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AV. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

»" D. César San Martín Castro.

x

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo del

dLstrito de Ate Vitarte, siendo las nueve de la mañana del día lunes veintiocho de

ubdl del año dos mil ocho, con la concurrencia de ley, se continuó en audiencia

pÜhlica con el juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI por delito

contra la Vida el Cuerpo y la Salud - Homicidio Calificado - Asesinato - en agravio de

\
\
\
l

Luis Antonio León Borja, Luís Alberto Díaz Ascovilca, Alejandro Rosales Alejandro,

Pla.centina Marcela Chumbipuma Aguirre, Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco,

FEomeno León León, Máximo León León, Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramírez

Alberto, Teobaldo Ríos Lira, Manuel Isaías Ríos Pérez, Nelly María Rubina Arquiñigo,

Odar Mender Sifuentes NÚñez, Benedicta Yanque Churo y Javier Manuel Ríos Riojas,

,-Juan Gabriel Mariño, Bertila Lozano Torres, Dora Oyague Fierro, Robert Teodoro

I~s::)inoza, Marcelino Rosales Cárdenas, Felipe Flores Chipana, Luís Enrique Ortiz

Perea, Richard Ármando Amaro Cóndor, Herác1ides Pablo Meza y Hugo Muñoz

S¿21,~hez; y Lesiones Graves en agravio de Natividad Condorcahuana Chicaña, Felipe

L<:;ÓnLeón, Tomás Liirias Ortega y Alfonso Rodas Albitres; y por delito contra la Libertad

Personal - Secuestro - en agravio de Samuel Dyer Ampudia y Gustavo Gorriti

En~nbogen. ============================================================

l~re!:ente el señor Fiscal Supremo adjunto Avelino Guillen Jáuregui. ===========

1~J:m;entle el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI, con sus abogados César

Nakasaki Servigón y Gladys Vallejo Santa María. ==============================

AI,::ir.l1ismo, presentes los abogados de las Partes Civiles constituidas, letrados Gloria

Cana Legua, Gustavo Campos Peralta, Carlos Rivera Paz y Ronald Gamarra Herrera. =
)J1'C~!:ente también la doctora Nancy Zegarra Santillán , así como el doctor Víctor

Manual Wuest Chávez, defensores de oficio designados por el Ministerio de Justicia a

esta Sala. ===============================================================

Pl'e!:enb~s asimismo el señor Relator y la señora Secretaria de la Sala. =============

Aeto seguido el señor Director de Debates da por instaurada la quincuagésima cuarta

se ~:iÓnde audiencia. ======================================================
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1~J:1'~ste acto el señor Director de Debates pregunta a las partes intervinientes Sl

tknen observaciones que formular al acta de la quincuagésima segunda sesión,

~\ m3nifestando los mismos que no, por 10 que se da por aprobada, siendo suscrita de
acuerdoaky. ===========================================================

Se¡~l1idamente por Secretaria se da cuenta que el día de hoy han concurrido los

testigos Alberto Ríos Rueda y el señor Enrique Burga Co1chado, ambos ofrecidos por la

defensa del señor Alberto Fujimori, los mismos que se encuentran en el ambiente

ccntiguo; el segundo de los nombrados se encuentra conjuntamente con su abogado, el

letré,.do Luis Alberto Granadas Trinidad.- =====================================

, "

. '- I
'°_, i

Acto seguido el señor Director de Debates, dispone el ingreso a la sala del testigo

Albf:rto Ríos Rueda, quien preguntado para los efectos del juramento o promesa de

honor, manifestó, que por los hechos que se está ventilando en este proceso no se

')

/ encuentra en calidad de investigado, ni procesado, está por completo al margen de

clla.1quier imputación relativa directa o indirectamente a estos hechos; pero se

encuentra procesado por otros temas distintos; manifestándole el señor Director de

DI:bates que tiene derecho a guardar silencio en aquellos temas; en tal sentido, el

!¡eiíor Director de Bebates procedió a tomarle el juramento de ley; el mismo que

juro decir la verdad en todo 10 que se le pregunte, haciéndole de conocimiento el señor

D:rector de Debates epe está en la obligación legal, jurídica de decir la verdad y

cc1aborar con objetividad al esclarecimiento de estos hechos, el Tribunal conforme a ley

le a:ivierte que si se establece que usted no ha dicho la verdad esta autorizado a

di3poner su procesamiento; preguntado por sus generales de ley, dijo llamarse

Alberto Ríos Rueda, nacido en Lima el seis de julio de mil novecientos treinta y nueve,

(le: !;.esenta y ocho aÜos de edad, es General de División del Ejército Peruano en la

~

si'1.1ación de retiro, católico, manifestando que no ha tenido vinculo personal con el

aCl18ado aquí presente, que tan solo le une un vinculo laboral porque ha trabajado

... fCr:1.0 jefe de la casa militar con el señor ex Presidente Alberto Fujimori.- ============

. ...;' J~ c::ontinuación la sala le cede el uso de la palabra al abogado de la defensa a fin

." ~Ic: ciue proceda a interrc)gar al testigo, el mismo que lo hizo en los siguientes
:'; .y

: ':'.";.I-'"tét'D1inos: General, ¿Es correcto que durante el año de mil novecientos ochenta usted
: ,: >.~

. > ,;;; ~"i;:l::Óa Rusia y realizó estudios en el curso de Artillería en defensa aérea? DIJO: En mil

. i;:'.~ .!nc.'.'ecientos ochenta no, fue en mil novecientos setenta y seis.- ¿En mil novecientos.J¡ !f
,:?~ ~ ochenta que cargo ejerce usted cuando se inicia el conflicto del Perú con la. .,?, ~

.'~ ~
, ',:¡. or§,anización terrorista Sendero Luminoso? DIJO: En mil novecientos ochenta era

A<.1:aN° 54 - Testimoniales Ríos Rueda I Burga Colchado 2



consideraba el rubI'o Secretaría general del Ministerio de Defensa pero en el detalle ya

venia que laboraba en el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas.- ¿Con

pcsterioridad a su paso por el Ministerio de Defensa específicamente en el Comando

Conjunto donde pasa él trabajar? DIJO: En mil novecientos ochenta y cuatro, en el

gr~.do de Teniente Coronel fui jefe de Estado Mayor e inspector del agrupamiento
,
::~ ! ccronel José Gálvez en [10.- ¿En ese cargo hasta que año se desempeñó? DIJO: Allí en.,'~ .....

1;¿ .~ el agrupamiento José Gálvez ascendí al grado de Coronel, entonces fui jefe del
:." j~. :5
; <-':1"u
; 'C(."'->
;;'-1 B;;;;:.:::2
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~~eniente Coronel y prestaba servicios en el grupo de cohetes antiaéreos tres de Ilo.-
¡

(~En este primer cargo desde cuando y hasta cuando lo desempeño? DIJO: Este cargo

de Comandante jefe de unidad Teniente Coronel, lo desempeñé a partir de mil

novecientos setenta y nueve, mil novecientos ochenta y mil novecientos ochenta y uno,

tn~s años como jefe de unidad del grupo de cohetes antiaéreos número dos de Ilo.- ¿En

mijo novecientos ochenta y dos usted pasa a la escuela de Artillería? DIJO:

Efectivamente pasé en el mismo grado de Comandante como instructor a la escuela de

Artillería.- ¿Posteriormente lleva el curso de estado mayor conjunto en el CAEN? DIJO:

En mil novecientos ochenta y tres, llevé el curso de estado mayor conjunto como usted

expresó en el Centro de Altos Estudios Nacionales en el grado de Comandante.- ¿Una

vez que concluyen sus estudios en el CAEN que cargo pasa a ocupar? DIJO: Quiero

hacerle una aclaración, en el año de mil novecientos ochenta y dos, medio año estuve

corno instructor en la escuela de Artillería y el medio año restante estuve en el curso de

estado mayor conjunto en el mismo año en el CAEN y en mil novecientos ochenta y tres

estuve como Comandante en el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas.- ¿Usted

dt:xcmte ese tiempo pasó él trabajar secretaría general del Ministerio de Defensa en el

ckpartamento de frente externo? DIJO: Efectivamente, según mi curriculum entregado

pcr la Dirección dé Administración de la carrera del oficial de Artillería, figura Teniente

Coronel Secretaría general del Ministerio de Defensa, auxiliar del departamento de

dtfensa externa.- ¿luego de su paso por la secretaría general del Ministerio de

Defensa? DIJO: Para efectos de la administración de la carrera del oficial, se

agn:pamiento coronel José Gálvez durante dos años mil novecientos ochenta y cinco y

ochenta y seis en Ilo.- ¿En el año mil novecientos ochenta y siete usted pasa a ser jefe

de Logística de los centros académicos COINDE? DIJO: Así es, en esa época no se

llénnaba COINDE sino centros académicos.- ¿En mil novecientos ochenta y ocho

}wrticipa en el curso básico de defensa nacional en el CAEN? DIJO: Así es.- ¿En mil

nCo'.'ecientos ochenta y nueve que cargo ocupa? DIJO: Me desempeñé como jefe del
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departamento de administración de la carrera del oficial de Artillería, o sea que en las

1\ siglas se denorhina DACO Artillería en el Cuartel General del Ejército que son 'lo que se

\\ denomina el Pentagonito.- ¿En mil novecientos noventa es nombrado sub.- Jefe de
I 1

\ ¡ administración de oficiales en el COPERE? DIJO: Afirmativo, después de hacer DACO1 '

¡ ¡
\
i
¡

'1
I

pé;:~é a la oficina de sub, Jefatura de administración de oficiales de Comando de

Personal del Ejército.- ¿Cuando ingresa a laborar como jefe de la casa militar en Palacio

de Gobierno? DIJO: De acuerdo a un documento emitido por el Comando de Personal

del Ejército, fui nombrado para trabajar en la casa militar como jefe, a partir del

primero de enero de mil novecientos noventa y uno, desempeñando este cargo durante

cuatro años es decir hasta el treinta y uno de diciembre de mil novecientos noventa y 1)

~,

cuatro.- ¿O sea mil novecientos noventa y uno a mil novecientos noventa y cuatro, fue

jefe de la casa militar en Palacio de Gobierno? DIJO: Efectivamente.- ¿En mil".

. /
./

novecientos noventa y cinco, asumió el cargo de Comandante General de la tercera

l'e~iÓn miJitar Arequipa? DIJO: Es positivo, en mil novecientos noventa y cinco me

desempeñé como tal Comandante General de la tercera región militar con sede en

Arequipa.- ¿En mil novecientos noventa y seis pasa a la situación de retiro? DIJO: El

primero de enero de'mil novecientos noventa y seis pasé a la situación de retiro, por

tionpo cumplido es decir treinta y cinco años prestados de servicio como oficial y

cuatro de cadete.- ¿Y eiScorrecto que en mil novecientos noventa y siete, fue Presidente

del '::onsejo Transitorio de administración regional de la CETAR de la región GRAU?

I):',JO: Si me permite precisar las fechas, fui Presidente del Consejo Transitorio de

administración regional- CETAR de la región GRAU, del mes de febrero '")

aJ.I'eoximadamente de mil novecientos noventa y seis hasta el mes de junio de mil

llü'.'ecientos noventa y ocho.- Testigo, quisiera realizarle un primer conjunto de

preguntas, sobre la base de los conocimientos que usted adquirió al llevar los cursos

b{,sicos de defensa nacional en el CAEN, ¿Para llevar los cursos de defensa nacional
" ."

.'~ (~'e grado hay que ostentar como oficial? DIJO: Siempre es el grado de Coronel.- ¿O sea,« T

!:; ~l;e a partir que se es Coronel se puede llevar adelante este curso de defensa nacional?
; :.;;' O:,JO: Efectivamente a partir que uno tiene el grado de Coronel, está apto para hacer
: '~", .~
:',5 ;: ~ste curso de defensa nacional.- ¿Es correcto que dentro de este curso básico de, ""'" .. ~

! .: .:.;;~kfensa nacional se le enseña al oficial, lo que significa el sistema de defensa nacional,
I IJJ

; ~ la 'elación que tiene el Presidente de la República con las Fuerzas Armadas, los temas
¡ ,;:! file direcliva de Gobierno y dominio, estos temas son tratados en este curso? DIJO: Si,,

1 ef.~c::ivamente estos temas son tratados en este centro de estudios desde el punto de
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vista de defensa y desarrollo nacional.- ¿Antes de este curso, por ejemplo cuando se es
¡

~
Alf~rez se desarrollan igualmente estos conceptos o estos conceptos recién se definen,

, \ se profundizan a partir que uno tiene el grado de Coronel? DIJO: Confdrme uno va
I \
I '
\ i
I í
\ i
t
1
i
I
I
I
i
i
I
\
!
! elernento combatiente, segundo porque tiene definidas
\
\ conocimientos que usted menciona no van a incrementar

avanzando en la estructura de las diferentes jerarquías militares va adquiriendo

ccnocimientos, pero cada uno en su nivel y efectivamente cuando uno llega a Coronel

ya toma conocimientos de estos temas en desarrollo y defensa nacional.- ¿Un sargento

seg1:.ndo desarrolla estos conceptos de defensa nacional? DIJO: Imposible, un sargento

seg1:.ndo no puede desarrollar este tipo de conocimiento, primero porque es un

sus funciones y los

su curriculum, nI su

"-"....
". "-" "

\ có,pacidad para ejercer su misión como soldado.- ¿Tiene conocimiento que un agente deI

1 operaciones de inteligencia normalmente es un sargento segundo? DIJO: Dentro de la
! experiencia y la información que pudiera tener no creo, porque requeriría de una1

formación y especialización para ejercer las funciones como tal.- ¿Me refería al grado, o

sea tiene usted conocimiento que normalmente un agente de inteligencia operativo es

0

/
~./

un Capitán, un Teniente, un sargento? DI.JO: No tengo conocimiento de eso.- ¿Es

corr'~cto que el Sistema de Defensa Nacional, es Presidido por el Consejo de Defensa

Nacional? DIJO: s'i.- ¿Cuyo Presidente es a su vez el Presidente de la República? DIJO:

E::actamente.- ¿Es correcto que el Consejo de Defensa Nacional no solo está integrado

pcr los institutos cinnados, sino por una serie de autoridades civiles? DIJO: Es

ccrr,~cto.- ¿Es correcto entonces que el Consejo de Defensa Nacional, está formado por

m:.embros de lo que viene a ser el dominio militar y lo que viene a ser los dominios no

r. rn~jtares? DIJO: Es correcto.- ¿Es correcto que el Consejo de Defensa Nacional a través

del Presidente de la República, establece la política que debe seguirse en los temas de

f. '"fren:e interno cuando hay un confEcto interno, a través de lo que se llama una,,"" -
i'!2[ dL-ectiva de Gobierno? DIJO: Es correcto.- ¿Es correcto que esta directiva de Gobierno
, ';c,~

!~~1 fj de~:,é.rrolla temas tanto para el dominio militar como para el dominio no militar? DIJO:
'i/) 'J

:~~',~;" E:=;correcto.- ¿Es correcto que la directiva de Gobierno en el campo militar es remitida: "{ ~:,g

!~ §.~ al Comando Conj'unto de las Fuerzas Armadas para que las procese y emita lo que se
JT"'"
, ,lo<,1 U¡;,ma una directiva de dominio? DIJO: Si.- ¿Es correcto que esta directiva de dominio
:C~ :q
i~ lE (ll,.I:~emite el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, establece los lineamientos
i;:¡: ~
J).'; .J5 ger:cerales, los límites o en pocas palabras la política que debe realizar la fuerza

arrn3.das en materia de lucha contra subversiva cuando es un tema de frente interno?

D:"JO: Es correcto.- ¿Es correcto que esta directiva de dominio a su vez es remitida en
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los temas de frente interno, para la defensa del territorio nacional a las zonas de

\\ seg'L.ridad nacional o en su caso a los frentes contra subversivos? DIJO: Es' correcto.-

\ ¡ (.E;:; correcto que las zonas de seguridad nacional emiten a su vez una directiva para
: i
!; ser enviada a las sub zonas de seguridad nacional? DIJO: Bueno en las zonas de
i ¡
l.'

)" seg'L.ridad nacional ya es posible elaborar un plan de operaciones, para el cumplimiento

de la directiva emitida por el dominio.- ¿Pero que se remite a las sub zonas de

~¡eg'L.ridad nacional, un gran plan de operaciones o a su vez una directiva de la zona de

.'
/

seg'L.ridad nacional? DIJO: Prioritariamente puede ser una directiva.- ¿Y en las sub

zcnas de seguridad nacional es correcto que ya se elaboran los planes de operaciones?

I):,JO: Si.- ¿En las áreas de seguridad nacional ya también se trabajan con planes de

operaciones? DIJO: Por supuesto ya con planes, ideas y misiones ya más detallados,

"
",

""

perc que configuran un plan de operaciones.- ¿A raíz de que se crean los frentes contra

sl,bversivos, tiene usted conocimiento que estos frentes contra subversivos pasan a

depender directamente del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas? DIJO: Si tengo

cCIlocimiento.- ¿En ese caso entonces el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas

re~l:tía la directiva de dominio siempre a los frentes, así como el Comando Conjunto a

la:; zonas de seguridad nacional le remitía la directiva de dominio, en el caso de los

fren:es también el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas enviaba a la directiva de

dcminio? DIJO: También.- ¿Y los frentes trabajaban a su vez directivas o ya hacían

gr::.r..des planes de operaciones? DIJO: Ya los frentes hacían planes de operaciones.-

¿I.::l mil novecientos noventa y uno cuando usted ingresa a la jefatura de la casa militar

qV.en lo designa? DIJO: Me designa el Comandante General del Ejército, por n
intermedio del comando de personal del Ejército y recibo un documento denominado

m~morándum de cambio de colocación.- ¿El memorándum lo firma el Comandante

Ch:n=ral del Ejército? DIJO: :~o, el memorándum lo firma el Comandante General del

COIT.ando de Personal del Ejército.- ¿El comandante General del COPERE? DIJO:

:'\ ~ E::3.ctamente.- Pero usted ha hablado que interviene tanto el Comandante General del
:.;-" o- o

; ';:;: Ejé:r:ito como el Comandante General del COPERE, quiero ir un poco más allá, ¿Quién, :J.;

;.::::,,~ lo elige a usted más haya de quien firme el papel, quien piensa dentro de los distintos: ..", ': :"

o ;;¿ ;.1~jCoroneles, Generales hay que tener un grado determinado para ser jefe de la casa de
'.' ','.::;

g j ~i; J m..:.i1:ar, hay que ser General? DIJO: De hecho, hay que ser General porque el
': Ir.:

¡tt; ~ I'e~;lamento de organización y funciones del despacho Presidencial, manifiesta que el

i~ .~~je'e de la casa militar debe de ser un oficial del grado de General, Almirante o Teniente

i . Ch:n=ral.- Entonces regreso a mi pregunta anterior, ¿quién es el que dentro de los
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distintos Generales o Almirantes en la Marina el que elige al jefe de la casa militar, o es,
proc:.ucto de que siguen su currícula?- En este estado secretaria deja constancia

\\ clue hace su ingreso el doctor Victor Amoretti Pachas, abogado del testigo, Ríos

\ ) Rueda.- Continua el doctor Nagasaki: La pregunta era, ¿Qué órgano es el que
\ ,1 selecciona dentro de los distintos Generales del Ejército quien designa al oficial General, ,

\/ ql'.~: se debe encargar de la casa militar, es en COPERE, es una propuesta directa del

CotT..andante General del Ejército? DIJO: Creo porque no he estado en esos trabajos,

pero pienso que es una propuesta del Comandante General del Ejército.- ¿Recuerda en

\
i
\

que mes de mil novecientos noventa y uno fue designado jefe de la casa militar? DIJO:

I!:sw ha sido en diciembre de mil novecientos noventa aproximadamente.- ¿Recuerda

quien era el Comandante General del Ejército? DIJO: Era el general Zegarra Delgado.-1"'

'-,
\ ¿tI lo propone a usted para que sea jefe de la casa militar? DIJO: Supongo que si.-

"'" I ¿Usted concretamente la información que maneja es que es un memorándum firmado
, I

I

I

/
./

PC]" el jefe del COPERE? DIJO: Así es, si me permite aclarar he trabajado tanto en el

DACO como en la sub Jefatura de administración de oficiales y he manejado el caso de

oficiales Coroneles, Comandantes para realizar propuesta, entiendo que en el grado de

GeL1~ral de Brigada también será pues el Comandante General del Ejército con su

or§;anismo asesor. de personal, quienes realizan la propuesta para desempeñar el cargo

(',

de jde de la casa militar.- ¿Pero tiene usted claro si fue el general Zegarra o fue el

general Villanueva \4aldivia el que lo designa como jefe de la casa militar? DIJO: Fue el

general Zegarra Delgado.- ¿Tiene claro ese dato? DIJO: Así es..- ¿Cuáles eran sus

lal: ores o responsabilidades que tenía como jefe de la casa militar en Palacio de

Gobierno? DIJO: De manera general las funciones de mi responsabilidad, era dar la

seg1.:.ridad al señor Presidente de la República, a todos y a cada uno de sus familiares,

dar la seguridad al Palacio de Gobierno y realizar la administración del despacho
/

/ Presidencial.- ¿Cuando usted ingresa a la Casa Militar, en mil novecientos noventa y
/

/ /, uno el Presidente de la República de ese momento, encontró usted que él venía
,>- :2
:.~ ,~lu.dendo como parte de su política una serie de visitas en el país, en el ámbito de lo

/ .'i:: 3-
, i0 '~qt.e era verificar' las acciones de apoyo.a la población por las Fuerzas Armadas para

/ f:~'~ ~ 10~Tar su adhesión, usted encontró al Presidente de la República realizando ese tipo de
!I~ f;:~ 'acciones cuando usted llega en mil novecientos noventa y uno? DIJO: Aprecié de que el
:.:¡:J. 6
fr.J I~ seÜor Presidente de la República tenía el interés de realizar viajes, y así me lo

f ~ ,," comunicó, a todos los confines del país, y efectivamente los viajes se realizaban
. "t ~

i)'" J~ acompañándolo a todos los lugares, a gran parte, a la mayoría de los lugares del país,.
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1kvé.ndo una serie de ayudas, apoyos, etcétera.- Pero dado a que usted como militar

1"
I ,

\ \ través de sociales, de apoyo a la población; ¿Estas visitas tenían relación con ese
\ .
\
\ .
I
T

,\
\
I

\
\ Presidente de la República en la mayoría de estos viajes? DIJO: Sí, sí lo acompañé en la
\
\ mayoría de los viajes.- ¿Recuerda usted haber acompañado al Presidente de la
i

: Re':)Ública a viajes a la zona andina del Perú? DIJO: No solamente a la zona andina
I ..

1,dector, también a la zona de la selva, la serranía de la costa, la ceja de sierra!

': llamémosle, y la misma costa, a los Asentamientos Humanos ubicados en los tres

,cenos.- ¿Recuerda usted, durante esos viajes ala zona andina, una visita por el

conocía que uno los objetivos del Ejército era lograr la adhesión de la población a

objetivo? DIJO: Yo creo que sí, fueron muy importantes para mí, como soldado,

contribuyó a consolidar o por 10 menos iniciar la consolidación de la recuperación de la

pcb1ación antes de que fuera tomada por el terrorismo, esa es mi percepción.- ¿Usted

dvrante mil novecientos noventa y uno a mil novecientos noventa y cuatro acompañó al

",,-
Presidente de la República realizada a Huayao? DIJO: Sí, Huayao es un pueblito, lo

re.:uerdo, es un pueblito que está ubicado en Ayacucho, y lo que recuerdo

a¡::re,ximadamente es haber viajado con el Presidente y con algunos Ministros de Estado.
y otras personas, y recuerdo haber pernoctado en esa zona que fue asolada por el

te;.-rorismo.- ¿Podría decir brevemente qué fue lo que pasó en el Huayao? DIJO: Lo que

re(uerdo es que hub01una destrucción masiva, matanzas, etcétera, no con precisión,

perc sí fue una zona devastada. Interviene el señor Director de Debates para

)n~i:untar al testigo, si puede indicar la fecha aproximada.- El señor testigo Alberto

R::m¡ refiere: No, no doctor. El señor abogado defensor del acusado Fuimori

)i'l~jimori, doctor César Nagasaki, continúa su interrogatorio: ¿Recuerda usted que

en el Huayao Sendero Luminosos había devastado todas las viviendas de los

pcbJadores? DIJO: Sí, porque incluso el señor Presidente de la República trabajaba en

la :~eparación de los techos de unos locales comunales, colegios, etcétera,

cenjuntamente con la misma población afectada, lo que había quedado de la

. ',... :'1)(b1ación.- ¿Recuerda usted que en Huayao en esa oportunidad el Presidente de la
::f' \j
i::~ 'JRc::)Ública pernoctó, se qu~dó a dormir con los pobladores en el lugar? DIJO: Sí, nosc'.

i i ,,:1 ~gt, árecimos en un local rural propiamente dicho. y dormimos en el suelo, esa era la
. :,," -;'J
. ;'r~§'.: re ".lidad en esos momentos.- ¿Recuerda usted en esa época, también en la zona..'( ¡:> ';.)

f .~~ ,1 ';1 ardina, una visita del Presidente a Acobambilla? DIJO: Sí, Acobambilla es un pueb1ito
f<J :i
: ¡., ~ qtJ~ a grandes rasgos recl..~erdo por el tiempo transcurrido, Acobambilla es un pueblito
; '.tJ t!
!3 ,{ qu~ queda en Huancavelica donde los adultos, hombres y mujeres, habían sido
p~ ;f
g
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an:quilados, no sé, desaparecidos, solamente quedaban, y duele decirlo, solamente

\\.quedab~n los niños, yeso me impactó tremendamente, porque solamente quedaban losI \

\nirlcs, una gran cantidad de niños abandonados, yo recibí instrucciones precisas del, I
I I
\ ¡Presidente para ayudar a esa gente, y él también viajó allí, a Acobambil1a llevando¡ í

L' ayuda, yeso para mí fue tremendamente impactante de ver a esos niños huérfanos.-

/\ ¿Es cierto que en Acobarnbilla todos los adultos hombres y mujeres habían sido
. ¡

\ an:.quilados o habían sido secuestrados por Sendero Luminoso, es esto cierto? DIJO:
I
\ Bue::lO, esa fue la información que recibí allí, y además, no se veía mas que una sola
\
\ persona que había tomado a su cargo a todos los niños, y que fue la que me daba cierta
I

\ inf.Jrmación, no tengo mayqres detalles porque ha trascurrido buen tiempo, pero sí, lo
i

¡ que sí me impactó es ver la situación en la que se encontraban esos niños,

\abandonados, huérfanos, fue muy impactante.- ¿Recuerda las acciones de apoyo que

! didÉ;ió personalmente el Presidente de la República, y qué hicieron con esos niños?

ri~

"-"""',

"'-"

/ n,Jo: Había una gran cantidad de niños que se encontraban con ese problema del
.~ /

la1:io leporino, otros niños que padecian de males pulmonares, asmáticos y una serie

(k cosas, entonces, en el medio del transporte que íbamos con el Presidente, él

di:3ponía que todas esas personas fueran traídas a Lima para ser tratadas por los

dÍ"J~Tsos hospitales de la Capital, también recuerdo que se dispuso la construcción de

un camino afirmado para poder llegar en mejores condiciones a la zona, y por supuesto

r.

se r.~alizó el apoyo ~ ropa, que era lo que comúnmente llevaba el propio Presidente

péré. las comunidades de los pueblos mas. afectados.- ¿Recuerda General haber

acompañado al Presidente a, en estas verificaciones o realización de acciones de apoyo

a :.8 población, haberlo acompañado a Ayacucho? DIJO: Sí lo he acompañado a

Ayacucho varias veces.- ¿Recuerda dentro de estos viajes a Ayacucho visitas realizadas

a Huanta? DIJO: Sí, Huanta, Huayao, Paucar del Sara Sara, en donde hace un frío

duo,comunal, pero en Huanta había una, como siempre establecía contacto el

!,;;,. ,:iPresidente con las entidades religiosas para facilitar la ayuda y tener un mayor
'.;;1 ,if

!'i~ ,}t ccnocimiento de las zonas afectadas, entonces, ahí me acuerdo mucho por el nombre
: ('}/ .&
; f;{ ;;, "¿ . ()
; ;:\)!,~
, <..(/~,¡,~

l(~ ;-;

,
:~

,

,.,... .¡;,
,> Y,).
:0, ¡

¡~j' !f
,

'

'~ J!
::r:f Ip;;; ..
l'I

t a~1 particular de la madre que ayudaba, creo que hasta ahora vive esa madre que

re"Jiza una acción muy eficiente, la madre Cobadonga, la cual le servía de nexo al

Presidente para poder hacer llegar la ayuda a todos los pueblos de la zona.- ¿Recuerda

ta~:l')ién en la visitas a Ayacucho, en las cuales acompañaba al Presidente como Jefe de

la casa militar, visitas realizadas a Callara? DIJO: Sí recuerdo, sí recuerdo haber

¡'edizado también, y cn el mismo sentido, Callara fue una zona devastada también con
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" serios incidentes ahí, y sí recuerdo que el Presidente fue a esa zona.- ¿También se

\ '¡redizaron ahí acciones de apoyo a la población? DIJO: Efectivamente, yo diría una
i

gr?r:. verdad, y es que el Presidente a donde iba llevaba ayuda a los pueblos, no iba

; sc1o, llevaba ayuda.- ¿Recuerda una visita realizada también dentro de Ayacucho ar

(/\ Pé¡u:,a? DIJO: Pausa, precisamente le hablaba de Paucar del Sara Sara, Ayacucho es
/ : este departamento, Paucar del Sara Sara está ubicada al sur, a ahí fuimos creo en

heJicóptero, no me acuerdo, Paucar del Sara Sara hace un frío pues, creo, no estoy muy

\ segl.:fO que por ahí está Pampas Galeras o algo de vicuñas, no sé, no recuerdo muy
, bkn, pero sí hemos ido a Paucar del Sara Sara y también he pasado ahí varias cosas
i
\q1.:.eno es del caso mencionadas, pero sí hemos ido y también ha llevado allí ayuda el r)

, ¡ seÜor Presidente.- Ahí también se realizaron entonces acciones de apoyo a la población;,
: D~,JO: Así es señor, así es.- ¿Recuerda también en Ayacucho haber ido a Cara Cara?
I

) IY.,JO: También, también hemos ido a Cara Cora, y efectivamente también se ha llevado
/ ayuda, es decir señor doctor, quizá yo no tenga en la mente todos los pueblos que ha

"hitado el señor Presidente, pero a nivel pais me acuerdo de algunos, no los tengo con

precisión en la mente, pero sí, Cora Cara sí hemos ido.- ¿Y las visitas a Ayacucho

fu~'rJn frecuentes durante los años mil novecientos noventa y uno a mil novecientos

no','enta y cuatro? DIJO: Sí doctor, se visitaba Ayacucho, se visitaba Cusco, Puno, es

de.cir, casi todos los <i=partamentos.- Y además de con los religiosos o religiosas como

m1:ed ha dicho, ¿El Presidente con qué otra autoridad coordinaba para la realización de

estas acciones de apoyo a la población, con el Alcalde, el Gobernador del lugar? DIJO:

Si de hecho, de hecho, usted sabe que cuando llega un Presidente a una zona, salen las

di:erentes autoridades, sale la autoridad policial, la autoridad militar si es que la hay,

~;21e el Alcalde, el Subprefecto, Gobernador, etcétera a recibirlo, y por supuesto la

1"""\

pc blación, entonces el Presidente también coordinaba con el Alcalde y veía sus

tu ce:sidades que tenía mas urgentes, y la ayuda si no era posible entregarla en ese

m:mento, pues quedaba pendiente y se cumplía esa ayuda en un tiempo prudencial.-

(.F\~cuerda usted General que en Ayacucho, dentro de estas acciones de apoyo para

10~:~arla adhesión de la población también se hicieron entregas de ambulancias? DIJO:

Sí, señor, ambulancias nuevas, ambulancias adaptadas, ambulancias reparadas, sí

}lé'-Jia un paquete de ambulancias nuevas que llegaron a todo el pais.- ¿Recuerda usted

~;i ~n Ayacucho el Presidente de la República participó en la realización de estas

(tCCÍomes de apoyo a la población en la Universidad San Cristóbal de Huamanga, por

ejo:~lTlplo,entregando ómnibus? DIJO: Sí señor, y ya que usted habla de ómnibus, no
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~;ülamente en Huamanga, tuve la oportunidad de que un edecán llegara por vla
j

¡- terrestre, por vía fluvial, etcétera, y llevó dos ómnibus que llegaron hasta Iquitos, y fue

\ una sorpresa general porque empleó mas de quince o veinte días para llegar, no sé

\ /cu::mtos, no recuerdo, pero se llevaron dos ómnibus reparados y que dem0straron que

\,/ estaban bien reparados, y San Cristóbal de Huamanga para no desviarme de la

,~I pregunta, sí se llevaron ómnibus, también a la Universidad del Centro, etcétera, pero

In.eno.- ¿Recuerda usted que estas acciones también se realizaron en Huancavelíca?
./

D~,JO: También doctor, también se realizó.- Ya nos ha hablado por ejemplo la de

Acobambilla, donde mataron o secuestraron a todos los adultos, ¿Recuerda qué tipo de

0-

aCCIOnes de apoyo se dieron en la misma Huancavelíca? DIJO: Sí doctor.- ¿Podría

señalar? DIJO: No le puedo especificar todo pero si básicamente ropa, carreteras,
" í

" } cclegios, colegios fue un rubro importante también y muchas cosas mas que no me
I

/ vi~~n~n a la memoria en este momento.- ¿Cuando se refiere usted a colegios era
.//

cNwtrucción de colegios o reparación de colegios? DIJO: Efectivamente.- ¿Recuerda

luted dentro de Huancavelica una acción cívica realizada en Huaytara, o acciones

CÍ"Jicas realizadas en Huaytará? DIJO: No, no recuerdo muy bien, pero debe de haber

sido.- ¿Y en Chucapampa? DIJO: Chucapampa, no, no tengo la precisión, pero debe

hé.'x~r habido doc'tor.-, ¿En Huancavelica también las visitas fueron continuas como en

Ayacucho de mil novecientos noventa y uno a mil novecientos noventa y cuatro? DIJO:

Sí doctor.- ¿Recueti:la que también en Huancavelíca, así como también se hizo en

Ayacucho, se entregaron ambulancias dentro de estas acciones cívicas? DIJO: Sí,

(1

tac:Óién doctor, también.- ¿Y también se entregaron ómnibus a la universidad, en este

cese a la Universidad de Huancavelica? DIJO: Sí.- ¿Recuerda usted también que se

<1>

" i
.

;(
' 5.. '.,' ~..' <ti

V.~ ~
,~Uj,)1

:~~'§!i. ~~ 'óI~. . ~.. 1' ~IX ..,

: ,~~
"u

.

e-

L- '!I
'

,~

i;t '.

\~j

llé.:,ra realizado acciones cívicas en las que participó el Presidente en Apurimac? DIJO:

M'j:'e yo me acuerdo de Chincheros, me acuerdo de Andahuaylas, me acuerdo de

Ab::u1.cay, en el sentido de haber ido con el Presidente y llevado apoyos, es todo 10 que

l'e.:uerdo.- ¿También colegios, carreteras? DIJO: Sí, efectivamente sí.- Quizás, para se

acuerde, en Apurimac Efectivamente, en Chincheros, Andahuaylas, Abancay,

Chuquibambílla; DIJO: Sí, también.- ¿Charcahuanca? DIJO: Es probable.- ¿Recuerda

ta~:l')ién que en Apurimac hubo entrega de ambulancias? DIJO: Sí, por supuesto, por

'~;vpuesto.-- ¿Recuerda también acciones cívicas realizadas en Junín? DIJO: Claro,

ta~:l')ién doctor, si usted me pregunta Junín, yo podría particularizar la Universidad

Nacional del Centro donde se hicieron llegar ómnibus, no recuerdo de dos a cuatro

Ónnibus, camiones, llegó un lote de mil cuatrocientos aproximadamente vehículos de
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la donación japonesa, estos vehículos usados fueron distribuidos a todo el país, a todo

el país, llámese comunidades pesqueras, comunidades agrícolas, instituciones\\,
\ " l'e.:,giosas, etcétera, dentro de ello está lo que usted me pregunta, también a laI ,
I

\ i Universidad del Centro, a las universidades en general, también a parte de ómnibus seI '

\ le3 entregaba sus camiones japoneses.- ¿Recuerda usted que en Quillacocha el
\'
" Presidente también participó en una entrega de escopetas de retrocarga a los ronderosI

que se encargaban de cuidar a la población contra la subversión? DIJO: Sí 10 he visto,

la!ccalidad exactamente no la recuerdo, pero si 10 he visto a Presidente entregar esas

escopetas que usted menciona.- Chaquicocha, si, ¿Recuerda también que se hayan

¡ l'e,~.ljzado estas acciones de apoyo a la población en Puna? DIJO: Sí, sí, en Puna sí.-I

" j DI.:ntro de Puna, ¿En Juliaca, en Huancané, nave? DIJO: Sí señor, Puna, nave, creo
~"""'! qt:e también hasta Sandia hemos ido, me parece haber llegado hasta Sandia.- ¿Y

i
¡

/J

'"

siempre al igual que los otros lugares esto era frecuente dentro de mil novecientos

llo'/enta y uno a mil novecientos noventa y cuatro? DIJO: Sí señor, sí.- ¿Era semanal?

!Y,JO: Claro, a veces, yo le podría decir que había momentos en los que se hacía

di.3Lo.- O sea, podría usted señalar que durante mil novecientos noventa y uno, a mil

1l0'/ecientos novent~ y cuatro la labor principal del Presidente de la República era estos

vi;:~jes a los distintos lugares que estamos comunicando o preguntando u otros durante

el país ¿Cierto? DIJO~ Sí.- ¿Ésa era la labor principal del Presidente en esos cuatro

ai:.O8? DIJO: Prácticamente se constituyó, de ahí venía al Palacio a hacer su despacho,

etcécera, pero casi diariamente, y el que habla lo acompañaba en la mayoría de las

veces, y los viajes eran constantes.- Incluso llegaron hacer diarios como usted señaló;

IY,JO: Casi diario.- Diarios o casi diarios esa es la frecuencia ¿que recuerda? DIJO: Sí,

e~~c1:ivamente sí.- ¿Durante los cuatro años. DIJO: Durante los cuatro años, y él me lo

n

ar:::idpó eso, y me lo venía reafirmando que íbamos a salir y así fue.- ¿Recuerda que en

I~:.n) se llegaron entregar hasta veintinueve ambulancias? DIJO: Pienso que sí.-

(.F:ecuerda que a la Universidad Técnica del Altiplano se entregaron seis ómnibus?

IYJO: Tendría que ver mi cuadro, pero pienso que es correcto.- ¿Y que similar número
, .,'
;;1'.. ..

L~' 'S

,; '~~~~ ,'i.;lta de realización de estas accicnes cívicas a la Universidad nacional Emilio
, l ;;'(t:~ Vn:lCizán, en Huánuco? DIJO: Sí lo recuerdo.- ,;Y recuerda que allí se entre garon cuatro. "".,'" '--. -- ;~ ",3

¡ ;) fJ~. Órmibus? DIJO: Es probable que sean cuatro, tendría que ver mi relación.- Los\ ,n

1 tJ~ ~ Ór.mibus sí, ¿pero el número exacto no recuerda? DIJO: Sí, el número exacto no, pero
~~ 'Q,.
,~ 11

\,... ,;~
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sí se entregó ómnibus.- ¿Recuerda también que en Huánuco se entregaron una
j

cE.ntidad importante de ambulancias? DIJO: Sí, es correcto.- Quizás recuerda que en

julic de mil novecientos noventa y uno una visita del Presidente dentro de 'esta línea a

la Universidad nacional del Centro en Huancayo, donde el Presidente participó en las

obrE.s de mejoramiento de infraestructura de la universidad; DIJO: Sí, pienso que sí

dcctor, porque donde iba detectaba alguna deficiencia y tornaba acciones.- ¿Recuerda

usted si en la zona andina parte de estas acciones de apoyo social significó la entrega

de 'l,na cantidad importante en los distintos lugares de máquinas de coser, para que

pu::Leran los pobladores del ande desarrollar mejor su labor de tejidos y confección de

prerdas de vestir? DIJO: Es correcto porque hubieron alrededor, que le digo pues unas

dos mil a tres mil máquinas de coser que se distribuyeron en todo el país, es correcto.-

S~estigo, siempre de manera frecuente en este periodo de mil novecientos noventa y uno

a :~:1ilnovecientos noventa y cuatro; DIJO Así, sí doctor.- ¿Podríamos decir por ejemplo

que en el terna de la entrega de ambulancias, esta entrega de ambulancias llegó a

re,:?lizarse en todos los departamentos del país? DIJO: Casi en todos, o todos.- ¿Le

I'e,:uerda quizás dentro de esto las entregas de quince ambulancias en Cajamarca?

D:,JO: Sí, es probable, muy probable, me refiero a la cantidad que no la tengo pues.-

c.En Cusco? DIJÓ: También Cusco.- ¿Cerro de Paseo? DIJO: Claro, Cerro de Pasco.-

¿I.ncash? DIJO: También, también doctor.- ¿También recuerda usted que fue masiva,

así como hemos puásto algunos ejemplos, la entrega de ómnibus a las universidades

IU.donales del país? DIJO: Sí, un promedio de dos, de dos a tres ómnibus por

universidad.- Universidad del Santa. DIJO: Claro, la Universidad del Santa en Ancash,

la Universidad del Centro." ¿San Antonio Abad del Cusco? DIJO: Del Cusco, claro, sí.-

~'t':stigo, quisiera que pasemos a Lima. ¿Recuerda usted que estas acciones de apoyo a

la p'Jblación en Lima se hicieron fundamentalmente en los conos? DIJO: Es evidente,

se hicieron en los conos, era también dentro del régimen ese que existía de visitar los

dfpartamentos, también se intercalaba el viaje a los conos de acá de Lima.- O sea, la

presencia del Presidente en los conos también fue permanente durante esos años, mil

Ilv,recientos noventa y uno:. mil novecientos noventa y cuatro. DIJO: Así es doctor, así
'"

.':'¡~.- ¿Recuerda usted que un tipo de acción de apoyo que se dio a nivel de todos los

jjjcnos, fue la construcción de carreteras? DIJO: Sí, yo he conversado y veía también. A

!~" ~qlJ~ oficiales de ingeniería que trabajaban en los batallones de ingenieros, ellos eran los

i;~ Ú~ ef'cnrgados de efectuar las carreteras, los caminos y hay pueblos que se proyectan

(c."J11 I)'V~:; hacía las alturas, entonces para el abastecimiento de agua, había que hacerles

i Ci.i I
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cc:minos, porque la gente tenía que bajar primero a la cisterna que paraba abajo al final

de la pendiente y ahí recibía su agua y después volvía a subir con sus baldes', entonces

la :.abor que se hizo ahí, es caminos afirmado y asfaltados algunos para llegar hasta la,

\ ' climbre y que la cisterna pudiera ingresar a esos lugares, también veía yo, antes que se
, ,

me vaya la idea, que se hacía el sistema de iluminación, la energía eléctrica con postes

de concreto, los soldados también colaboraban, trabajaban de acuerdo a sus

.
/1

cc:pacidades, también colaboraban con la parte técnica para los batallones de

ingeniería y la población también contribuía de diversas maneras, dándoles un refresco

a los soldados y por último hasta hacían una, lo que se denomina olla común y ahí

almorzaban todos y también almorzaba el Presidente y yo, entonces para mi eso era un ~

\ in:.do una consolidación para retener y seguir manteniendo el apoyo de la población y

" I negársela al enemigo en este caso a los terroristas.- ¿Podría decirse que era una
i

/ ccnstante en esos trabajos que realizaban en los conos que el Presidente verificaba que
/

la:, Fuerzas Armadas, trabajaban al lado de la población, trabajaban de manera

cüordina.da? DIJO: Sí, señor, si se veía que la población trabajaba alIado, es decir, ahí

~:e 1=odría apreciar la reunión del soldado con la población, trabajando en el propio

beneficio de los pobladores.- ¿Recuerda usted quizás que en este trabajo coordinado,

fU~:f~a armada, población, se llegó a realizar durante esos años mil novecientos noventa

y lUlO, a mil novecierttos noventa y cuatro aproximadamente dos mil kilómetros de

cc:minos asfaltado s? DIJO: Si mas o menos puede ser y esto consultando con un oficial

de ingeniería que trabajó en la zona aproximadamente esa cantidad, eso ocurrió en

Lima cercado y los conos, durante los cuatro años.- Testigo, y que en esos n
a~,entamientos humanos en Lima se llegó a cubrir hasta un noventa por ciento del

al ~at1tarillado, el alumbrado público en los servicios de agua, ¿recuerda esa cifra

qluzás? DIJO: Sí, es probable doctor, que haya llegado a ese porcentaje, porque los

pL:~blos en esa parte vivían agradecidos, yo creo que el porcentaje es correcto.-

I
¡

I

/

c.P,xuerda usted, si en esos años como estas acciones de lograr la adhesión de la

pc.blación, se llegaron a construir en coordinación con el INFES, tres mil colegios y

j>c:;¡tas médicas? DIJO: Sí doctor, el L~FES era el encargado de la construcción de
',i

.fclegios, primero con una señora y los colegios se hacían rápidamente diría yo se
~ccnstruían, en todo el país,- ¿Recuerda usted que en estas acciones se llevaron a cabo..':>

; .~;,er: Lima, Hegaron a entregar cuarenta y seis ambulancias? DIJO: Sí, en ese orden.-

:{,,?'f(Y'~cuerda usted que a la Universidad de San Marcos se le entregaron seis ómnibus?
"'~IY,TO: Sí.- .;Q ué a la Universidad La Cantuta también se le entre gó seis ómnibus?

.,. ,... ...
:,¡ ..'"
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D:,JO: Sí, tengo que tenerlo ahí registrado, efectivamente son doce, creo que también a

~\ la Uni~ersidad de Ingeniería, no estoy muy seguroo- ¿Cinco ómnibus? DIJO: Sí.-
\ ¡ ~~estigo, durante mil novecientos noventa y uno a mil novecientos noventa y cuatro,
\ í

\
,\

,. \

"' ~// \
i
I
\
i
\

hub,) visitas en toda la zona andina, en los conos de Lima, ¿en la selva -también se

redizaron acciones de apoyo a la población, también de manera significativa? DIJO:

~~ambién, inclusive con pernoctadas, bueno la miseria también era grande allá y se

llevE.ban ayudas y se entregaban ropas y también los vehículos han llegado hasta

determinado sitio, ya le he dicho que dos ómnibus llegaron hasta Iquitos, dos camiones

\ llegéüon a la frontera de Madre de Dios, después de dos meses, creo, pero llegaron, creo
\

\ que a Iñapari y otra zona de Madre de Dios, pero llegarono- ¿Recuerda visitas a

f\ , \ S8.::1doas? DIJO: También hemos llegado a Sandoaso- ¿Bagua? DIJO: Bagua, el

~} recorrido era Jaén, porque yo he recorrido posteriormente eso, Jaén, Bagua, Bagua
/ Chica, Chachapoyas y también con proyecciones hasta San Martín.- Testigo, ¿era la

-_./ ~:ona de presencia del MRTÁ esos lugares? DIJO: Claro, es ciertoo- Recuerda usted una

vi;;ita realizada a Satipo en la cual además de llevar acciones de apoyo cívico a la

pcblación, ¿también se dieron armas a las Rondas Campesinas? DIJO: Sí.- ¿Recuerda

wted acciones de apoyo, concretas o una línea, como por ejemplo la entrega de

vÜ¡rJ.las PUDENS: para niños que sufrían de hidrocefalia? DIJO: Sí, señor, me consta,

se hicieron un buen número de apoyo en ese sentidoo- ¿Esa entrega se hacía de

ma.nera periódica, ~istemática? DIJO: Bueno de acuerdo a las necesidades, pero

venían, habían casos, eran detectados o bien venían a Palacio, o bien eran detectados

er' las comunidades en fin, pero todos esos niños con hidrocefalia, eran trasladados al

('
HO:3pital del Niño y con su correspondiente válvula PUDENS, si eso si me consta.-

(.P'~cuerda dentro de esa línea de acciones cívicas, que cuando en lugares fuera de

Lima., se encontraban mujeres gestantes o niños en delicado estado de salud, el

Presidente las traía en los helicópteros que viajaba? DIJO: Así es señoro- ¿Yeso

ta:::'l~)ién era constante, permanente, durante esos años? DIJO: Claro, en cada viaje y se

er:contraban esos casos, obviamente no podíamos dejarlos, en esa situación, muy por

:~'-; el contrar:.o se le traía y se les atendía, incluso niños, que venían con sus propios

;' ¿1 ~b:lres, hasta alojamiento se les daba, eran tratados y después regresaban a su zona.-
)

.

"J
..¡t i~

.

F~\~cuerda si además de las entre gas de ómnibus a las universidades se llegó a

;' A~ ~j:'
{. ; 'f,(' ~il~n1:r~gar '.m imp ortante nÚmero de equi p os de com p utadoras? DIJO: Sí a las
/ ..("< ,.0

1
'

/ /J,I,. universidades de todos centros educativos, tecnológicos, bueno a todas las

¡jl instituciones educativas y a las universidades con mayor razón, yo lo he visto al
l I J\.(;ta N° 54 - Testimoniales Ríos Rueda I Burga Colchado 15
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Presidente, llegar con un lote de computadoras a San Marcos a Villarreal, etcétera.- Y

i\ dígame ¿en todas esas acciones cívicas en las cuales participó el Presidente de manera, .

\ , diar:~a o inter diaria, según sus palabras en el país, en las coordinaciones que el hacía

ccn los militares que trabajaban en esas labores, el asumía el comando militar de esas

operaciones, o él apoyaba supervisaba, estimulaba la acción como Presidente de la

Rc)Ública obviamente? DIJO: El Presidente en esta lucha contra subversiva el daba su.i

di:~ectiva de gobierno, que como usted conoce y toda la sala creo, se daban los

lir:.eamientos generales a partir de ahí, ya en el decanaje de las jerarquías, de los

elementos de maniobra, etcétera, cada uno cumplía de acuerdo a sus planes y

obviamente de acuerdo al elemento rector que era la directiva de gobierno, yo no lo veía

~. \ al ::;eñor Presidente interviniendo en cada una de las jerarquías de la estructura militar,
""'" \<18.ndoórdenes por ejemplo a un general de división, decide no, usted no emplee tanta

"

gente, emplee menos gente o póngame aquí tantos vehículos, entonces eso no era su

prcblema de él, no lo he visto, al menes no me consta a mi, que haya intervenido, o que

él ~.r.coronel le diga usted va ser esto y así de esta manera, no, ese tipo de cosas, yo no

la'~ he apreciado, lo que si apreciaba era que cada comando militar policial o autoridad

CÍ'.riJ le informaba d~ la situación en la región zona, caserío lo que fuera de la situación

de abandono, la situación terrorista, los problemas, las necesidades, etcétera, se le

in~Jrmaba y él tomabá nota y bueno las acciones que creía conveniente.- Finalmente,

en esas visitas diarias, ínter diarias que el Presidente hacía para liderar políticamente,

ve fificar si se cumplía o no con su directiva de apoyo de lograr la adhesión de la

pcblación, ¿usted fue testigo de denuncias por parte de los pobladores, de las

m::eoridades civiles, religiosas de violaciones de derechos humanos? DIJO: Nunca fui

(")

te~tigo de eso, no fui testigo de ese tipo de denuncias.- Usted ha referido hace un

m.:mento que lo que se verificó era que la Fuerza Armada trabajaba de manera

Of§;anizada con la población. DIJO: Así es.- ¿En alguna de esas visitas usted apreció

qu~, las Fuerzas Armadas no podía realizar estas obras de acciones cívicas, porque la

pcblación no estaba de acuerdo, con la intervención de las fuerzas armadas, porque

. luyan cometidos excesos, violaciones a los derechos humanos? DIJO: No, no he visto. '- . '~

i.~ ~est~ ti p o de situaciones doctor.- TestiE:o usted ha dicho que el Presidente hacía estas
' Jf ~

. /! ,3 fl,'i,;itas, diarias Inter diarias durante cuatro años y bueno además sus labores propias: VI l'

¡;~j~ ck Presidente en Palacio o en las distintas dependencias, en tema de tiempo, durante

1 rJi esos cuatro años, ¿usted como jefe de la casa militar, usted veía que el Presidenteta ~.dedicaba una mayor cantidad de tierr.po a estas acciones a estas verificaciones de las
:\¡¡ 11i J!;f
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1\ obr2.s que se realizaban a lo largo del país por las Fuerzas Armadas o veía que\ "

\ \ dedicaba principalmente su tiempo a otra actividad presidencial, que es lo que usted
\ !pnjo apreciar en esos cuatro años, a que le dedicaba mas tiempo el Presidente? DIJO:I I

\/ Pcr ejemplo yo lo veía al Presidente que en un día inauguraba unos cuatro, cinco

/r colegios y después regresaba a su despacho a trabajar, con los militares, él solamente

/' \ iba a verificar el avance de los trabajos, no a dar órdenes, si no a enterarse de la\
I

\ sÍtu,ación de los trabajos.- Pero digamos la ¿mayor cantidad de tiempo en estos viajes
'1 dhr.os o ínter diarios que usted ha referido? DIJO: Sí, así es.- Con lo queI

\ cc.ncluyó.===============================================================
\l\l::to seguido el señor Fiscal procede a interrogar al testigo en los siguientes

\tér'minos: Señor general, le puntualizo la labor en este proceso de la fiscalía en 10I
I

)
'centra1 es obtener el mayor bagaje de información, en tal sentido quiero que usted

entienda claramente, que la naturaleza, el contenido del interrogante de la fiscalía

-_/ apm.tan a ese objetivo, le ruego que no 10 entienda como una incriminación de ninguna

m:3.nera a su labor funcional, ¿tenemos claro? DIJO: Le entiendo así doctor.- ¿Usted en

ql:,'~ año ingresó al Ejército? DIJO: Ingresé el siete de marzo de mil novecientos

chcuenta y siete, como cadete del primer año de la Escuela Militar de Chorrillos.-

¿Usted pertenece" a que arma? DIJO: Soy del arma de artillería.- ¿Usted es artillero no,

CCIT~cto'? DIJO: Así es.- ¿Usted pasó a retiro el primero de enero de mil novecientos

noventa y seis? DIjO: Efectivamente, es correcto.- ¿En que año ascendió al grado de

general de brigada? DIJO: El primero de enero de mil novecientos noventa y uno.- Yesa

('

msma fecha usted es designado como jefe de la Casa Militar, ¿es correcto eso? DIJO:

No, en diciembre de mil novecientos noventa, recibí el memorándum correspondiente,

péU"C.desempeñarme como jefe de la Casa Militar a partir del primero de enero del año

~¡igl.liente.- Testigo, me aclara ¿para ser jefe de la Casa Militar, es requisito tener el

gr::.do de general, es correcto eso? DIJO: Pienso que sí, doctor y 10 dice el reglamento de

or§;anización y funciones.- ¿Y entonces como usted es designado como jefe de la Casa

M:.litar, cuando tenía el grado de coronel? DIJO: Es que ya tenía mi ascenso

. ,/ ccm:eguido.- Ah, así es; DIJO: Ya tenía mi ascenso, pero, el real y efectivo todavía a

.J
,

~

~
'!p.rtir del primero de enero.-¿Cuándo le comunican que había ascendido al grado de

!, '.:1;: ,
, ;~~ '. neral de brigada mas o menos aproximadamente? DIJO: En los últimos días de

¡ ~ ,'~~kiembre del noventa doctor.- Entonces simultáneamente en fechas muy próximas le

1 ~ ~jr;...ncian que usted asciende al grado de general de brigada y también le informan que

! J ,jtfU nueva ubicación, su nueva colocación como se conoce en términos militares, era jefe
niA

J;~
"
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Inte:.igencia del Ejército en el año noventa y dos? DIJO: Si he tenido conocimiento.-

el.! sted lo visitó al coronel Pinto Cárdenas, cuando era jefe del SIE en el año noventa y

de ::;, recuerda usted? DIJO: No, no lo he visitado nunca al SIE.- ¿Conoció usted las"J- -
: ;~;; .~insÚtlaciones del SIE? DIJO: No, doctor.- ¿Nunca fue usted? DIJO: He ido solamente
,. T

! ~~ ,~élcompaii.ando al señor Presidente hasta determinada ubicación, pero mas adentro los'. . ;)

i !,:~ ;;f~in:eriores, no conozco.-' Cuando usted dice hasta cierta ubicación, podría ser mas
i ,""4 +21j

;~ ~ J explícito, c:.podría precisarnos a que ubicación dice usted? DIJO: Claro llegaba de la: -:r ~ ,J

r ':3 rgertrada hasta el segundo piso y de ahí me retiraba me despedía del señor Presidente y

i~1
f~J Acta N° 54 - Testimoniales Ríos Rueda I Burga Colchado
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de la Casa Militar a partir del primero de enero de mil novecientos noventa y uno ¿es

eso :;orrecto, señor general? DIJO: Con la siguiente salvedad, que no son simultáneos,

primero fue el proceso de ascenso, o sea la comunicación del ascenso a general de

brigada.- ¿Primero el ascenso y después? DIJO: Unos días después, vino la

desisnación.-Correcto, ¿en que año es usted ascendido al grado de general de división?

IY,lO: Con fecha primero de enero de mil novecientos noventa y cinco.- Testigo, apenas

termina usted su labor como jefe de la Casa Militar, ¿es correcto eso? DIJO: Así es, es

Cc.rT~cto.- Testigo, y luego lo envían a la tercera región militar, en Arequipa, ¿es

cc.rr~cto eso? DIJO: Si doctor, es correcto.- ¿Cuándo conoció usted al general Julio

S~,':'azar Monroe? DIJO: Lo conocí en la Escuela Militar de Chorrillos, cuando él estaba
~

en cuarto año y yo entré al primer año.- ¿También es del arma de artillería? DIJO:

~~él.rnbién es del arma de artillería.- ¿Cuando conoció al general Luis Ángel Salazar

fv'knroe? DIJO: El general Luis Salazar Monroe, es mi compañero de promoción y del

arnB de artilleria.- ¿Usted llegó a tener amistad con el general Julio Salazar Monroe?
I
I

/
, D:,]O: Solamente nos hemos visto en esporádicas ocasiones y de manera laboral.-

e.Conoció usted al general José Rolando Valdivia Dueñas? DIJO: Si lo he conocido.
dc:ctor.-¿También es del arma de arbllería? DIJO: También es del arma de artillería.-

eX>s amigo suyo? DIJO: Bueno de mi parte existe un respeto y consideración a su

ccJidad de persona.- ¿HA sido jefe suyo en alguna oportunidad, porque creo que es mas

élL:Íguo que usted? DIJO: Es mas antiguo que yo y cuando yo trabajaba en Centros

Académicos, lo que ahora es COINDE, como tiene la denominación, él era general de

brigada, inspector y yo era coronel jefe de logística de esa repartición.- ¿O sea fue su

je:'e inmediato? DIJO: No, mi jefe inmediato era el jefe de Estado Mayor y el

¡")

ccr::landante general de centros académicos, el señor era inspector, o sea un elemento a

pc,rte.- ¿Conoció usted al coronel Alberto Pinto Cárdenas? DIJO: Si lo he conocido por

m; condición de oficial de artillería.- ¿Se enteró usted que fue jefe del Servicio de

18



r'
J

'-.....
", ¡

;'

/

()

'"

¡2~ ~
!; Ct; g.

l. '1;.' rJ)
/ :",:/ .f4

.j-: ~I) 8
, . ",'(..:!I 51

/ : 1'>~~ :;./ : ",<","O

. : ~ ~
J
:

t <::' ,~'
.:U

¡~, ~
¡~ le

¡.~ I

... .
;¡~

\
\

me retiraba al Palacio de Gobierno.- ¿Eso en que año fue, recuerda usted en que fecha,

aproximadamente? DIJO: Bueno digamos el año mil novecientos noventa y mil

tlO'.'ecientos uno noventa y dos.- ¿Eso en el año noventa y uno noventa y dos, fue en la

época en el que el señor Presidente vivía en las instalaciones del SIE con su familia, es

CCIT-~ctoeso, señor general? DIJO: El hecho de que vivía no lo tenía muy claro, pero sí

es te. había cierta permanencia, en el SIE, por obvias razones de seguridad.- ¿Podría ser

mas claro y decirnos que cosa es cierta permanencia para usted? DIJO: De repente un

día, dos días y regresaba al Palacio a realizar su agenda, entiendo.-¿Usted tenía

conocimiento que el señor Presidente en ese entonces Alberto Fujimori, pernoctaba,

dcrnía en el servicio de inteligencia del ejército, sabía usted eso? DI.JO: Sí, claro

perr.octaba.- ¿Se enteró usted que posteriormente el entonces Presidente Alberto

Fuji:nori, vivía en las instalaciones del Servicio de Inteligencia Nacional, en el SIN,

Bc.bía usted eso? DIJO: Bueno eso de vivir, no me constaba porque otras veces estaba

en el Palacio de gobierno.- ¿Dormía en el SIN? DIJO: Dormía si, o sea digamos una

estajía de dos tres días y luego regresaba al Palacio, pero lo de vivir, no me consta.-

('pero que dormía en el SIN si sabía usted? DIJO: Si.- ¿Y que dormía en el SIE también

~¡cbía usted eso? DIJO: Claro, por supuesto.- ¿Conoció usted al coronel Víctor Silva

M~ndoza, recuerda usted? DIJO: Lo he conocido por su condición de oficial de

artillería.-¿Tuvo usted conocimiento que fue jefe del servicio de inteligencia del ejército,

el', el año noventa yiuno, recuerda usted eso? DIJO: Un conocimiento muy lejano, no

ta~1 preciso.-¿ Fue compa.ñero de estudios, creo con ustedes Silva Mendoza? DIJO: No,

tlo.- ¿Conoció usted al general Juan Rivero Lazo, director de la dirección de inteligencia

del ejército, en el año noventa y uno? DIJO: Si, lo he conocido.- ¿También es artillero?

D:.JO: Artillero también.- ¿Es amigo suyo? DIJO: Tuvimos un vínculo laboral, en

.JtJiaca, creo que fue un año aproximadamente, de orden laboral.- ¿Recuerda en que

ai;o, que grado tenía usted? DIJO: Puede haber sido doctor en el año mil novecientos

sesenta y siete.-¿Usted tenía el grado de comandante? DIJO: No, en esa época yo tenía

el grado de teniente.- ¿Conoció usted a.l coronel Luis Alfredo Rojas Neira? DIJO: Si es

de mi promoción, es artillero también.- ¿Conoce al general Willy Chirinos Chirinos?

D.JO: También lo conozco.- ¿También es artillero? DIJO: También artillero.- ¿Al coronel

'Endque Oliveros Pérez? DIJO: También lo he conocido.- ¿Enrique Oliveros Pérez

tra'oajó en la direcciÓn de inteligencia del ~jército, llegó a tener amistad con usted?

D:.JO: No, de la dirección de inteligencia no tengo conocimiento.- ¿También es artillero

el cJronel Enrique Oliveros Pérez? DIJO: Si, también es artillero.- ¿Lo conoció al

A(. ta N° 54 - Testimoniales ¡Ríos Rueda I :BurgaColchado 19
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coronel Enrique Burga Colchado? DIJO: Si, lo he conocido.- ¿También es artillero,

recuerda usted? DIJO: También artillero, doctor.- Todos son artilleros, ¿conoció usted a

Vbdimiro Montesinos Torres? DIJO: Si, aproximadamente en el año mil novecientos

sesenta y nueve o mil novecientos setenta, setenta mas que nada, tuve la oportunidad

de que él creo era teniente algo así y yo capitán.- Exacto, ¿en que lugar en que puesto?

D::-JO: Estábamos en el Cuartel de Pueblo Libre, yo era jefe de una subunidad, que

qt:.::ere decir una subunidad, si hay un batallón, la unidad inmediatamente inferior es

ccmpañía, entonces yo era en artillería se denomina batería, yo era jefe de una batería

y él trabajaba en otra repartición, llamémosla así, no me acuerdo, entonces

trabajábamos en puestos distintos, pero dentro del mismo cuartel.- ¿Llegó a tener

amistad usted con el doctor Montesinos? DIJO: De tipo laboral, teníamos cierta

"
ccnyersación.- ¿Después volvieron a reunirse, durante el desempeño? DIJO: No, ya no

dcctor.- Testigo, VIadimiro Montesinos también es artillero; DIJO: También es artillero.-

(~Cuindo y cómo se enterÓ que Vladimiro Montesinos Torres era asesor presidencial?

I):,JO: Bueno, yo oficialmente no tenía el conocimiento pero si veía cuando

concurríamos al SIN con el señor presidente, él estaba ahí o salía con el general Salazar

fvknroe, entonces escuchaba que era asesor.- ¿A partir de cuando usted concurre con

el acusado, tengamos en cuenta que usted asume el cargo de jefe de la Casa Militar el

primero de enero de mil!novecientos noventa y uno? DIJO: Exactamente no recuerdo la

fe:~ha, pero digamos que a partir del año mil novecientos noventa y dos, mil novecientos

Ilv/enta y tres por ahí.- ¿Recuerda usted que las visitas eran frecuentes? DIJO: Yo no

di~íé. tan frecuentes, intermedias, o sea de lo mucho o 10 poco, digamos la mitad.-

(.E~::'aninter diarias? DIJO: No, no, no veía yo que eran inter diarias.- Testigo, pero el

()

acw:ado pernoctaba, vivía en el SIN; DIJO: Yo se que también iba al SIN y estaba casi

ig Jal que en el SIE.- ¿Usted se enteró que Vladimiro Montesinos Torres vivía en las

instalaciones del Servicio de Inteligencia Nacional? DIJO: No tenía conocimiento de

eso.' Testigo, cuando el acusado iba al SIN ¿Usted participaba, intervenía en esas

re~lfliones? DIJO: No doctor.- ¿Usted dónde se quedaba? DIJO: Yo acompañaba al

':~i¡ef:or presidente hasta el segundo piso.- ¿A la Alta Dirección, correcto? DIJO: No, no sé
.< 9-

i ';~ i!;i era la Alta Dirección, no conozco los interiores, yo no conozco nada de eso, con toda
. c,~ ¡~

1 t~ c~ drnnqueza le digo, entonces al llegar al final de la' escalera me despedia del señor.~'«,; .01

~:¿ ~i' ncsidente o me despedía el señor presidente, y me retiraba al palacio de gobierno.-
, Q:: ,.

: (J,*~ .Usted se retiraba con toda la seguridad del acusado? DIJO: En principio el presidente. .'t!

i ~ jqFedaba bajo la segurid&d que existia en las instalaciones, el SIN prácticamente
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asumía, toda la seguridad.- Testigo, cuando usted dice "asumía la seguridad", ¿Qué

\'\ está diciendo, no conozco términos militares? DIJO: Es un término castrense digamos,. \

\ \ sicBtaba en una instalaciÓn de orden militar se entiende que ahí está el sistema de
\ I
I I
\ !
\ /
;í.,r

/\
/ i

~;eg1.:.ridad con todas las precauciones del caso, entonces digo yo estaba bajo esa

prot~cciÓn el señor presidente.- Testigo, usted acompañando al acusado a las

instalaciones del Servicio de Inteligencia Nacional, ¿Usted también se reunía con el

general .Julio Salazar Monroe, ustedes coordinaban algo? DIJO: En 10 absoluto, para

tlFJ:ia, y quiero decide algo más doctor, no era parte del cumplimiento de mis funciones,

yo tenía mis funciones claramente establecidas en el palacio de gobierno como

responsable de la seguridad del presidente, yo lo acompañaba yeso dice que lo

acompañe y yo 10 acompañé al presidente, es mi obligación funcional.- ¿Cuándo y bajo

que circunstancias conoció al general Roberto Huamán Ascurra? DIJO: No lo he

ccnocido.- ¿Conoció a la señora Susana Higuchi? DIJO: Si la he conocido, era la

primera dama, la esposa del señor presidente.- ¿Ella también vivía en el palacio de

gcbierno? DIJO: También vivía en el palacio.- ¿Usted fue designado como jefe de la casa

m.:.itar por orden del Comandante General del Ejército? DIJO: Mire cuando yo recibo el

m<:morándum viel}e firmado por el comando de personal del Ejército, el comando de

personal del Ejército actÚa por disposición del Comandante General del Ejército,

entonces mí respuesta es, el comandante general del ejército me designa a través del

ccclando de personJ del ejército.- ¿Qué requisitos se necesitan para ser designado jefe

de la. casa militar, hay algCm requisito específico que un militar en actividad tiene que

re~mir? DIJO: Yo no se si habrían requisitos, evidentemente podría haber, por supuesto

IHTé. desempeñar un cargo tan elevado, llamémosle así, entiendo que uno de los

reqt;isitos podría ser general de brigada o almirante o mayor general de la Fuerza Aérea

y :lespués tener pues las capacidades morales profesionales tal vez intelectuales, buena

dÜc~plina, no tener problemas de justicia militar etcétera entiendo yo esas cosas no.-

e CiJ.iles eran sus principales funciones como jefe de la casa militar, cuales eran las

otJigaciones func:lamentales que usted tenía que cumplir? DIJO: Básicamente de

;.",m3nera general doctor, era proporcionar la seguridad al señor Presidente de la. ..". ~

, i {~ l~'e.)(blica a todos y cada uno de sus familiares.- ¿A todos y cada uno de sus familiares?
;' ; (~) ~IY,JO: Así es.- ¿Qué mas'? DIJO: Al palacio de gobierno.- ¿Eran responsable de la

I '0 .(.)

I ~~:seg1.:.rídad perimétrica y también interna del palacio de gobierno? DIJO: Sí, así es
.'q; :1>'l'J

¡ ~jj1 dector, faltaba la administración del despacho presidencial.- ¿Qué significa administrar
'u ¡.

¡~-

,,
" el d,:.spacho presidencial? DIJO: Administrar el despacho presidencial en principio yo

¡~.~ '
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er~. jefe de programa hablando presupuestariamente y dependía del pliego del consejo

de ministros; ese hecho de ser jefe de programa ya implicaba todas las actividades de

administración de los recursos existentes en la casa militar ver todos los asuntos

presupuestarios, la logística, la administración de personal yeso podría decírselo de

manera general.- ¿Cuando hablamos de recursos quien le entrega el cargo a usted?

IY,JO: El general de brigada Jorge Hoyos rubio que es de mi promoción también.-

¿Usted asume y hace un inventario de todo? DIJO: Obviamente doctor por su puesto,

hidmos toda actividad previa porque incluso yo fui de coronel allá en diciembre para

I'e~evarme con el general Hoyos con todas las actividades que había que realizar allí las

cesas pendientes, los problemas de seguridad, la administración en fin, todas esas r)
cose.s doctor.- Entonces testigo, ¿Antes de ascender a general y antes de asumir

'-
fO¡-'T.almente el cargo usted ya estaba haciendo .algunos tipos de coordinación para

a:mmir dicha función? DIJO: Así es, porque el cargo de bastante responsabilidad.-

,.
"",

¿CUIDdo hablamos de recursos logísticos estamos hablando de muebles vehículos

etcé:era? DIJO: Es correcto doctor.- Testigo, usted como jefe de programa ¿El jefe de la

C¡;sa. militar tiene a su cargo el pliego presupuestal de la casa militar? DIJO: El.
pIOgrama, el pliego es de la entidad superior de la PCM - Presidencia del Consejo de

M .nistros.- ¿La casa militar administrativamente depende de la presidencia del Consejo

(le: Ministros? DIJO: A~í es doctor.- ¿Y usted tiene un programa en la casa militar?

D:,JO: Así es doctor.- ¿Ese programa implica un presupuesto anual? DIJO: Claro, así

es." ¿El dinero, los recursos económicos anualmente se derivan del presupuesto anual

ql:.e se entrega a la Presidencia del consejo de ministros, de donde fluyen los recursos a

la casa militar? DIJO: De allí doctor como usted lo ha dicho la PCM otorgaba de

""

acuerdo a la programaciÓn y presupuestos correspondientes otorgaba los recursos al

péJacio de gobierno.- ¿Esos recursos ,~n el año de mil novecientos noventa y uno a que

m,:nto ascendía aproximadamente? DIJO: Lo que. recuerdo el presupuesto era en mi

o¡:inión, en esa época era modesto porque oscilaba le hablo de los cuatro años

tq::rcximadamente anualr.1.cnte entre los tres y creo que al final llego a los nueve o diez
..JnJones aproximadamente de soles.- ¿En el año mil novecientos noventa y uno cuanto
Ji.~

, ;?) , r5i\~r~.? DIJO: Aproximadarúente era como tres millones.- ¿En el año mil novecientos
,'1' :, .1\

; ::/~. nncventa y dos? DIJO: AUIr-ento a cuatro o cuatro y medio millones, no estoy hablando.,.~~~

¡ .3 '~"J'ccn precisión es un aproximado.- ¿En el arlO mil novecientos noventa y tres? DIJO:
;~;; .

.

~'¡'bbo un incremento de seis a siete millones.- ¿En el año mil novecientos noventa y
'". t.

i ~, cuatro? DIJO: Llegó a nV.eve millones.- Testigo, ¿Estos son presupuestos anuales?
')
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IY,JO: 9i.- ¿Y para que servían esos recursos, cual era el uso oficial, para que utilizaba

esos recursos usted? DIJO: Del año mil novecientos noventa y uno a mil novecientos

~. llv.'enta y dos hay una diferencia, porque en ese tiempo se implementaba e"1sistema de;

\ in::ormática en el palacio de gobierno, había que instalar toda la infraestructura que
! ccnocemos, por eso se incremento el presupuesto; en que se empleaba el presupuesto,

lu,."Jia que pagar las partidas correspondientes a los servicios como el pago de luz,

agua, telefono, bienes, ahí fue donde adquirieron las computadoras.- Testigo, ¿entonces

er~. para implementar el sistema de informática? DIJO: Así es.- ¿Servia también para

pagar sueldos, remuneraciones al personal? DIJO: También había la partida de sueldos

y remuneraciones.- ¿También servia para los gastos de alimentación? DIJO: Claro,

ta:c:l:Jién había una partida para alimentación para los todos los trabajadores de palacio

de gobierno, todo eso estaba debidamente presupuestado.- Testigo, ¿pero la suma de

tres millones de soles alcanzaba para todos esos gastos? DIJO: Había un régimen de

bé:,stante austeridad.- ¿Cómo hacia usted para gastar, necesitaba el visto bueno de

al,~uien, como usted gastaba los recursos? DIJO: Yo tenia una persona que era la que

db€;ía la administración, se denominaba director de administración de la casa militar,

de acuerdo al presupuesto que se efectuaba el aflO anterior obviamente, se efectuaban

103 gastos de víveres y todo lo que demandaba los servicios generales, etc, sin excederse

de las cantidades asignadas.- Testigo ¿y en esa suma de tres millones de soles

aL.lales, por decir ~n el aii.o de mil novecientos noventa y uno, también estaba

ccr~1prendido gastos de atención, de algún tipo de agasajo a algunas personalidades?

D:,JO: Eso era lo de estrictamente necesario, es decir no había un consumo exagerado

dd presupuesto, había atenciones pero en la medida de las necesidades, -no había

dhculpe la expresión- del roche, no, nada de esas cosas.- ¿Para lo gastos, usted

1Hcesitab2. el visto bueno del presidente de la republica o usted podía gastar

di~ectamente? DIJO: Yo trabaja con el director de administración y se cumplía el

presupuesto que estaba designado.- ¿Y a.."'1tequien usted rendía cuentas de los gastos?

D:,JO: A la Contraloria General de la republica por intermedio de la inspectoría de la

.. ~ PCV:, y también tenia la inspectoría del despacho presidencial, que también vigilaba de, "...-

f(~t gcerca el manejo de los fondos de la casa militar.- ¿Recuerda usted quien era el,,~ .,, ,,'

'f i.::; i Ínspector del despacho presidencial? DIJO: No, su nombre no lo recuerdo pero era una
,~" /$

¡~~$ <kma.- Testigo, entonces tenemos un presupuesto anual de la Casa Militar que

i~lÍ provenían de fondos de la Presidencia del Consejo de Ministros, ¿Es correcto? DIJO:
id ,t A~j ~s.- ¿El Despacho Presidencial estrictamente manejaba otro presupuesto o pedía

.:~ I
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reo:ursos a ustedes? DIJO: No, despacho única y exclusivamente manejaba su propIO

Í\ presupuesto y no recibía dinero de nadie en absoluto.- Testigo, o sea el 'despacho, ,

\ ' presidencial tenia otro presupuesto DIJO: No, no tenia otro presupuesto, manejaba
I
I
\
I
i
\
\

Única y exclusivamente su propio presupuesto que había sido establecido el año

an'~erior autorizado por la Presidencia del Consejo de Ministros, yo no tenia otro

presupuesto, no había más presupuesto que el autorizado.- ¿El presupuesto del

n:spacho Presidencial, era derivado del Presupuesto de la Casa Militar? DIJO: No le he

cor~lprendido doctor.- Testigo, el Presupuesto Anual de la Casa Militar es otorgado por,
\\ la Presidencia del Consejo de Ministros DIJO: Correcto.- ¿Y el presupuesto del,

\ Despacho Presidencial forma parte del Presupuesto de la Casa Militar? Seguidamente,

! .~l señor Director de Debates, pregunta: Testigo, ¿es lo mismo presupuesto de

/ Despacho Presidencial que presupuesto de la Casa Militar o es un rubro distinto?

~

"""'-..
.~

/
_/'

IY..JO: No doctor, en el Despacho Presidencial no hay presupuesto, el presupuesto lo

m.3.neja la Casa Militar, solamente hay un presupuesto para la Casa Militar otorgado

pCT la Presidencia del Consejo de Ministros, un solo presupuesto.- Retoma el

int.errogatorio el señor Fiscal supremo, como sigue: ¿Administrativamente, como

estaba conformado la Casa Militar, quienes trabajaban con usted, que personal

trabajaba en la Casa Milil:ar? DIJO: Yo tenía en primer lugar un Sub Jefe de la Casa

M:.litar que era un corotel.- ¿Recuerda usted el apellido del coronel? DIJO: No recuerdo

y después tenia como órganos de línea la Dirección de Personal a cargo de un

ccnandante.- ¿Todos del Ejército, no? DIJO: Hasta ahí del Ejército, luego había un

D: rector de Seguridad que era también un comandante del Ejército, después tenía un ()

D:rector de Logística que era un comandante también del Ejército, después había una

D:¡'ectora de AdministraciÓn, ya falleció lamentablemente, también había una Sección

(k Sanidad y un departamento de Asesoría Legal, de repente algo se me escapa pero en

líL<:as generales es eso.- ¿El manejo de presupuesto a cargo de que órgano estaba,

ql:.en manejaba el presupuesto a cargo de la Casa Militar, quien era el responsable?

D:,:ro: La Directora de Administración.- ¿Testigo, usted era quien finalmente aprobaba

lo; gastos que se iban a efectuar en la Casa Militar? DIJO: Así es doctor.- ¿Usted vivía
. '. '"
:~:¡ed 'Palacio de Gobierno? DIJO: Normalmente vivía en el Palacio de Gobierno.- ¿Usted.,.;. ..

i'~1 tIr:¡ajó como Jefe de la Casa Militar del primero de enero del noventa y uno hasta el
;::: .¡~:inta Y uno de diciembre del noventa v cuatro? DIJO: Es correcto.- ..:Testigo ,
.~)~ . - ~

! ;;,::Mualmen1:e en el Ejército las designaciones, las colocaciones de los oficiales del

.J '~¡ér:;ito es anual, de cua:quier puesto de un oficial, de manera general? DIJO: Sí, es

H~ .J
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novecientos noventa y uno y no recibí ningún memorándum, llegó mil novecientos

\ noventa y dos y mil novecientos noventa y tres y tampoco me llegó ningún
I

\ m.:morándum por el que se me cambiara o asignara a otra repartición del Ejército, lo\I
\ cual quería decir yo debía continuar en la Casa Militar, mientras uno no reciba su

\ m.:morando no puede considerarse cambiado.- ¿Para que un oficial del Ejército

" J cüntinúe en una colocación o puesto que el Comandante General del Ejército le renueve"-.,/
/

/
/
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ar:'.la1 oja veces dos años.- ¿Y cómo puede explicarnos que usted haya permanecido en

ese cargo por cuatro años? DIJO: Con todo gusto, yo recibí mi memorándum de

c2.mbio de colocación a la Casa Militar en diciembre de mil novecientos noventa para

desémpeñarme como tal en mil novecientos noventa y uno.- ¿Sólo por mil 1'lOvecientos

nü'.'enta y uno? DIJO: No, ahí me decían: "usted en mil novecientos noventa y uno

m:ted se desempeñará como jefe de la Casa Militar"; bueno, llegó fines de mil

esa colocación, el oficial no necesita un documento para que continúe en ese puesto,

cÓrno es eso? DIJO: Mire, no recuerdo muy bien pero parece, pues no tengo los

dccumentos a la mano, pero yo puedo manifestar que no se materializó un cambio de

cd)(:ación en mi persona.- ¿Ser jefe de la Casa Militar es un cargo de confianza del

Presidente de la República? DIJO: Hablando en términos personales no sé, el cargo no.
lo dice, pero en términos personales yo podría manifestar con todo respeto y

ccrwideración a la Sala que yo nunca me consideré hombre de confianza, nunca me

irrogué esa atribuci~:m, a lo largo de toda mi carrera nunca he observado esa

pnticularidad, tampoco consideré o conocí que el señor Presidente me tenía en ese

nivel de concepto, no conozco y tampoco yo no me atribuía jamás ser hombre de

ccnfianza.- ¿Usted despachaba diariamente con el señor Presidente? DIJO: No.- ¿Cómo

en, d trabajo con él? DIJO: No había una rutina o programación, solo cuando se tenía

un asunto que informar o tratar, que dicho sea de paso era breve, a veces en altas

hc,:'c.s de la noche, de acuerdo al tiempo y la agenda del señor presidente, se realizaban,

di:~amos, un despacho.- ¿Con qué frecuencia usted despachaba con el señor

presidente? DIJO: Cuando él me llamaba yo acudía, sea en el día o la noche, o había

qu~ buscar el momento más oportuno dada las ocupaciones que tiene un señor

'~~/ Jl~residente, yo buscaba el momento si tenía algo urgente que informarle.- Testigo, pero

¡ ~ }no me responde usted, le ruego que haga un esfuerzo de memoria, ¿Cada cuánto

t..:3 .~de8pachaba con el sellOr Presidente? DIJO: No había un tiempo o programación
. : (o?, o

:~'§; establecida, se hacía de acuerdo a la disponibilidad de la agenda del señor Presidente.-

: ~ e;~
.i ~Jj. ~~e8tigo,después de dejar el cargo en la Casa Militar ascendió al grado de general de
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división, ¿Es correcto? DIJO: Correcto, el primero de enero de mil novecientos noventa

i\\ y:inco.- ¿Quién era en esa oportunidad el Comandante General del Ejército? DIJO: El
I \

¡ \ general Hermoza Ríos.- ¿Usted fue Jefe de la Tercera Región Militar en ArequilJa? DIJO:
: i
\ "

\'
r

, \
\
\

\ servicios cumplidos, ¿Correcto? DIJO: Así es, salí del Ejército con treinta y cinco años

\ de servicios cump1idos.- ¿Después qué hizo, a d<?nde fue? DIJO: Fui a mi domici1io.-

\ ¿Usted fue designado como Presidente del C-TAR de Piura? DIJO: Claro, ya 10 dije, esto

¡ fue en febrero de mil novecientos noventa y seis, digamos al mes de vacaciones y me fui
a ]a RegiÓn Grau designado, estuve allí designado hasta junio de mil novecientos

Sí. Comandante General del Tercera Región Militar con sede en Arequipa.- ¿Usted es

are'quipeño de nacimiento? DIJO: No señor, soy de Lima.- ¿Hasta cuándo estuvo usted

en la Tercera Región Militar? DIJO: Un año, ahí terminé mi tiempo de servicios.-

Gen~ral, de 10 que reviso su legajo personal usted cumplió treinta y cinco años de

"

noventa y ocho.- ¿Cómo así 10 convocan a usted? DIJO: A mi me llamó un Ministro.-

¿Qué Ministro 10 llamó? DIJO: No recuerdo el nombre del Ministro pero era Ministro de

la Presidencia e] año mil novecientos noventa y seis, me llamó por teléfono y me

cc,rnunicó que me iba a hacer cargo de la región Grau, Piura y Tumbes.- ¿Pero 10 llamó

pcr encargo de quien? DI,JO: No, él me llamó de frente.- ¿Qué le dijo, le propuso el

ccrgo o como fue? DIJO: Me dijo usted va a desempeñar el cargo de Presidente de la

I'e~;iÓn Grau.- ¿Y acep\ó usted? DIJO: Inicialmente, bueno, hice mis exposiciones no

ccn una negativa rotunda ni nada de esas' cosas, sino simplemente expuse mi

si'uación, que yo era un oficial en retiro, que yo no me consideraba un oficial de

arLllería; consideraba yo que un oficial de ingeniería estaría en mejores condiciones n
pU'c el señor Ministro dijo, mañana mismo usted debe estar al1á.- ¿Pero, antes que

Sé19a la resolución usted conversó con el Ministro de la Presidencia? DIJO: Si, por

tedono.- c~usted fue designado mediante resolución suprema? DIJO: Si.- ¿Firmada por

qt., ,en? DI,JO: Bueno, resolución suprema el Presidente de la República.- ¿Quién era el

Presidente? DIJO: Señor Alberto Fujimori Fujimori.- ¿Usted no era entonces de

ccnfianza del señor Fujimori? DIJO: No, no soy de confianza, ya le expliqué las

raz:ones.- Testigo, voy a empezar una línea mas larga. Al respecto el Director de

])I:b:ates indica: Vamos a hacer el receso que corresponda. En este acto el abogado

clf'Jt testigo examinado, doctor Amoretti Pachas señala: No he querido intervenir

frc:n:e al bterrogatorio de mi defendido, entiendo que ha sido nominado como testigo

el<::cJnocic1iento sobre los hechos que motivan este proceso, pero con todo respeto yo le

pediría al señor fiscal, sin ánimo de interrumpir, que las preguntas se centren
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justamente sobre los hechos que motivaron las razones por las cuales mi defendido ha,

1\ sido convocado. Al respecto el señor Fiscal indica: Señor president~, lo ~ue pa~a es
¡ \ ql:.I~el doctor ha llegado tarde, lo que estamos haciendo es un contra mterrogatono en

\ ! re',ación a las preguntas que ha formulado el doctor Nakazaki y en esa línea vamos a. I
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ccntinuar.- El Director de Debates señala: El Tribunal tiene presente y como ya es

pcstura del mismo, cuando estima unas preguntas relevantemente impertinentes así lo

hace ver; desde luego está sumamente claro que es un testigo de conocimiento, tiene

que dar cuenta de los hechos y de sus vinculaciones como jefe de la Casa Militar y todo

el período en el que estuvo fundamentalmente a cargo de ella; por lo demás también en

la llnea de determinar su vinculación con el presidente de cara a determinar

exactamente si hay o no un vínculo adicional o más específico las preguntas vinculadas

a hechos posteriores en atención a cargos gubernamentales si son relevantes; es la

líLea que el Tribunal ha venido adoptando y reconociendo, pero en todo caso es muy

peJ'tlnente hacer estas precisiones y entiendo que el señor abogado está en la absoluta

predisposición y autorización para intervenir en el momento oportuno, =============

)!;u ~:ste acto el señor Director de Debates dispone un breve receso de la audiencia,

R.:iil1iciada la audiencia el señor Fiscal prosigue interrogando al testigo de la

tii::uiente manera: ¿Quién lo designó a usted, quien le propuso el cargo en el CTAR

Mguel Grau, región Piura, fue el Ministro de la Presidencia Edgardo Mosqueira? DIJO:

No, fue el ministro <le la Presidencia de aquella época, no recuerdo su nombre.- ¿No

re::uerda? DIJO: No.- ¿El Coronel Burga Co1chado trabajó con usted? DIJO: Si, Si

tr::Óajó conmigo.- ¿En que cargo? DIJO: El fue Edecán del señor Presidente de la

Rc)Ública,- ¿En que año? DIOJO: No recuerdo, no puedo precisar los años.- ¿Fue en el

ariO noventa y dos? DIJO: Probablemente.- ¿Al señor Oficial Miguel Bernal Neyra?

IYcJO: Si lo conozco.- ¿Trabajó con usted Miguel Bernal Neyra? DIJO: El fue Edecán del

seLor Presidente de la República.- ¿Con los Coroneles Burga Colchado y Bernal Neyra

w:ted tiene un proceso penal"? DIJO: Si, estoy siendo procesado, y permítame mantener

el dlencio porque estoy siendo procesado.- En este acto el señor Fiscal se dirigió a la

BI!,Jlaa fin de que se le permita formular al testigo preguntas generales sobre eso, no

in::r'minaciones, por lo menos para saber porque tipo de delito y en agravio de quien.

Al respecto el señor Director de Debates se dirige al testigo: Únicamente para

id ~ntificar ¿Qué tipo de delito se le imputa a usted, que delitos si usted se acuerda? El

tes;tigo DIJO: Bueno, no me ha dado mayores precisiones el doctor sin embargo

el"tiendo que debe referirse al caso de secuestro; estoy evidentemente con Burga
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Colchado, Miguel Bernal ~eyra pero ese caso ya ha sido resuelto -le llamo yo así-

dende dice "no hay mérito para pasar a Juicio oral" porque así lo dispuso fa Fiscalía

Sup=rior y la Fiscalía Suprema lo ratificó. Mas detalles ya lo conoce mi abogado.- El

]i'h;cal continúa con el interrogatol'io: Una pregunta final en relación a ese punto

¿ese proceso fue en agravio de la Susana Higuchi? DIJO: Ya no puedo dar más

declaraciones al respecto, con todo respeto doctor.- ¿No, para tener conocimiento de

que se trata nos puede indicar quien es la agraviada en ese proceso? DIJO: Bueno,

seg(n la imputación que se me hiciera era esa que usted manifiesta.- ¿La señora

SW3ana Higuchi? DIJO: Pero yo no hice también -quiero responder- yo no efectué

jamás ninguna acción de esa naturaleza, sin embargo fui sometido a proceso.- Testigo, IJ

rew;~nando a sus funciones ¿Como jefe de la Casa Militar una de sus funciones era la

~;egl.ridad del señor Presidente y de su familia, es correcto eso? DIJO: Es correcto.-

(~Usted era responsable de la seguridad perimétrica de las instalaciones de Palacio de

Gobierno? DIJO: Claro, la responsabilidad, en realidad, era del Jefe de la Casa militar,

entonces no solamente la perimétrica. Como usted -creo- lo adelantó en antes, habló

de la seguridad interna, la seguridad del Presidente y de todos y cada uno de sus

familiares, todos; evidentemente yo tenía las fuerzas necesarias para garantizar esos

trl,:3 tipos de seguridad que usted ha mencionado.- ¿O sea usted tenía bajo su mando a

tn)pas acantonadas et. Palacio de gobierno? DIJO: No tanto como acantonadas sino

qVI~ concurrían a Palacio y hacían el servicio ahí, por que la palabra acantonar en

ténninos castrenses significa que ya están ocupando esa instalación de manera

permanente, en cambio ellos eran rotativos, casi' diariamente rotaban.- ¿Usted en el

c-urnplimiento de sus funciones como Jefe de la Casa Militar recibía órdenes de parte

"
del :;;eñor Presidente de la República, como se trasmitían las disposiciones del señor

Presidente hacia usted~) DIJO: Mi Jefe directo, de acuerdo al reglamento de

or§;anización y funciones, era el señor Presidente de la República y como tal yo recibía

Ór:lenes.- ¿Esas órdenes eran verbales, por escrito, como eran las órdenes? DIJO:

'. l~l~;unas veces verb'ales, otras veces por escrito.- ¿Usted durante el desempeño de sus
~ '

,.,. ,(j

.'~ ttlnciones utilizaba uniforme militar, siem pre estaba con uniforme militar? DIJO: Si
; <7, ~

l.;; ('e'f:.or, estaba como militar en actividad y me correspondía estar uniformado.- ¿A quien

::~~ ~ le,ha cuenta usted de sus actividades, del cumplimento de sus funciones? DIJO:" : 'l. ~

J
' !~ Ji cJamente aquello que era importante, aquello que era en el nivel necesario yo daba, l.~ ~

:: :~;l cnta al señor Presidente de la República, pero de las actividades propias de mi

;i : unción, administración, logística, personal, eso 10 manejaba yo personalmente.- ¿Y;):

A<1:a N° 54 - Testimoniales Ríos Rueda I Burga Colch~do 28



.. . ii;.

usted qaba cuenta a su comando en otro canal, al Comandante General del Ejército de

sus actividades, había algún tipo de comunicación? DIJO: No recuerdo muy bien haber

teddo alguna conversación porque normalmente yo desempeñaba mis funciones en el1\

.'\ Palacio desarrollando mis funciones, pero no recuerdo haber tenido alguna

) cc.rwersación con el Comandante General del Ejército.- ¿Entonces no recuerda? DIJO:.'

// No recuerdo.- O sea su jefe inmediato, quien le daba órdenes y a quien daba cuentas
.' en casos específicos era el señor Presidente de la República ¿es correcto eso? DIJO:

Cue.:;tiones de su nivel de él.- ¿Usted elaboraba informes escritos de sus actividades o

no') DIJO: Muy rara vez.- ¿Usted era el responsable de recibir las notas de inteligencia

ql;.e elaboraba la Dirección de inteligencia del Ejército a cargo del General Juan Rivero

f' , :
-'", i

"' í
. )
-'. ~ - /

Lazo? DIJO: No, yo no recibía, quiero explicarle. la Casa militar, de acuerdo a su

función de darle seguridad a la persona que ya conocemos y hemos hablado, requería

ta.:!:l~)ién de informaciones, inteligencia, modalidades de los terroristas, acciones

terroristas realizadas y una serie de cosas más; entonces la dirección de seguridad que

tra.bajaba bajo mis órdenes, que era un elemento orgánico de la Casa Militar, dirección

de ~.eguridad, con un Comandante realizaba las coordinaciones directamente con el

SIN, con el SIE, con la DINTE no, no figura la DINTE; con la Policía Nacional, Ministerio

dd Interior, la veintidós Comandancia que era la que realizaba la protección periférica

de todas las zonas aledati.as a Palacio de Gobierno, y en fin, toda una serie de

in~:)I'maciones que é\ requería para desarrollar su función de seguridad; ahora, usted

('

m,: ;>regunta sobre las notas de inteligencia que de la DINTE llegaban para el señor

Presidente, no, yo no recibía ninguna documentación de ese tipo.- Testigo, lo que si

recibían eran informaciones de inteligencia provenientes del Servicio de inteligencia

tlLdonal, del SIN ¿es correcto eso? DIJO: Si, también, por intermedio de la Dirección de

~:kguridad; no yo directamente, algunas veces puedo haber visto que me enseñaba el

Con:.andante hay esta modalidad de empleo de ataque de los elementos terroristas y

te~emos que tomar tales y tales previsiones y yo aprobaba.- ¿Ese Comandante era un

m..embro del Ejército en actividad? DIJO: Si, miembro del Ejército y en actividad.- ¿Y

. ~¡.-' ~léba cuer.ta directamente de sus actividades ante usted? DIJO: A mi, yo era su Jefe
J'<: ,.

.¡1j ~lLecto.- ¿Por cuestiones de seguridad del señor Presidente usted se ha reunido en el'. ,~.
, ¡~ i,8mN con Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: Absolutamente no.- ¿Tuvo usted

:1 ~ ~.;ccnocimiento que el Comandante Jefe de Seguridad de la Casa militar se reunió en el
, ~ - '. ~

¡ ~ J1 SIN con el General Salazar Monroe? DIJO: No tuve conocimiento ni creo que lo haya.,t

lj I 11",110. Solamente recibia él los documentos o se enlazaba por teléfono.- ¿Qué hacia
¡ . .1 Ada N° 54 - Testimoniales Ríos Rueda l Burga Colchado 29
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uf.ted con esos documentos que le daba cuenta el Comandante encargado de

8egt:.ridad? DIJO: Ya venían debidamente analizados y procesados por el propio

COIT.andante y me establecía sus conclusiones pero, a efectos de mejorar, ampliar o

c8.mbiar los métodos de seguridad tanto de los equipos de seguridad que protegían al

Presidente y a los familiares, como también mejorar del sistema de seguridad del

Pnlacio de Gobierno.- ¿La Casa Militar era responsable del manejo del boletín de prensa

qu:: se utilizaba en Palacio de Gobierno, usted' tenía a su cargo eso, el resumen

periodístico informativo? DIJO: No, en absoluto.- ¿Quién manejaba eso? DIJO: No 10

recuerdo.- Usted ha hablado en la parte inicial de sus declaraciones profusamente de

103 continuos viajes que realizó el señor Presidente al interior del país ¿es correcto eso?

D:cJO: Es correcto.- ¿Usted usualmente acompañaba al señor Presidente en esos viajes,

~

es c,)rrecto eso? DIJO: Es correcto. No tampoco todos los días, había ocasiones en que

yc tenía que quedarme, pero el señor Presidente iba debidamente resguardado al punto

de dsta de seguridad por los equipos correspondientes para tal efecto.- ¿Usted ha

seLalado que esos viajes fundamentalmente tenían como objetivo el llevar ayuda, es

ccrr~cto eso? DIJO: Si, y sobre todo la presencia del Presidente de la Republica en cada

UJLa de las zonas.- tJsted ha mencionado que en numerosas oportunidades el señor

Presidente ha hecho entrega de ómnibus, camiones, maquinas de coser, etcétera ¿es

ccrr~cto eso? DIJO: Eskorrecto.- ¿Si usted hace un esfuerzo de memoria, en el año mil

novecientos noventa y lUlO recuerda usted en cuantos viajes acompañó al señor

Presidente? DIJO: No recuerdo.- ¿Usted dijo con una frecuencia casi diaria? DIJO: No,

~T8fue incrementándose aÚo a año, pero si usted me pregunta del año noventa y uno

110 recuerdo que cantidad de viajes hicimos, pero si hicimos viajes.- ¿Y como se

(1

planificaban esos viajes? ])IcJO: Por razones de seguridad no había una información

aUerta llamémosla así, o publica; entonces yo aquí menciono que él unico que sabía a

dende se iba a dirigir era el señor Presidente, entonces y me enteraba de los viajes

c'l;.mdo llegaba al lugar de destino, yo tenía mi maletín de verano y de invierno listos

..- i p~,r8. lo que dispu'siera, pero yo n,) conocía con anticipación en absoluto, y lo

~} .iccr:1.prer.~día porque era po:' razones de seguridad.- ¿Usted se enteraba entonces de los

; ~~ j "i,~jes del señor Presidente el mismo día, eso nos dice ahora? DIJO: Cuando llegaba al
'o,¡O-tr ~
:'<~3~ lU2;ar de destino.- Pero usted lo acompaÜaba al señor Presidente; DIJO: Yo 10
, { t'<:l -.'

.

~

.

' ~~II acornpañaba.- Usted ha hablado de numerosa ayuda a los pobladores de la sierra, la
'(j I
¡ ~ , sel'!a, ~t~éte~~. ¿ES~ aYU.da como. se p.l~nificaba: ~IJO: El propio Presidente rea.liz~ba

:~ j la p.amÍlcaclOn y dlspoma, y la dlreCClOn de loglstlca era la encargada de matenahzar
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ese apo,Yo.- ¿Dirección de logística de la Casa Militar? DIJO: De la Casa Militar.- ¿Y de

dende salía el dinero para .cubrir esos viajes con numerosos regalos, con numerosa

ayuda a los pobladores, de donde salía el dinero? DIJO: En realidad yo' le llamaba

dcnaciones por que así venían del extranjero, donaciones, y en las resoluciones

supremas del caso decían donaciones; entonces al venir como donaciones no implicaba

ni~lg:ún dinero; en cuanto a los viajes del personal de seguridad eso si era sufragado

pcr la Casa militar, los viajes del personal de seguridad, que también colaboraba en la

estiba y transporte de los apoyos en esas cuestiones de donaciones.- Testigo, las

dcnaciones fueron basicamente camiones, pero la Casa militar realizó numerosas

adquisiciones ¿con que dinero explique? DIJO: Yo no he realizado ninguna adquisición,

a que adquisiciones se refiere si fuera preciso doctor.- ¿Por ejemplo las valvulas

Pcodens, de donde salio el dinero para adquirir eso? 01,]0: Yo no tengo conocimiento,

esas valvulas Poodens eran proporcionadas por el señor Presidente, pero entiendo de

qte esas venían del Ministerio, sector, o por último, eran donaciones; ahora, yo no

te ~ja conocimiento del origen.- A usted no le estamos incriminando nada, 10 que quiere

la F:.scalía es que usted nos .diga la verdad y usted conoce la verdad, 10 que tiene que

hLcer es decirla nada mas; DIJO: En eso estoy, si, y 10 estoy haciendo.- Entonces le

preguntÓ una vez' mas ¿de donde salja el dinero, por ejemplo, para comprar las mil

qu.r:ientas maquinas de coser que se distribuyeron en la sierra? DIJO: Las maquinas

de c:)ser fueron una (tonaciÓn, no se adquirieron, y ahí estan las resoluciones del caso.-

¿hs ómnibus sabe usted de donde se compraron? DIJO: No se compraron ómnibuses,

fu::'nn reparados.- Ómnibus nada mas, nos quedamos ahí. ¿Esos fueron reparados en

la rnaestranza, en los talleres del Ejército? DIJO: En diferentes talleres del Ejército y en

fiL.- ¿De donde salía el dinero para cubrir esas reparaciones? DIJO: Yo no tengo

ccnocimiento de eso.- ¿Sabe de donde salía señor General? DIJO: No.- Testigo, salía del

~krvicio de inteligencia nacional, los entregó Vladimiro Montesinos. En este acto

interviene el Director de Debates para indicar:Señor Fiscal, es una pregunta o una

afírnaciÓn.- El señor Fiscalprosigue:¿Conoce al General Gonzales Ríos del Ejército?

:::>-0 ~ nlfO: Hugo Gonzáles Ríos, si lo conozco, el es del servicio de material de guerra.-
! ..:( /.¡;

¡ ~{,'~ ~~é~:.tigo, el General Gonzáles Ríos en diversas declaraciones que ha brindado ante la
t I:¡' ¡!¡:.i.>?" 6 j'u~Ücia sostiene que el recibía dinero, llegaba dinero a los talleres del Ejército
¡ -:1;, t1!J!
¡ ¡.,.¡i'!.1jprovenientes de la Casa Militar, le pregunté ¿de donde usted obtenía el dinero para
;.~ ~,
~5 ~.~ deri".ar a las diversas dependencias del Ejército para que se reparen los ómnibuses?

¡ i ¡Interviene el doctor Amorret; Pachas abogado del testigo para referir: Que frente a
1 J A<.ta N° S4 - Testimoniales Ríos Rueda! Burga Colchado 31"
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la a':ingencia que hizo la Sala, la defensa no hace sino precisar 10 siguiente; aquí mi

dtfendido viene hablar sobre 10 que a él le consta, la pregunta del señor Fiscal es tan

general, dijo tal cosa, que tiene usted que explicar sobre eso, ya la explicación la tendrá

qu~ dar el General a quien está haciendo referencia, pero aquí mi defendido tiene que

dec1:u-ar sobre lo que a él le consta y el manifestado que no tiene conocimiento. Al

l'es¡Fecto el Director de Debates señala: Esta pregunta tiene una afirmación; una

persona, General Hugo Gonzáles Ríos ha dicho en determinada diligencia que el dinero

péTc. las reparaciones de los ómnibus provenía de la Casa Militar ¿Qué sabe usted de

eso, cierto, no cierto, no sabe usted nada? El testigo DIJO: No es cierto, la Casa
1Mi.J.itar no ha proporcionado ningún dinero para reparación de ómnibuses.- El Fiscal

C:CJlll1:inuacon preguntar al testigo: ¿Es verdad o es falso que antes de cada viaje la

Casa Militar hacía una panificación de los gastos que iba a implicar el viaje que iba a

re:Jizar el señor Presidente al interior del país? DIJO: Solamente a efectos del personal

ql..'~ iba a acompañar al P..esidente, vale decir, personal de seguridad, algún personal

aCirninistrativo y nada más.- ¿Esos gastos eran aprobados por el señor Presidente de la

Rc::)Ública, ponía un check en cada uno de los recibos? DIJO: No.- ¿Es verdad o es falso

ql":: los bienes materiales que llevaba el señor Presidente en sus viajes al interior del

phis era:1 cubiertos con dinero proveniente del SIN? DIJO: No tengo conocimiento.- En

m¡;t:e acto hace uso d' la palabra el abogado del acusado Alberto Fujimori para

indicar: Dentro de la línea de respeto al derecho .de no incriminación es conveniente

ql(~ la Sala conozca, como perfectamente conoce el Fiscal pero parece que no lo tiene

en consideración, que el señor testigo tiene un proceso penal abierto por el denominado f)

Cc,sc "obras públicas" donde se discute justamente las fuentes de financiamiento de

to,::.as estas acciones; entonces hay un proceso penal abierto por este tema. Interviene

c~l :;,;:ñor Director de Debates indica: Primera noticia, no sé si el señor abogado nos

In:,.~de informar exactamente para tener el ámbito. Al respecto el doctor Amoretti

P¡..,::has, abogado del testigo, señala: Si, está en estos momentos a nivel de Sala

Penal Superior y la sala ha considerado que no está de acuerdo con lo opinado por el

;, ~~~f.(JrFiscal respecto a que no hay mérito a pasar a juicio oral y ha subido en consulta
,.r- ¡:
:;¿- é~ F':.scal Supremo. El señor Director de Debates señala: Señor abogado, para saber,
~ q .,4

:-'J bfY un primer proceso, hasta donde tengo entendido, por la información del señor

!;1 §~en~ral sobre secuestro solamente vinculado a la señora Susana Higuchi; y dos, sobre: ,~ '\,\!

¡~ lItITS públicas referidas a: -' ji-t.~S, sobre medicinas. es

¡~ I
i~ J.d:a N° 54 - Testimoniales Ríos Rueda .1Burga Colchado
I

Casa Militar.- El abogado del testigo, refiere: Exacto; y

otro proceso, son tres .procesos.- El señor Director de
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\ qv::ero precisar que lo que se está aquí discutiendo es temas vinculados a derechos

¡ humanos; si bien hay un tema amplio sobre políticas seguidas y por eso hemos
I

/ perr,1itido que la defensa se interrogue ampliamente sobre cuales eran las líneas, que
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Deb;ates, manifiesta: Le agradezco, estamos para tener idea y obviamente quien tiene¡.

que hacer las precisiones y limitaciones sobre alguna vinculación es el propio abogado

defensor que dirá en el momento en que tenga por conveniente asesorar a su cliente en

al~~Ún tipo de información sobre el tema. Seguidamente el señor Fiscal prosigue

jnt.enogando al testigo, como sigue: ¿Tuvo usted conocimiento que los bienes

materiales, llámese maquinas de coser, medicinas que se adquirieron, etcétera, fueron

cubiertos, sufragados con fondos del Servicio de inteligencia nacional? DIJO: No tengo

ccnocimiento.- ¿Tiene usted conocimiento con que dinero se adquirieron esos bienes

m'~lebles que fueron entregados por el señor Fujimori, de donde salió el dinero? DIJO:

':'(;0no tengo conocimiento.- El señor Director de Debates interviene para decir:

~;eÜor Fiscal, el Tribunal es muy amplio para conocer ámbitos de interrogatorio pero

in-:ereses se tenía, tiempo involucrado en esas gestiones, y como también estamos

pnmitiendo una serie de temas sobre el particular, si queremos recordar que hay que

cectrarnos en el punto de infúrmación que nos pueda dar el testigo sobre estos ámbitos

más específicos. "Nada más que eso señor Fiscal, siga usted. El señor Fiscal

ma.J1dfiesta: Solo puntualizar de parte de la Fiscalía que la defensa ha interrogado

cuJpliamente sobre inumerosos viajes del señor Presidente y el señor testigo ha

scst~nido que en todos esos viajes, básicamente, se entregaba ayuda material; lo que la

Fiscalía quiere saber es de donde salió el dinero para esa ayuda que entregó el señor

Fuji:nori conforme a sostenido el señor testigo, solamente en esa línea vamos. Elseñor

])j:rector de Debates indica: En una línea clara ya está acreditado y usted no lo está

clie~:tionando que se entregó a:Yl.lda, que eso se hacía en los viajes presidenciales; el

()rig(~n tiene un tema vinculado a fondos que no es materia de este proceso; esa base

fá:tica ya está consolidada y nadie la ha cuestionado, numerosos viajes se entregaba

ayuda, se dice que esto era vinculado a lo que es una política referida a lograr la

!¡~/IC:hesión de la población, había un interés fundamental de cubrir este espacio, el
i~ '.'fe3tigo ha hecho amplia mención al punto, entonces intentemos llegar a otros temas,"'.. .¡g

/~;~ ;~;ef'.orFiscal. En esteacto el ,abogado de la parte civil letrado Ronald Gamarra hace
i~ t.

~1U'Ode la palabra para indicar: Como yo vaya intervenir sobre el mismo punto, quiero
(~l iJ

; 'f J; ,fen todo caso adelantar la idea de que detrás de las preguntas hay una línea que

¡t¡¡ Jpret~nde vincular a los fondos del SIN manejado por el asesor del acusado que fueron

IJ :.1
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di~ectamente utilizados por el acusado para efectos de "complementar una política de

pci.cificación". Sobre ese terreno es que la parte civil considera que esa' línea de

arg'Cmentación y de interrogatorio es absolutamente pertinente. El abogado del

te !;tigo, doctor Amorett:i Pachas hace uso de la palabra para indicar: Ya he

m:3.nifestado que mi defendido está siendo inv~stigado judicialmente, está siendo

procesado por estos temas. de tal manera, desde ahora le adelanto al señor abogado de

1
I
\

'. I
" I
I
/

j

la parte civil, que si va a formular una pregunta sobre ese particular ya le he dicho a mi

<kfendido que tiene todo el derecho a guardar silencio, así que para evitar también, ya

le adelanto que en la misma forma que él está adelantando yo también le adelanto cual

V8. a. ser la actitud y cual va a ser mi intervención.- El señor Director de Debates

jn.dica: Se tiene presente, lo veremos en su oportunidad cuando se hagan las

preguntas. En este acto la defensa del acusado Fujimori hace uso de la palabra

........

)¡.,jI'S¡ indicar: Señor presidente, permitame incorporar un elemento de juicio. Por este

hecho del origen de los fondos públicos con el cual se realizaron todas las acciones

ciricas, de apoyo cívico, hubo un proceso penal contra mi cliente que es el denominado

C8~;C"obras públicas" que fue objeto de expreso rechazo por la Segunda Sala de la

Corte Suprema de lá República de Chile, lo que igualmente considero que se tenga en

(T enta para que se respete el principio de especialidad y se determine los temas que se

p1",:~dentrabajar. Una linca de amplitt:.d en el caso del cinco de Abril era perfectamente

pC:1'misible por que eso no ha sido objeto de tratamiento pero el caso "obras públicas"

pcr ,::sta temática, si se revisa la documentación, es objeto de expreso rechazo. Elseñor

»jirector de Debates señala: Si pero a los efectos de la imputación que se hace por eso

1'<:.1'0no a los efectos de hechos que pueden ser valorados de cara a líneas políticas
fl

gh::>ales; pero yo entiendo el punto, lo que es importante para nosotros es que haya

m3-yor concreción y que se trabajen líneas en las cuales el testigo pueda dar una

in:.:)rmación relevante y pueda ayudar a definir marcos de imputación y de defensa.-

Rc~lt4]tma el interrogatodo el señor Fiscal, como sigue: Testigo, ordenemos las

:, p.Jíeguntas, antes de 'cada viaje se hacia un presupuesto del costo del viaje, ¿es correcto, ..'. ~

t:~ e$CI? DIJO: Como le conteS1:e en denantes, era solamente una planilla para efectos del., '<" ,F

¡~\ ,f~:'<:: de personal de seguridad y algún personal administrativo.- Testigo, el medio que
! '" . <.1

¡ ,~~'S* empleaba para dicho viaje al interior del país, quien lo coordinaba, ¿Del medio def ~ ~!:~

¡ ':J,~~~;C1sporte estoy hablando? DIJO: 'lo tengo conocimiento.- ¿El señor presidente
1,t... ,'itiiizaba un avión? DIJO: No.- Usted no dice que ha viajado casi todos los días con él:i:j~ ~

t~ .!;r.:ro: Si.- ¿Entonces como viajaba? DIJO: Yo me enteraba en el último momento,
~.~ ~
~ ~)
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cuand~ ya llegaba al lugar del destino.- ¿Si usted se enteraba al último minuto,

entonces como planificaba los gastos de dicho viaje, entiende? DIJO: Solamente a cargo

del personal de seguridad, si había viaje bien pagado, sino se devolvía.- ¿En' que medios

de transporte usualmente, utilizaba el señor presidente para esos viajes? DIJO: Se

utilizaban aviones, helicópteros, a veces también vehículos de la comunidad, camiones

PéiTé, poder llegar a los lugares inexpugnables.- ¿Qué aviones utilizaban eran

ccmerciales, del Ejército? DIJO: Eran aviones de la fuerza aérea o también del ejercito.-y
'\
\

\
\

\
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\
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\
\

¿y quien se encargaba de coordinar que esos aviones estén disponibles, quien hacia

eso? DIJO: Me parece que era el propio señor presidente, con los comandantes

generales de los institutos, no tengo la información concreta y real de cómo se hacia

eso.' ¿Usted no participaba en esas coordinaciones? DIJO: No para nada, en absoluto.-

¿Pero usted no era responsable de la seguridad del señor presidente? DIJO: Si, era

responsable de la seguridad, yo estaba listo como un resorte comprimido para que el

m.::mento en que hubiera un viaje, en ese momento ya la seguridad ya estaba

di3puesta y lista para poder.- ¿Usted no intervenía en la planificación de los medios de

transporte, para que viaje el señor presidente DIJO: Solamente cuando existía una

élL:elación de por medio, en que sentido, por ejemplo, se trataba de que el presidente.
ib.3. a concurrir por tierra a inaugurar una posta medica, un colegio y quería llevar

determinadas cosas como apoyo, la dirección de logística organizaba el convoy

ccrr.~spondiente, co:r1vehículos propios de la casa militar y se llevaba todo el paquete

<k donaCÍones.- ¿O sea la dirección de logística de la casa militar? DIJO: La dirección

<k logística orgánica de la casa militar.- ¿Ellos se encargaban de toda la planificación

dd viaje en cuanto a los medios de transporte que se iban a utilizar? DIJO: Que era

una planificación bien rápida.- ¿Y esa dirección de logística de la casa militar dependía

<le:u sted? DIJO: Dependía de mi.- ¿Y los bienes que se iban a entregar en esos viajes,

ql:.en se encargaba de acondicionar y preparar esos bienes, porque eso se tiene que

/

1kgé.r supongo, en medios de transportes apropiados? DIJO: La misma dirección de

lo ~::~,tica, preguntaba a donde se lleva, al grupo aéreo número ocho, tal vez al
'f> '

¡ ~H:topuerto internacional, en fin, allí.- ¿Dirección de logística que estaba a cargo suyo?. >.,< <'-. '~. "

¡ ~D:~O: Que estaba a cargo mío.- ¿Entonces usted estaba enterado absolutamente de

í ~.~,~o señor general? DIJO: No, yo simplemente impartía la orden, por eso le he dicho,
¡ '~!,jlldo el presidente disponía entonces se procedía de esa manera, cuando él mantenía
¡ Q:r,'~
i dtff ~ecreto de su viaje, ya era una acción rápida que él mismo me llamaba y dirigía, yo
) . ti!

i
.

¡

.

~i
.

, ¡i::
.

'~~¡aber a donde íbamos a viajar y ayudábamos, colaborábamos en embalar que sé yo,

~.~ .~
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perc po había una planificación previa del asunto, yo lo entendía que era por motivo de

~;egt:.ridad.- ¿El año mil novecientos noventa y uno quien era el jefe de la casa militar?

D=,JO: No recuerdo.- ¿No recuerda el nombre del Coronel? DIJO. No lo recuerdo.- En

al~una oportunidad tuvo usted conocimiento que el sub jefe de la casa militar

ccncurrió a la sede del SIN a recoger dinero en efectivo, recuerda usted eso? DIJO: No

re(uerdo.- ¿Recuerda, usted conocer al Coronel José Abel Villalobos Candela,

administrador del SIN? DIJO: No lo conozco.- ¿Los ómnibus que se entregaron a

di'J'~,sas universidades eran ómnibus usados, es correcto eso? DIJO: Prácticamente

er:m reparados, porque pertenecieron a Enatru.- ¿Estaban absolutamente derruidos,

estaban en muy mal estado? DIJO: No me consta eso, porque no los he visto como

estaban, yo los he visto ya reparados.- ¿Sabe usted, con que dinero se sufragaron los

F\

. I
i

j

ccstJS de reparación de esos vehículos Enatru? DIJO: No tengo conocimiento.- ¿Tiene

w:ted conocimiento de que año de fabricación eran? DIJO: Tampoco, no tengo

ccnocimiento.- ¿Usted vio los vehículos reparados? DIJO: Si, reparados.- ¿En donde los

vi,)? DIJO: Creo que fue en el servicio de material de guerra del Ejército.- ¿Por orden de

qL.en usted recurrió usted al servicio de material de guerra? DIJO: Yo fui.
acompañando al señor presidente.- Testigo, periódicamente se iba viendo como iban

R\anzando los trabajos de reparación ¿es correcto eso? DIJO: Me pregunta usted que

~¡Í periódicamente íbaAtos con el presidente a vérificar como iba avanzando, si en

al ~unos momentos íbamos.- ¿Y donde que da ese centro de reparaciones del ejercito, en

qLo:: lugar? DIJO: Quedaba en Barbones, que creo que ya no hay nada.- ¿Cuartel

Barbones? DIJO: Si.- Las ambulancias, ¿recuerda usted cual era su origen? DIJO:

Eran ambulancias nuevas, no tengo idea cual era su origen, no tengo conocimiento.-
il

eE.n cientos de ambulancias, ¿con que dinero se compraron esas, señor general? DIJO:

No tengo conocimiento.- ¿Usted ha llevado un registro de todas las entregas que ha

hu;ho el señor presidente en esos viajes, usted tiene un balance? DIJO: Si, la dirección

(k bgística ha llevado un registro.- ¿Lo tiene en su poder en estos momentos, por

fa/Gr, lo puede entregar? DIJO: No lo tengo.- ¿Usted en algunas oportunidades en sus
. '"

,.~'~ ~;r<:s que realizaban al interior del país también viajaban ministros de estado con

;.}. J~tedes? DIJO: En algunas oportunidades, si.- Testigo, de los gastos de los bienes que
'." .;¡

"'~f.~e c:1tregaban en los numerosos viajes ¿a quien se daba cuenta? DIJO: No comprendo
I ~~ ;~..

! : % .rl. i ~n la pregunta, porque quien era quien lideraba los viajes era el señor presidente, no
¡ J'S . él quien pudiera darle cuanta.- Testigo, por ejemplo una entrega de veinte, '

¡i '1 bulancias, tengo ahí anotado y eran ambulancias nuevas, ¿sabe usted con queL~ J
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di::-:lero se adquirieron esas ambulancias? DIJO: No, le repito que no tengo,.

ccnocimiento.- ¿Entonces a quien daban cuenta de la entrega de esas ambulancias,

llé.'Jía algún control? DIJO: Si había un control de parte de la dirección de logística.-
f\
¡ \ ¿Dirección de logística que. dependía de usted? DIJO: dependía de mí.-. O sea ahí
I '
1 \

1 ,1 nomás quedaba todo, ¿informaban a la contraloría ustedes de eso? DIJO: le repito que
i !

L/ había una dependencia de inspectoría de la PCM, que verificaba estas cosas, había,
i,

/'
/

hé.:Jía una inspectoría del despacho presidencial, que también inspeccionaba estas

cesas y por ultimo doctor, también la Contraloría General de la República, me tomo

una acción a mi, de control, habiendo demostrado no solamente 10 que usted

()

menciona, las ambulancias, sino todas las herramientas, vehículos y todo hasta waters

de caños, todito con la mayor precisión, eso fue en el año dos mil dos, cuando yo ya

estaba en retiro, pero la contraloría hizo ese trabajo y yo cumplí con informar y no-"
"-.

'-, tec.go ninguna información de carácter negativo que me haya hecho la contraloría a mi

J persona.- Testigo, en el año noventa y uno, en el año noventa y dos, en el año noventa
/

/ Y tres, en el año noventa y cuatro ustedes informaron a la Contraloría General de la

Rc)Ública, de los bienes muebles que se hacían entrega en esos viajes? DIJO:

Solamente a nivel de inspectoría de la PCM y del despacho presidencial.- Testigo,

(.sCJlamente a ese' nivel? DI~JO: 81.- Correcto. ¿Podría definirse que son planes de

operaciones? DIJO: En mi concepto y después de haber pasado varios años de haber

séEclo al retiro; un ¡ilan de operación es una concepción de cómo un jefe, piensa dar

c'l:rnplimiento a una misión y por ello es que más o menos me acuerdo que un plan

('

ccntempla, primero situación, cual es la situación que se vive, segundo la misión,

te;~cero ya viene como va a desarrollar su operación o su acción o su actividad 10 que

se Llama concepto de la operación, luego establece unas instrucciones de coordinación,

ccn quien va a coordinar, cual va a ser su puesto de comando, donde va a estar,

et,~é:era, eso es lo que yo domino como oficial de estado mayor, de haber estudiado en

la escuela superior de guerra.- ¿En un plan de operaciones se establece el oficial

responsable de esa operación, se tiene necesariamente que establecer? DIJO:

>. ~Nc.:;esariamente doctor, un plan no puede ir así nomás, sin una rubricación..,' ..,

; ;~- Jccrr,~spondiente, por la autoridad responsable de ese plan.- Testigo y en ese plan de
, f!) ,J'

/ i,~, .~Óreraciones fundamentalmente es 10 fundamental es la misión de ese plan, cual es 10
, 'i! ("$

¡ ~ t~ fundamental en un plan de ~peraciones? DIJO: Yo diría con todo respeto que todo es

¡ 5 ~1 irr.::)ortante, porque la misiÓn le dice a usted que va hacer y el concepto de la operación
1

.

", ~""a le dice como 10 va hacer o como 10 piensa hacer el comando que emite ese plan.-

L~ l
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(.Eecuerda usted en los viajes que acompaño al señor presidente, en alguna

oportunidad en alguna oportunidad lo acompaño a ustedes el señor Vladimiro

fvkntesinos, recuerda usted? DIJO: No.- ¿Nunca estuvo? DIJO: Nunca.- ¿El General

Hermosa Ríos, recuerda usted? DIJO: No recuerdo.- Al final del año, el presupuesto

arual como era auditado, ¿quien evaluaba el presupuesto anual de la casa militar?

¡Y.JO. En principio doctor, la dirección de administración logística, que movían los

re.:ursos eran auditadas casi semanalmente por la inspectoría del despacho

presidencial y al final del mes también se cumplía con eso y yo recibían los informes

ccrT~spondientes.- Usted por ejemplo en el año mil novecientos noventa y uno, ha

scst~nido que solamente tenían un presupuesto anual de cerca de tres millones de "
sc1e:;, es correcto? DIJO: Aproximadamente, no es exacto doctor.- ¿Recuerda usted

c'Umltos viajes realízo el señor Fujimori en el año noventa y uno? DIJO: No puedo

precisar.- Finalmente ¿usted tiene uh proceso penal por el delito de interceptación

tetdónica, recuerda usted? DIJO: Eso permítame doctor, es un caso en el cual no tuve

ni:~lg:una intervención y que ha sido debidamente juzgado, procesado, terminado y no

te,-..go nínguna respuesta que dar a esa inquietud.- ¿Guarda silencio en ese punto?

D:,JO: También gu~'do silencio.- Interviene el señor Director de Debates para

»1'C~¡:untar al testigo que en ese proceso a conc1}.1Ídoen que no se le ha formulado

cargos, que ha salido~ sobreseído.- Al respecto el doctor Amoretti Pachas, abogado

dc: testigo dijo: Así es, y ya es cosa juzgada.- Luego el señor Fiscal señalo. Que ha

c:(,]¡14::luidocon el interrog.atorio.============================================

SC::I~l1idamente el abogado de la parte civil, doctor Ronald Gamarra procede a

interrogar al testigo como sigue: Señor testigo usted hizo un juramento en la

mañana, de decir la verdad, usted sabe que no esta obligado por ese juramento, para

no E.uto incríminarse; DI,JO: No le comprendo que cosa es 10 usted quiere transmitir

A

dcctor.- Usted en horas de la mañana juramento decir la verdad sobre la base de que

ne tenia ningún proceso en marcha; DIJO: Relacionado con los casos.-Dígame ¿usted

ccnoció al general' de división Juan Briones Oávila? DIJO: Si lo conocí, es mi

')-z (~r:J.pañero de promoción.-- ¿Y como ::¡ellama su promoción? DIJO: Mi promoción se
: .,~ ,:i.

J ~( lJana Marcelino Varela Barrios.- Dígame ¿y conoce usted al general de división Cesar

;.% ,"tair.al Pesantes? DIJO. Es mi compañero de promoción y 10 conozco.- ¿Conoce usted al
{~ ~

f
.lt-eneral de d

.

ivisión Thomas Castillo Meza? DIJO: Es mi compañero de promoción y lo
, $'" t'
I.:!';' ..'cnozco.-¿Conoce al general de division Luis Salaz~r Monroe? DIJO: Es mi compañero. '.

!
,~
'~' '

.

'

,

le promoción de Artillería. y lo conmco.- ¿Conoce al general de división Juan León
l .~

,

.
1 ~'
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Varillas? DIJO: Es mi compañero de promoción de ingeniería y lo conozco.- ¿Él fue jefe
~ ¡

1\ de la segunda región militar, recuerda usted? DIJO: No recuerdo muy bien.- ¿Conoce al
! \.

! ¡ general de división Thomas Cavero Vicente!? DIJO: Es mi compañero de promoción del! '

\! amBo de caballería y lo conozco.- ¿Conoce al General de División Víctor García
i

V Gonzáles? DIJO: Es mi compañero de promoción de caballería y lo conozco.- ¿Conoce!

al General de Brigada Eduardo Bellido Mora? DIJO: Es mi compañero de promoción de

in:,¡mtería y si lo conozco.- Dígame usted recordara ¿si el Coronel Alejandro Briceño fue

mib jefe de la casa militar, a inicios del año mil novecientos noventa y uno? DIJO: Me

p1:~,:~derepetir su nombre doctor.- Testigo, Alejandro Briceño, entiendo que es de

artillería; DIJO: No para mi el primer sub jefe de la casa militar es de ingeniería.-

<Yecuerda que el primer sub jefe permaneció solamente tres meses en el cargo,

/

)
./

recuerda ese hecho tal vez? DIJO: No recuerdo que fue tres meses.- ¿Recuerda haber

teddo como sub jefe de la casa militar al coronel Guillermo Ponce de León? DIJO: Si

recuerdo.- ¿Recuerda en que fecha, más o menos que año? DIJO: No recuerdo.-

¿Eecuerda haber tenido como sub jefe de la casa militar al Coronel Enrique Burga

Colchado, hacia el noventa y tres digamos? DIJO: No recuerdo haberlo tenido como sub

je:'f.. ¿hasta que año fue jefe de la cas militar? DIJO: Ya lo dije del noventa y uno al.
llu.'enta y cuatro.- ¿Dígarne, recuerda usted quien era el jefe del departamento de

segL.ridad de la casa militaI?'DIJO: No recuerdo doctor.- Testigo, haber si este nombre

le cLce algo un May4.r de artillería Lupa Valdivia; DIJO: De artillería, si lo conozco.-

<.Díg:ame y este departamento de seguridad de la casa militar estaba integrada por una

persona, por cinco personas, por varias personas digamos? DIJO: Desea usted que le

explique la organización o por lo menos a grandes rasgos.- Testigo, del departamento

de s~guridad; DIJO: Si, de eso estamos hablando, el departamento de seguridad estaba

cCI'1.andado por un comandante, creo no estoy muy seguro que el mayor que usted

m~nciono que ya me olvide también de su nombre, era mayor, entonces había un jefe

de seguridad el cual a su vez tenia uno, dos o tres mayores como auxiliares, y existía

el personal de seguridad correspondiente para darle seguridad al señor presidente y su

fa;Tlilia y cumplir con la función de seguridad, que era mi competencia.- Dígame y entre

ese personal estaba por casualidad un mayor de artillería Alfonso Calderón Otoya,

¡:e,=uerda usted? DIJO: No tengo conocimiento y no lo recuerdo.- ¿En algún momento

m entras usted era jefe de la casa militar a este departamento seguridad, se sumo el

'~eniente Coronel Alberto Pinto Cárdenas? DIJO: Nunca.- ¿Dígame usted despachaba

dhr:amente con el acusado? DIJO: Ya respondí esa pregunta.- Podría por favor tener la
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amabilidad para hacer una pregunta más detallada sobre el tema por favor, ¿Usted

de'spachaba diariamente con el acusado? DIJO: Ya le escuche la pregunta doctor.-

Pl.'.,:~decontestarme por favor; DIJO: Pero estoy pensando, es no contradecirme con la

versión que le he dado al señor Fiscal; y es de que yo despachaba con el señor

presidente, en los momentos en que su alta envestidura me permitían, no era un

despacho prácticamente sino era una comunicación de darle cuenta de ciertas cosas

ql~,e merecían de su conocimiento.- Dígame ¿específicamente en el año mil novecientos

Ilc-venta y uno, usted acompañaba al acusado a las instalaciones del SIN? DIJO: No

~;iempre.- Testigo, pero una de sus funciones suyas como jefe de la casa militar, no era

brindar seguridad al presidente y su familia; DIJO: Claro que si esa era mi función, es F)
ql\,e yo tenia mi procedimiento, yo sabia como aplicar ese articulo, el reglamento de

or§;anización y funciones tampoco dice que ha rajatabla uno deba estar al pie de

pr.ntilla ante el presidente, además yo tenia otras funciones que desempeñar y cuando

el equipo de seguridad tenia la eficiencia que yo consideraba que era la suficiente,

er,tonces también me daba mi tiempo para otras cosas y el equipo de seguridad

acompaiíaba al presic1ente.- ¿Digame y usted recordara hacia mil novecientos noventa y

uno la familia del eOntonees presidente Alberto Fujimori, también se encontraba en el

SIN? DI.JO. No tengo conocimiento de eso.- Dígame ¿el señor Presidente pemotaba en

el S]N? DIJO: Había rrt)mentos en que pernotaba por espacio de uno, dos o tres días,

pero no vivía, pernotaba pC)r obvias razones de ,seguridad que yo las comprendía y yo

la:¡ aceptaba.- ¿Dígame, la familia del entonces presidente Alberto Fujimori también

pur,otaba algunas veces, no siempre en las instalaciones del SIN? DIJO: Es probable, "
pUG no tengo un recuerdo fijo de eso.- Dígame vuelvo con la pregunta entonces

c¡:.ersonal del departamento de seguridad de la casa militar pernotaba también en las

in5talaciones del servicio de inteligencia nacional? DIJO: Cuando se trataba de una

pe rmanencia que la disponía el propio presidente, entonces el personal pernotaba y se

I'enevaba también al día siguiente, la dotación iba allá, al lugar donde esta el presidente

y r.~~evaban al personal, entonces también no podía quedarse tres días una dotación

alí, entonces había rotaciÓn, esté donde esté el presidente estaba la seguridad, sea el

ecuipo uno, dos o tres se alternaban.- Por eso señor testigo, ¿entonces un equipo del

ckpartaInento de seguridad de la casa militar pernotaban en el SIN las veces que el

er jaDees presidente pernotaba en el SIN? DIJO:, Si pero no los tres días, sino se

re,eyaban.- Dígame ¿Vladimiro Montesinos Torres, acudía al palacio de gobierno ha

er tr~vistarse con el entonces presidente Alberto Fujimori? DIJO: Lo he visto una vez al
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personaje que usted menciona.- ¿Solo una vez? DIJO: Si una vez lo he visto.- Digame,¡ ,

(.cl Coronel Huaman Ascurra, lo ha visto en palacio? DIJO: No lo conozco.- Luego

,'c,mos hablar de eso, digame ¿usted solicitaba información al SIN para cumplir con su

rol de protección de la vida, integridad fisica del entonces presidente y su familia?

l)::,JO: Eso 10 hacia directamente porque no quiero eludir mi responsabilidad por si

acaw, eso 10 hacia directamente la dirección de seguridad, pero se solicitaba

in:"ormación usted lo dice, efectos de mejorar, ampliarcomo mismo para

prccedimientos en cuanto a la seguridad del presidente, la casa militar y sus

familiares, y no solamente del SIN, sino también de la policía nacional, del ministerio

del Interior, de la DINTE no tengo seguridad si de la DINTE se pedía.- ¿Digame usted

recuerda a un civil Isidro Cadani como trabajador de la casa militar en mil novecientos

noventa y uno? DIJO: No recuerdo.- ¿Algún familiar del entonces presidente Alberto

Fuji:nori, lrabajaba en la casa militar? DIJO: No señor.- Usted ya ha dicho que como

je:'e :le la casa militar administraba el programa numero uno del pliego presupuestal de

la ::>CM,de la Presidencia del Consejo de Ministros, ¿no es cierto? DIJO: Así es doctor.-

¿Digame usted puede fijar a cuanto ascendía ese presupuesto? DIJO: Mire las cifras

que yo he dado son aproximadas no tengo una versión exacta, a estas alturas ya no

pcdria repetir.- A' propósito señor testigo, usted ha declarado sobre estos temas en

aL~una otra oportunidad, o e~ la primera vez que declara sobre este tema; DIJO: No, si

he ceclarado por ejeinplo en ese caso que ha menciono mi abogado, si he declarado.-

¿y ante el Congreso ha declarado? DIJO: ..También.- ¿Y presto juramento en el

ccngreso? DIJO: Si.- ¿Digame, usted recibió ordenes del acusado Fujimori de dirigirse

al SIN a recibir dinero? DIJO: Eso esta en proceso, me abstengo de contestar esa

pregunta.- ¿Usted recuerda haber declarado bajo juramento en el congreso lo siguiente,

"¿,j:t:.rante los años noventa y uno, incluido hasta el noventa y cuatro, que usted estuvo

CCC1Ojefe de la casa militar recibió la orden del ex jefe de estado para dirigirse a las

instalaciones del servicio de inteligencia para recibir dinero en efectivo sea usted o que

u~ted le ordenara lo mismo al sub jefe de la casa militar"', la respuesta suya es "Si".-

Aeto seguido el doctor Amoretti Pachas, abogado del testigo, refiere: Mi

ddendido ya ha expuesto que sobre este punto ya ha sido judicializado, de tal manera

¿lU:~ya le adelanto que iba a guardar silencio, yo no entiendo es porque reintegra esta

pn:gunta cuando ya mi defendido ha dicho que no va a declarar sobre este particular.

Jtn «:ste acto intervitle el señor Director de Debates y refiere: Se hace la advertencia

y caso por caso, aceptamos que sobre ese extremo no declare en absoluto, esta
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clarísimo, pero se hace pregunta por pregunta es así el tema. El abogado de la parte

c:hri]l, doctor Ronald Gamarra señala: Sin ánimo de incomodar a la sala vóy hacer

al~unas preguntas sobre el tema porque el señor tiene todo el derecho de no contestar,i
i ;
I i

\
\

Y. ,,
\

cc.rno yo a formular todas las preguntas. Acto seguido el doctor Ronald Gamarra,

I'et.omo el interrogatorio, como sigue: Señor testigo, ¿Usted recuerda haber

dec13.rado en el Congreso los siguiente: " yo como Jefe de la Casa Militar ordené a mi

vez al Jefe de Coordinación Social que estaba a cargo de este mobiliario para que

ccncurra al local del Servicio de Inteligencia Nacional a recabar el dinero conforme al

decreto o al visto del propio ex Presidente".- Al respecto el señor Director de Debates

inquiere al testigo.- General, ¿Declara o se abstiene? DIJO: Me abstengo señor

Presidente.- Prosigue el interrogatorio el doctor Gamarra Berrera: Testigo, recuerda
1)

luÓer declarado ante el Congreso, ante la pregunta: "¿cuántas veces el Presidente

ordenaba en esos cuatro años, al año, al mes, la concurrencia de las personas

er,cargadas? - usted indica: "los jefes de esa oficina de coordinación social"; continúan

preguntándole: "¿y qué montos usted recuerda los que ellos recogían?" - respondía

uHed - "en los años noventa y dos, noventa y tres, noventa y cuatro pienso que deben.
h~'--Jer sido unas dos o tres veces al año aproximadamente, el comandante por

disposición del ex Presidente concurría a recibir el dinero"; general Ríos, ¿Recuerda

uu:ed haber declarado tIso en el Congreso? DIJO: Me abstengo.- Testigo, seguimos con

m;, declaración ente el Congreso, ante la pregunta "¿y cuánto fue el monto mínimo o

tniximo?, y usted responde: "no era una cosa precisa, pero aproximadamente eran

entr~ treinta a sesenta mil dólares, un estimado", la señora Presidenta le pregunta:

(.est::> en los años noventa y dos, noventa y tres; y noventa y tres y noventa y cuatro
r"\

étll::nentó la frecuencia, aumento el monto?, su respuesta es: "sí"; ¿Recuerda usted

h~--:)er declarado esto ante el Congreso? DIJO: Me abstengo.- Testigo, por último sobre

el dinero, ¿Recuerda haber declarado lo siguiente: "era un promedio de treinta a

..~, Be~:enta mil dólares en unas dos o tres oportunidades al año, si hablamos de mil. .1' '.\

7 ;,{ n8-/ecientos noventa' y dos a mil novecientos noventa y cuatro podrían ser unas seis.' '"

f~; vé1::es; seis veces por sesenta mil serían trescientos sesenta mil dólares
: .~~~.;>,¡

i ~
.

'~:i~
.
" rtximad.amente", declaró así general? DIJO: Me absten go señor.- General Ríos, por

iZ I~ 12

¡ j ,tifti.mo para fijar los montos del presupuesto de .la Casa Militar, ¿Recuerda haber
.;!;; <!,:chrado respecto a los fondos que usted administró como Jefe del Programa número
~~ ii'
;j 1110 del Despacho Presidencial - pliego de la Presidencia del Consejo de Ministros, dice
, usted, según este texto: "en mil novecientos noventa y uno cuatro millones ochocientos
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rnlJ. soles, en mil novecientos noventa y dos trece millones, en mil novecientos noventa y,.

tres nueve millones, en mil novecientos noventa y cuatro diez millones", recuerda haber

dec1:trado eso? DIJO: Me abstengo.- El señor Director de Debates se dirige al testigo

y refiere: Testigo, usted ha hecho ya mención a los montos del presupuesto. de la Casa

Militar, pero usted dijo de tres a diez, en esta declaración usted es mucho más preciso,

tal vez por la cercanía en el tiempo, no entiendo por qué se abstiene si ya 10 ha dicho,

pera usted está en su derecho de insistir.- Manifestando el señor testigo Ríos Rueda:

SeÚor Presidente, eso esta dentro del proceso, más bien si las cantidades no coinciden

con las que yo he expresado anteriormente, yo he dicho aproximadamente, no tengo

esas cifras que menciona el doctor.- Continúa su interrogatorio el doctor Gamarra:

testigo, ¿Ese dinero del que hemos hablado entregado en el Servicio de Inteligencia

Nacional formaba parte del presupuesto de la Casa Militar? DIJO: Era el presupuesto

de la Casa Militar en los aflOS que usted señaló.- Testigo, si lo último las cifras éstas de

C'llatro, diez millones, 10 que le pregunto es, ¿El dinero entregado a los sub jefes o a los

oficiales de la Casa Militar en el Servicio de Inteligencia Nacional, ese dinero formaba

péU~tedel presupuesto de la Casa Militar, se incluía dentro del presupuesto? DIJO: En

primer lugar me abstengo de contestar cuando usted relaciona esto con el SIN; y en

segt:,ndo lugar quiéro decirle que la Casa Militar sólo se sujetó, como ya lo mencioné, a

Única y exclusivamente a su propio presupuesto, no habiendo ningún dinero más que

el presupuestado, a¡irobado por la Presidencia del Consejo de Ministros.- ¿Esas cifras

ql:,e ha hecho mención, de cuatro millones o diez millones, ese es el presupuesto de la

Casa Militar? DIJO: Así es.- ¿Conoció al teniente coronel Roberto Teixeira Miquelena?

D:,JO: Sí lo he conocido.- ¿Quién era o quién es? DIJO: Es un oficial del Ejército.-

(~Tra,bajaba en la Casa Militar? DIJO: Trabajó en la Casa Militar.- ¿Puede decirme qué

pL.~:;tO tenía asignado? DIJO: No recuerdo el nombre de la oficina pero sí trabajaba

alií.- ¿Fue Director de Coordinación de la Acción Social de la Casa Militar? DIJO: Una

cesa así, exactamente.- ¿Entre mil novecientos noventa y dos y mil novecientos noventa

y:res? DIJO: No se la fecha.- ¿Conoce o conoció al coronel José Soto Hoyos? DIJO: Sí

/ 10 he conocido.- ¿Puede decirnos quién era? DIJO: Sí, era un oficial general del
. :¡

(.~ j~jér:;ito.- ¿Y él en algún momento fue Director Coordinador de Acción Social de la Casa
i : '3 ~

.
,,[litar? DIJO: Recuerdo algo.- ¿Conoció al coronel Arévalo Lay? DIJO: No señor, no lo

'tI' <:)

i~~.~:C:enozco.- ¿Fue jefe de la Oficina General de Planificación de la Casa Militar mientras:~~

f.

¡~
.

.t ~
..

' l~:ted era el jefe? DIJO: No señor, permítame decirle con respeto que eso es falso, yo no

j~le trabajado con ese corone~ ni he conocido ninguna Oficina de Planificación.- ¿No
,~ .
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exis':ía una Oficina de Planificación? DIJO: No, en mi época no, yo he trabajado en mil

novecientos noventa y uno a mil novecientos noveI)ta y cuatro y no existía una Oficina

~\ de Planificación.- ¿No existia esta Oficina de Planificación y no conocia al coronel
\ ¡ Arévalo Lay? DIJO: No.- ¿O el coronel Arevalo Lay trabajó en otra dependencia de la

,J/
/ \

\
I
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\
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Casa Militar? DIJO: Le repito que no ha trabajado bajo mi comando y que no ha

exis~:ido esa Oficina de Planificación.- ¿Conoció al mayor Manuel Churango Valdez?

IY.,JO: No lo conozco.- ¿Director Ejecutivo de la Oficina General de Planificación de la

Casa Militar? DIJO: No lo conozco señor.- ¿Y al teniente coronel Flavio Hinojosa

Valdivia? DIJO: No lo conozco.- ¿Conoció al general Santiago Zegarra Guevara? DIJO:

Lo conocí en Ilo, después ya no lo he visto.- ¿Se enteró en algún momento que cuando F)

usted era jefe de la Casa Militar, él era Sub Jefe del SIN, era quien entregaba el dinero

a lo.;; oficiales de la Casa Militar, sen enteró o tomó conocimiento? DIJO: Muy bien

exactamente no recuerdo.- ¿No recuerda? DIJO: No recuerdo.- ¿Entregó

documentación cuando fue a declarar al Congreso? DIJO: Sí entregué documentación.-

¿Puede decirnos en qué consistía esa documentación? DIJO: Ya no lo recuerdo señor,

en.n más que nada todas las donaciones que se hacían y bueno no tengo más.
precisiones sobre eso.- General, volviendo al tema de las donaciones, ya no estamos

lW,':)]ando del supuesto real dinero del Servicio de Inteligencia Nacional entregado a los

oficiales de la Casa Milkar, estamos hablando de las donaciones que hacía el Despacho

Presidencial o la Casa Militar, según haga usted la precisión, ¿Quién hacia esas

dcnaciones? DIJO: El propio Presidente de la República.- ¿Siempre el propio

Presidente? DIJO: Siempre.- ¿Alguien más? DIJO: No recuerdo, no sé si tengo una r.
focografia donde se ve a él mismo entregando donativos a los Asháninkas, y otras tribus

qu'~ existían, él mismo entregaba.- Testigo, me voy a permitir leer una declaración suya

prestada ante Congreso en la sesión pública de fecha veinticuatro de septiembre del

des mil uno, dice: "las donaciones las definía el propio Presidente, él hacia la entrega

ccrr'~spcndiente en los lugares que visitaba de todo el país o también sus hermanas,

In: J~efiero a su hermana Juana FujiclOri", le pregunto, ¿Recuerda usted? DIJO: Creo
'.~

'" qu~ sí, me parece, ahora no recordaba eso.- ¿Quién lo sucedió en el cargo de jefe de la

f.:~ fa'sa Militar? DIJO: Sé que era un general de briga~a de ingeniería, pero su nombre no
. '

.
: ~1 if 'lecuerdo.- ¿Conoció al comandante Félix Icochea Iriarte? DIJO: No 10 he conocido.- ¿A
:r---l":~
!.~ ~~to;~:w,doconocimiento en algún momento que este comandante reconoce haber acudido

J,1 J:~le s~is a ocho veces al SIN a recoger dinero para la Casa Militar? DIJO: No lo conozco.-

1 ~ IGt,~n~ral, no le pregunto si lo conoce, le pregunto, ¿A tenido conocimiento de las
;~ .A
j ~
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DI::spacho Presidencial y de la Casa Militar, se llevaron a cabo elecciones generales?"

~'t ID:,Jo: En mil nov~cientos noventa y cinco yo ya no estaba en la Casa Militar.- Testigo,
':':" j

¡".'3 fi nü le he preguntado si estaba o no en la Casa Militar; la pregunta es, ¿Usted tenía
q", 8
¡~1 ~ ,!fccnocimiento? DIJO: No pues, si ya no estaba en la Casa Militar.- ¿Usted se retracta de

, :~"'~

I ¡:;: f~ aL~una de las declaraciones prestadas ante el Congreso de la República, o usted las
i0.1 raUica? Seguidamenteel abogado del testigo, doctor Mario Amoretti Pachas,

l ~I ~¡c;li4~itael uso de la palabra y concedido manifiesta: Señor, mi defendido ha venido

¡Y! J,
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dech.raciones de este comandante? DIJO: No.- ¿A tenido conocimiento de las..
declaraciones del coronel Carlos Castilla Bendayán, Sub Jefe de la Casa Militar en mil

novecientos noventa y ocho, señalando que en cinco oportunidades acudi"ó al SIN a

recoger dinero por un monto de ochocientos ocho mil quinientos cuarenta y seIS

dÓ]ares americanos? DIJO: No tengo conocimiento.- ¿A tomado conocimiento que el

ceronel Juan de Dios Torres Peña, Sub Jefe de la Casa Militar en septiembre a

diciembre de mil novecientos' noventa y ocho, quien afirma haber acudido hasta en tres

oportunidades al SIN a recoger dinero para la Casa Militar? DIJO: No tengo

ccnocimiento.- ¿A tomado conocimiento que el Sub Jefe de la Casa Militar, coronel Alan

Wcng Iriarte, comisionó al comandante Juan Loayza Gallegos para concurrir al SIN

paré. recoger dinero para la Casa Militar? DIJO: No tengo conocimiento.- ¿Usted

I'ecuerda si en mil novecientos noventa y dos, cuando se repartía las donaciones,

hL~:)jan elecciones, era un periodo electoral? DIJO: No recuerdo.- ¿Recuerda usted que

las elecciones al Congreso Constituyente Democrático fueron en mil novecientos

noventa y dos? DIJO: No recuerdo.- ¿Y mientras se repartían las donaciones en mil

novecientos noventa y tres, usted se percató que justamente había un referéndum para

arrobar la nueva Constitución? DIJO: No recuerdo, doctor yo era un oficial en actividad

y te:1.ía mis funciones que cumplir en la Casa Militar, entonces respecto los eventos

pclíticos no tenía conocimiento, ni prestaba mucha atención, pueda ser que se me

Cl::estionen pero no p1-estaba atención y ahora más aun, por el tiempo trascurrido no

recuerdo nada, se lo digo con' toda honestidad.,.. Sí señor testigo, pero de verdad, usted

es dueño de su verdad, ¿Pero nos viene a decir que usted en mil novecientos noventa y

de::: no sabía que habían elecciones generales? DIJO: No le digo que no sabía, le digo

que no recuerdo.- ¿Usted recuerda que en mil novecientos noventa y cuatro mientras

~;erepartían las donaciones, se inscribieron las planchas electorales para las elecciones

generales del año siguiente? DIJO: No recuerdo.- ¿Recuerda que en mil novecientos

IH>'.'enta y cinco, cuando igualmente se seguía haciendo las donaciones a través del
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a declarar sobre hechos, y que en estos momentos ante una invocación del abogado de

la Parte Civil en el sentido que si mi testigo o acepta, ¡no pues!, aquí conoce o no

ccnoce y punto, pero 10 que diga aquí, si mi defendido se retracto o no, al respecto mi

defendido ya ha manifestando que va a guardar silencio, entonces el señor abogado, a

la respuesta de mi defendido no puede hacer una invocación de si se retracta o se

acepta.- Seguidamente el señor Director de Debates manifiesta: La generalidad de

la ~:)regunta es tal que impide una concreción, y por tanto hace falta una precisión.- El

aboitado defensor de la Parte Civil, doctor Ronald Gamarra Herrera continúa con

~a:Linterrogatorio: Testigo, ¿Recuerda usted haber declarado sobre el señor Huamán

Azcurra, en esta declaración prestada ante el Congreso? DIJO: No recuerdo.- ¿El ,
ccronel Huamán Azcurra concurría a Palacio de Gobierno? DIJO: No recuerdo."

G.:n~ral, aquí en una declaración ante la pregunta: "¿qué grado de relación o cercanía

teda con el ex Presidente Alberto Fujimori " hablando del señor Huamán- y si usted

nos puede precisar si es cierto que el señor Huamán tenía ingreso directo a Palacio? -

la respuesta del seiior Ríos Rueda dice: "él concurría digamos en determinadas

o¡:,OItunidades, casi frecuentemente y en alguna' oportunidad nos hemos cruzado y

hunos dialogado múy brevemente y él manifestaba que iba a entrevistarse con el ex

presidente", Testigo, ¿Recuerda haberlo declarado? DIJO: ya no me acuerdo de esa

si'~uación.- Testigo, u~ted también recordará no haber declarado que el coronel

I-b amán Azcurra ingresaba normalmente como todo oficial que ingresa o toda persona

ql.e con la debida autorización y chequeo ingresa a hablar con el ex Presidente,

eyecuerda? DIJO: No recuerdo haber dicho eso.- ¿Mientras usted fue Jefe de la Casa

MJitar fue testigo de algfm acto de reconocimiento de las Fuerzas Armadas a la

investidura del señor Presidente de la República y Jefe Supremo de las Fuerzas

Annadas? DIJO: No he sido testigo y no conozco los detalles de esa ceremonia que me

"

pregunta." ¿Nunca se produjo un reconocimiento de las Fuerzas Armadas y la Policía

Na::ional al entonces Presidente de la República en Palacio de Gobierno? DIJO: Va entré

¡ ':;:, ~ en mil novecientos noventa y uno y entiendo que al señor Presiente le reconocieron en
l.;; ::t
!~ ::1 m:,1.ovecientos noventa cuando ingresó.- ¿Y luego de abril de mil novecientos noventa
: ,t"j t!
illo?...8 Y .::cs? DUO: No recuerdo, si hubo en mil novecientos noventa y dos como usted dice

~ ~,~ ~ IW lo recu,~rdo.- Testigo, ¿Qué entiende usted en términos militares, cuál es el alcance,
I ¡i ;¿,iB

,\a:i ~ o~ué entiende por la expresión "Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas", refiriéndose al

~ ~ r~ Presidente de la República? DIJO: La expresión Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas'. tI
1 ~r. está escrito constitucionalmente, y lo han hecho en el Parlamento y siempre se ha
'J '1
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dicho que el poder civil es el que está por encima del poder militar y le concede esa,

~ at~ibución al Jefe de Estado, para mi es el Jefe Supremo quien tiene mando sobre las
\\ Fu:~rzas Armadas pero no lo veo al Presidente ordenar en las diferentes estructuras de
I I

\ ) la jerarquía militar, no 10 veo como tal sino simplemente como mando.- Testigo, la
! í
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pregunta es, ¿Una orden del Presidente de la República puede ser desobedecida? DIJO:

~:() no 10 he visto dar órdenes directas, le hablo de un campo que yo haya podido

arreciaren; ahora, él a mi s.í me daba órdenes porque era mi jefe.- ¿Y usted podía

dese.catar una orden? DIJO: Por favor!!, si se trataba de mi jefe, y es un Presidente

Constitucional de la República, como Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas, ¡cómo

pedía yo desobedecerle!.- Con 10 que conc1uyó.- ================================

SC:I~uidamente examina al testigo al testigo Ríos Rueda la abogada defensora de la

Pa.:rte Civil, doctora Gloria Cano Legua, como sigue: Testigo, usted ha señalado que

se e::1cargaba de la seguridad del entonces Presidente y su familia, le pregunto, ¿Usted

desisnaba los vehículos en los cuales se transportaban los familiares del ahora ex

Presidente y hoy acusado, o en su defecto, quién los designaba? DIJO: En el pool de

vehículos de Palacio de Gobierno existían vehículos para todo servicio y dentro de ellos,

no digamos especiales, pues especiales sí habían para el señor Presidente, pero el resto

~;e utilizaban transportar a los familiares, pero los hijos y la señora sí tenían un

veLículo especial blindado, los hermanos se les transportaban en vehículos normales.-

(~De la Casa Militar 4.lía la designación de los vehículos en los que se desplazaban?

I):.JO: de acuerdo a la disponibilidad de carros..- Testigo, usted como responsable de la

seg-c.ridad, ¿Luego de la masacre de Barrios Altos usted pidió alguna información sobre

103 hechos? DIJO: Por los medios de comunicación.- Pero general, usted estaba

encargado de la seguridad de Palacio de Gobierno, y la masacre de Barrios Altos

ocurrió muy cerca de Palacio, ¿Usted no pidió algún tipo de información a fin de tomar

m,~didas de seguridad? OI.JO: Doctora, para mi esa fue una desgracia muy lamentable

y lo siento como peruano.- General Ríos, ¿Tomó o pidió información? DIJO: Tomé

/ ir-.xmación por los medios de comunicación.- ¿No pidió información al Ministerio de
" It:fensa ni al del Interior sobre estos hechos? DIJO: No recuerdo.- Señor Ríos, por

~: I:¡'
,

i :-'Jrmación periodística en esos momentos se señaló la participación de un vehículo
, {)

~/~~i~ig:1.adO al hoy acusado Alberto Fujimori, ¿Usted pidió información sobre las salidas y

/

,

;~

,

:j(

I

'

,

ltradas de esos vehículos? DIJO: No recuerdo.- Testigo, le escuchaba en la mañana
",) ,

1:.. . -ElO recordaba el número de válvulas, el número de camionetas, el número de
" ,

:¿: , nnibus, ;Y no recuerda una información tan im p ortante? DIJO: Doctora, le explico;
::t; ,\"o

.»;
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to(~a esa información yo la he manejado ante la Contraloría General de la República, y

la c:mozco en algunos detalles, en grandes detalles me acuerdo de eso porque he

ccntestado a la Contraloría General de la República con un informe bien amplio, por

eso me acuerdo de las donaciones efectuadas.- ¿Y no recuerda de la salida de los

Cé.lT:>Sla noche del tres de noviembre? DIJO: Esa entrada y salida de vehículos es una

actividad de rutina, eran tantos los vehículos asignados a Palacio de Gobierno que yo

no recuerdo eso.- General, usted ha señalado ante un pregunta de la defensa y la ha

l'e'::erado ante el doctor Gamarra que usted no veía al acusado interfiríendo en las

je:.'arquías militares, le pregunto, ¿Usted participaba en las reuniones del ex Presidente

con las altas autoridades militares? DIJO: No.- General, cuando viajaba el ex

Presidente Fujimori, ¿Usted pudo observar que se él reunía con los Jefes Militares o

""

,Jc:fe:; de Base de las zonas declaradas en emergencia? DIJO: Cuando concurría a una

:;;;ona que tenía autoridad militar esa autoridad lo recibía conjuntamente con las

m:::c.ridades civiles y policiales.- ¿Y usted participaba en esa reuniones? DIJO: Bueno,

yc era Jefe de la Casa Militar y estaba acompañando simplemente, eso no significaba

qw~ yo participaba en ese dialogo.- General, usted ha señalado que en mil novecientos

noventa y seis usted' pasó al retiro, ¿No es así? DIJO: Si.- Señor Ríos, y después en mil

nGvecientos noventa y siete recibe una llamada para decide que se iba a hacer cargo de

la CTAR Grau, y qudusted no quería pero le dijeron: "tú, te vas ha hacer cargo",

c.Fodían darle una orden estando ya usted en situación de servicio? DIJO: eso habría

qu:~ preguntarle al Ministro de ese entonces.- General, usted ha dicho que no quería,

pero que le dijeron: "tú, te vas ha hacer cargo", ¿Le podían dar una orden? DIJO: No he

dkho que no quería, sino que yo les hice ver que yo no era un oficial de ingeniería que
(")

en, el más adecuado para ejercer esa función, pero me dijeron que mañana debía estar

al'á y así lo hice.- ¿O sea que usted cumplió con lo que le ordenaron? DIJO: Cumplí

ccn la disposición que me dan, no era una orden, era una disposición, yo no lo tomaba

ccr::10 una orden militar pues yo estaba ya en situación de retiro.- ¿O sea que no le

;;:... ¡-ccnsultaban a usted sino que le imponían un car go? DIJO: Primero me hicieron una
~ «t1i

U:i. i.~:especie de consulta y cuando oyeron lo mío ya me dijeron que mañana debía estar ahí.-
.'\~ "1
i' ¡:'(~(tnlo que concluyó - =====================================================I:~?, (> . .

/ ¡~ .~ ~ COll1tinuando con el interrogatorio al testigo Ríos Rueda, examina al testigo elI f... e-

.}~J1-~lt:oltado defensor de la Parte Civil. doctor Carlos Rivera Paz: General, el primer
f!'--

.

'~ te
.

l:1H.sobre el que quiero preguntarle es sobre la visita a la Universidad Nacional del
.~ l

.1 i! :!Ce::1":rocon sede en Huancayo en julio de mil novecientos noventa y uno, entiendo que
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el Presidente llega y da un discurso en la biblioteca de la universidad; cuando fue

ime1Togado por la defensa del acusado usted mencionó que jamás recibió algún tipo de

denuncia por violaciones de derechos humanos en las múltiples visitas al interior del

péds, le pregunto, en esa visita en particular a la Universidad Nacional del Centro,

(.R,~cibieron ustedes denuncias o quejas de familiares o compañeros de estudios de los

estudiantes que hasta ese año se encontraban como desaparecidos? DIJO: No he

redbido yo ningún tipo de esas denuncias.- ¿Supo usted si algún miembro de la

delegación del ex Presidente de la República recibiera alguna denuncia de esa

nh~xlraleza? DIJO: No tengo conocimiento.- General, cuando ustedes llegan ya a la

Universidad del Centro, ¿Existía ya una base de acción cívica co personal de la .,
"'-- I ~~rigésima Primera División Blindada del Ejército con sede en Junín? DIJO: No

I --o I

"', / recuerdo.- Testigo, usted ha mencionado que el señor Fujimori no daba órdenes pero

./J qu,:~ apreciaba que cada autoridad militar o policial le informara de la situación;

general, en esa visita en particular el general Pérez Documet, quien era Jefe del frente

Mantaro, ¿Le informó de la situación de la subversión existente en ese momento en

~Ttd1::n? DIJO: Es probable que así haya sido pero yo no recuerdo.- ¿Recuerdo hubiera

una reunión del ex Presidente con el entonces Jefe del Comando Político Militar? DIJO:

No l'ecuerdo.- ¿Cuál era su obligación, que tan cerca del Presidente debía estar para

brindarle seguridad? éIJO: Tendría que acudir a las diversas modalidades de dar

pIOt~cción a una alta autoridad.- General, le estoy haciendo preguntas sobre un hecho

tnJ) puntual, como es la visita del Presidente de la República a una universidad.-

D'JCtor, ya le cambió la pregunte, quisiera que me precise la misma.- General Ríos,

estamos hablando de la visita del ex Presidente a la Universidad Nacional del Centro.-

Sí doctor, pero usted me esta preguntando si estaba cerca al Presidente.- Así es

r'\

ger:..eral, le pregunto, ¿Qué tan cerca estaba? DIJO: Por eso le decía, yo no podía estar

presente en todas las reuniones del Presidente con las autoridades, yo tenía mi modo

de dar seguridad, o lo hacía exteriormente o verificando a la Policía que esté en diversos

:; ¡n.ntos, yo tenía mi 'método, o a veces sí paraba junto al Presidente, pero no siempre.-
: ¡j~ g.
,:'~ tI en este caso específico de la visita a Huancayo? DIJO: No recuerdo.- ¿Recuerda si el: t:J .'~

:'/) ;~ d>résidente visitó la sede de la Trigésima Primera División Blindada del Ejército? DIJO:
.~~~

,. ¡~E~'¡o recuerdo.- ¿Recuerda si visitó el cuartel Nueve de Diciembre del tambo? DIJO:

¡ ~ jléLmpoco recuerda.- ¿Recuerda usted si alguna persona de la delegación o tal vez el

1 ~ 1)~OPi~ Presidente solicitó al general ?érez Documet información respecto a casos de

l~ j'WLé'ClOnes a los derechos humanos? DIJO: No recuerdo.- General, ¡no recuerda nada!;..
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te:3tigo, ,en el caso de Montesinos, usted ha dicho que a Montesinos 10 ha visto solo una

"ez; en estos cuatro aÜos de trabajo como Jefe de la Casa Militar, ¿No cierto? DIJO: Me

1\preguntaron en el Palacio,- ¿En el Palacio de Gobierno? DIJO: Una vez en' el Pa1acio.-
\ ',¿E::l otros lugares lo ha visto? DIJO: Claro, en el SIN cuando iba acompaÜando al señorI ., ,

\ ¡Presidente, no pasábamos de un simple saludo y nada más.- ¿Se conocia con

r-\, ,.....
, "'~

Mcntesinos? DIJO: Claro y lo dije acá, en mil novecientos setenta en el cuartel de

Pu,:~b10 Libre él trabajó, ¿no lo escuchó doctor?, yo estaba yo en una batería que se

llama, y en el otro lado estaba el señor, en el mismo cuartel pero en trabajos

in(:~ependientes, después a medio año yo salí a un curso y desde allí ya no lo vi.-

()\llr1Ca mas lo vio? DIJO: No nunca más pero como le he repetido recién ahora.- ¿Lo

"c1v:ó a ver cuando ya el señor Fujimori era Presidente de la República? DIJO: C1aro.-

(.Con qué ocasión iba Montesinos a Palacio de Gobierno? DIJO: Recuerdo que había un

ccmión bomba que explotó donde era la Dirección de Personal de la Policia, eso sí 10

tecgo bien porque también ha sido en disposición mía en diferentes sitios, un camión

bcmba que tenía un radio de acción a más de quinientos metros, entonces destruyó

gEL parte de las instalaciones del interior de Palacio de Gobierno, y allí lo vi a

Mcntesinos.- General, y díganos algo de usted de repente se ha olvidado de mencionar,

eQué relación tenía Montesinos con el camión bomba? DIJO: No, simplemente fue a ver

103 daños y después se retiro, además él no era mi jefe, mi jefe era el señor Presidente.-

Gel1.::ral, eso lo sab~mos pero la pregunta es, ¿Qué relación tenía, por qué hizo la

"hita? DIJO: No había ninguna relación,' simplemente fue a ver los daños.-

e~1011.tesinos cumplía esa labor en el gobierno, de inspeccionar los daños frente a este

()
ai:ntado? DIJO: No, peTO digamos, como se había producido la acción terrorista,

er.tonces no había una relación, simplemente sucedió un hecho subversivo quería y los

déstrozos que habían habido en Palacio, eso fue todo.- ¿En qué año se produce esa

"hita? DIJO: Tendría que ver allí en qué año fue el atentado.- General, ya que a usted

10 h.a conmocionado tanto ese atentado, ¿No recuerda qué año fue? DIJO: No 10 he

piClDocionado, recién se lo estoy diciendo a doctor.- ¿Pero de repente fue al inicio de su~ '

tJa»ajo en mil novecientos noventa y uno o acaso al final? DIJO: No, ni al inicio del
,. '.' it;

f ("'c ,i-:Óajo ni al final.- ¿Usted ha sido jefe o ha trabajado en esa oficina que tiene como
, '~i !!I

, J.~fg~"f;i:~I".s,DACO? DIJO: DACO, Departamento de Administración de la Carrera del Oficial
,~ 'l:~

,21U)í~lc: Artillería.- ¿Montesinos es o fue artillero? DIJO: Sí, fue artillero.- ¿Usted fue Sub

.~
..
:., ,Jéfe de Administración creo que es el término correcto? DIJO: Sí, de Administración de

,if :, O:icales del COOPERE.- ¿Usted en esos cargos se enteró que Montesinos había sido

1.
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expulsado del Ejército, y que había sido procesado por la justicia militar y se le había
L '

prohibido entrar a sedes militares? DIJO: Creo que eso fue antes, sí me enteré pero

ém':,es de haber desempeñado esos cargos.- general, cuándo vio a Vladimiro Montesinos

en Palacio de Gobierno, ¿No le advirtió al Presidente de la República que era un

personaje que había sido expulsado del Ejército por la comisión de hechos delictivos?

IY,JO: Ya dije que yo no era hombre de confianza del señor Presidente de la República.-

Gen~ral, no le he preguntado eso señor Ríos.- Doctor es que permítame explicarle para

dark la respuesta; entonces yo no era hombre de confianza, y creo que él tampoco me

hc.ya tenido en esa consideración, no sé, no conozco pero yo no tenía una llegada o

re~_ación directa al serlOr Presidente de la República, ni el grado de confianza como para

hacerle una pregunta o un cuestionamiento o lo que sea.- Pero general Ríos, usted ha

dicho acá que conocía que Montesinos había sido expulsado del Ejército por haber

ccmetido el hecho delictivo, ¿O no? DIJO: Sí, lo conocí.- ¿Y no le parecía

péüticularmente grave que esa persona se entreviste con el Presidente de la República?

IYJO: Yo entendía que o había sido resuelto los problemas, o no conocía yo los

in~eriores, pero yo no era un hombre que tenía un acceso directo al señor Presidente

péTc, tratar esos temas.- ¿Usted supo que en mil novecientos noventa hubieron

in:ormes del Servido de Inteligencia remitidos al Presidente del Comando Conjunto con

in~::>rmación proporcionada por el Ejército Peruano respecto a los antecedentes del

seii.or Montesinos enilos que se da cuenta del proceso judicial, de su expulsión del

Ejér:ito, de haber de haber actuado como defensor de personas involucradas con el

llLTotráfico? DIJO: No, a mi no me ha llegado ese tipo de informes.- Díganos general

Ríos Rueda, respecto al caso del golpe de estado, ¿Dónde estuvo usted en el golpe de

estaio? DIJO: Doctor, ¿en q;aé año?, ¡ah! usted me está ha bando del cinco de abril.-

ClaTo general, de eso estamos hablando, ese es el único golpe de estado que nos

in:eresa, ¿Dónde estuvo? DI,JO: En el Palacio de Gobierno señor.- ¿En ese momento o

dh usted también había dispuesto que se brinde seguridad al Presidente de la

RepÚblica, me refiero al cinco de abril de mil novecientos noventa y dos? DIJO:

.~ ~;::>v.amente se reforzaron las medidas de seguridad, reuní a mis oficiales y les di las

>~ jnstrucciones del caso.- ¿Cuando dice que se reforzó las medidas es que usted sabía del

/J.~, ~~él?e de estado? DIJO: No pues.- ¿Y por qué razón reforzó las medidas de seguridad?
¡ ;~'~:$frY,:rO: Porque tomé conocimiento por los medios de comunicación y en ese momento

: «;( f:;r

i~ l)tO~:lé las acciones del C8.80.- ¿En qué momento decide reforzar la seguridad del
¡~

,,

'

J
~T
,

Presidente de la República? DIJO: Cuando me entero por los medios de comunicación
;~
:~
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que había un movimiento de esa naturaleza.- ¿Entonces usted sabía donde estaba el

Presidente de la República? DIJO: Para mi en Palacio de Gobierno.- ¿Desde Palacio de

Gobierno se emitió el mensaje por lo cual se rompió el orden constitucional? DIJO: Yo

lo \Tien el momento que él dio su mensaje, posteriormente él tenía la libertad de hacer

lo:; desplazamientos que quisiera, pero siempre en condiciones de seguridad, con su

segl.:,ridad allí allado.- Testigo, pero mi pregunta es ¿El señor Fujimori se encontraba

en Palacio de Gobierno hasta las diez de la noche del cinco de abril de mil novecientos

noventa y dos? DIJO: Sí, yo lo vi allí en Palacio.- ¿No estaba en la Comandancia

G,_~n~raldel Ejército? DIJO: No, para mi estaba allí en Palacio, después que se haya

mcvido ha otro sitio, no recuerdo.- ¿Tampoco recuerda eso? DIJO: No recuerdo.- ~
e:lJ sted tomó conocimiento - ya que estaba allí informado según es lo que refiere - que

esa~oche se había detenido, o mejor dicho, secuestrado a varios dirigentes políticos del

CO11:sresode la República, dirigentes del Partido Aprista, que se había intentado allanar

la casa del ex Presidente García y se había secuestrado al periodista Gorriti, y además

éstos habían sido internados en diversas instalaciones militares? DIJO: Yo no tenia

ccnocimiento de eso.:, ¿O sea que usted se enteró del golpe y no de las detenciones?

D:,JO: No, pero 10 dél golpe pues nosotros estábamos allí en Palacio.- ¿Usted le izo

aL~Ún tipo de cuestionamiento al Presidente de la República, ya que usted dijo hace un

m.:mento que acataba! órdenes porque era su jefe y porque era un Presidente

Constitucional de la República, no es cierto? Así es.- General, usted en esa condición,

Yé que en esa condición el señor Fujimori había abandonado su condición de

Presidente Constitucional de la República, ¿Usted le hizo algún cuestionamiento al 1'" ,
~¡eLor Fujimori por haber fraccionado el orden constitucional?- En este acto

int.erviene abogado defensor del acusado, doctor Nakasaki quien manifiesta: La

pregunta que refiere el abogado de la Parte Civil contiene un concepto que habría que

ver que si es que el testigo está en condiciones de responderla, si ha abandonado o no,

o 5.Ímantenía o no el régimen de Presidente Constitucional, debo señalar que esa es

una pregunta técnica que una persona que es militar no está en condiciones de

. ';> ;responder. porque tendría que analizar si la determinación del poder constituyente en

. -<:.- '¡;

¡ ~ jr1:.:' novecientos noventa y tres le mantuvo o no la condición de Presidente

¡ ~ ; l::olBtitucional o no al ingeniero Alberto Fujimori, tema que no es discusión de este
t~~4U::~io ni creo que no esté ,~n conocimiento del testigo para responder.- Al respecto el
~~ t-
.f ct

.

~-

I

~eü()r Director de Debates precisa: No vamos ha entrar en un debate acerca de eSa
dj .
1 :~ éUicación, lo importante aquí desde un plano fáctico es qué le dijo, si le dijo algo el
! '1 .
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seÜor testigo al Presidente en ese entonces acerca de lo acontecido.- Respondiendoel
..

testigo Ríos Rueda: Absolutamente nada.- Prosiguiendo con su interrogatorio el

do.ctor Rivera Paz: General Ríos, ¿Por qué? DIJO: Yo era un militar en actividad, yo no

teda ingerencia en asuntos políticos.- ¿El día ocho de abril de mil novecie~tos noventa

de prensa, o sea tres días después del golpe de

1'\
\ \

i

\ ) y dos se realiza una conferencia
\ / estado.- En este acto. :v siendo

/t
\
\

\
\
i

\
I

~-_.~. I""'

)",

/

n

la hora avanzada el señor Director de Debates

c:c¡ltlsulta al doctor Rivera Paz si puede suspender su interrogatorio hasta horas de

la tarde, manifestando el abogado consultado que sólo le permita una pregunta

m:als a fin de continuar su interrogatorio luego del receso; manifestando el doctor

Rhlt,ra Paz: General, el día ocho de abril de mil novecientos noventa y dos, es decir tres

días después del golpe de estado se produce una conferencia de prensa en Palacio de

Gobierno a la que concurre la prensa extranjera, y concurre también el señor Gustavo

Gorriti quien acababa de ser liberado luego de haber estado secuestrado en el SIE, en

dicha conferencia el Presidente de la República ordenó que se le entregue su

ccmputadora al señor Gustavo Gorriti, ¿Usted tiene conocimiento a qué elemento

m~jtar le ordenó esa decisión de devolverle su computadora al señor Gorriti? DIJO: No

re,:uerdo.- ¿Usted estuvo presente allí? DIJO: No recuerdo.- ¿Tampoco recuerda? DIJO:

No.- ¿Supo usted que el señor Fujimori emitió alguna orden para que los otros

~¡ecuestrados sean puestos en libertad? DIJO: No tengo conocimiento de eso.- En este

uc;1:(J.el doctor Riveta Paz manifiesta al señor Presidente del Colegiado que en este

mClrnento finaliza la prim.era parte de su interrogatorio.- Seguidamente el señor

))j~rector de Debates dispone suspender la audiencia hasta las horas de la tarde

cai.::mdo se continuará c::cm el interrogatorio del testigo Ríos Rueda a cargo del

ulo.tado de la Parte Civil, doctor Carlos Rivera Paz.===========================

Rcjniciada la audiencia el señor Director de Debates dispone el ingreso al recinto de la

Sc.:.a del testigo Ríos Rueda, quien ingresado continúa siendo interrogado por el doctor

Carlos Rivera Paz: General, vamos a continuar con el tema relacionado a la entrega de

arn13.s a las rondas campesinas que es uno de los asuntos estrechamente vinculados a

la- nueva estrategia contrasubversiva, la que se implementa desde mil novecientos

>\ /

~

lO\'enta y uno, usted ha manifestado, hasta donde escuché, una ocasión en.1 '

;;J: . :ha:],uicocha y otra en Satipo, ¿Cuántas veces acompañó al señor Presidente en la.I

y::? ~~:~rdT~ga de armas a las rondas campesinas, pero a cuántos lugares mas o zonas? DIJO:
/.,.,:¡;

¡'1 ~ l ,-c que yo recuerdo con cierta exactitud son esas dos, probablemente deben haber
¡d , Hc':)jdo mas pero no recuerdo el resto.- General, usted ha mencionado de que hay una

.

H'~ '1

,~ ¿
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actividad muy intensa a partir de mil novecientos noventa y uno, ¿Es allí cuando se

ccmienzan a producir ese tipo de visitas, esas entregas de armas por parte del

Presidente? DIJO: No podría precisar.- Díganos testigo, usted ha mencionado en horas

de la mañana algo así como que el único que sabía a dónde iba era el Presidente y que

usted solo se enteraba o conocía el destino del viaje cuando llegaba al lugar, ¿Eso

qu:ere decir que la agenda del Presidente no la manejaba usted, sino la manejaba o

determinaba solo el Presidente de la República? DIJO: No creo que haya sido solo el

Presidente de la República, dentro de la organización él tenía sus asesores, tenia su

8ecr~tario general, entonces con ellos él organizaba probablemente su agenda a la cual

yo no tenía acceso, simplemente se me entregaba un ejemplar de la agenda pero sobre

el viaje no decía nada, obviamente por razones de tener la seguridad y que yo así la

n

ccmprendía.- General, en el caso éste de entrega de armas a las rondas campesinas, o

de las visitas a universidades públicas durante mil novecientos noventa y uno, ¿Eso

wted sabía o conocía que había sido decidido por el Presidente de la República? DIJO:

Q'.le si yo tenía conocimiento de lo que había decidido el Presidente, ¿esa es la pregunta

dcctor?- Así es testigo.- Bueno doctor, respondiendo a su pregunta, no tengo

ccnocimiento si él habría tomado esa decisión, bueno si él la ejecutaba, probablemente

(~l tomaba la decisión, pero que yo haya conocido esa decisión, no.- General, le

preguntaba esto porqu~ usted en la mañana dio una respuesta en el sentido que estos

hechos estaban directamente relacionados a la recuperación de la confianza de la

pcblación, y por eso le hacia la pregunta y en relación a que si usted tenia

ccnocimiento si estos hechos habían sido decididos, o la decisión para la entrega de

élrnBS había surgido del Presidente de la República.- No doctor, mi percepción fue esa,
."""

qle con eso se reforzaba la confianza, tal vez de la población, en otras palabras, no con

la 3 que expresé esta mañana. ya no las recuerdo tqmpoco pero se reforzaba más aun el

\'í:lculo del Presidente de la República con la población.- ¿Cómo se producía la

cccrdinación con las Fuerzas Armadas para desarrollar este tipo de acciones,

espécíficamente de la entrega de armas a rondas campesinas, usted a mencionado dos

¡¿ejl~rYlplosmuy concretos, usted los a recordado de manera muy clara? DIJO: Sí, yo fui

;' ;:f. Jprácticamente como acompañando al Presidente, pero respecto a las coordinaciones,. ". -.
;,J ~ cér::1O se hicieron, en qué momento se hicieron, no tengo conocimiento.- ¿Es decir que.t.'1 ~'. -~"
¡::).;j: pCT su despacho como Jefe de la Casa Militar de Palacio de Gobierno no pasaba las
:<1"::""

¡ ~ j J ~¡cEdtudes para coordinar la intervención de la Fuerza Armada en ese tipo de eventos?
¡ ¡.~ '~I):,JO: No doctor, yo entiendo que eso era una acción o actividad, yo la consideraba y

\~ i
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com;idet;o reservada por ra~ones obvias, no se podía publicar con anticipación, esa era

mi percepción 0- No general, yo no le estoy sugiriendo que eso haya sido publicado de

mJ.nera abierta, ¿Pero a usted le informaban previamente el lugar dónde de la visita,

por ~jemplo cuando fueron a Chaquicocha o Satipo, le informaron previamente? DIJO:

No, yo no conocía qué actividades se iban a realizar, 10 único que yo sabía es que se iba

a re3.lizar un viaje.- ¿Pero entonces el despliegue de la seguridad del Presidente, es 10

m:.::;mo que se vaya a un distrito de Lima que a Satipo, es 10 mismo que se vaya

digamos a Pueblo libre que a Chaquicocha? DIJO: El equipo de seguridad era un

ecyLipo parejo, consistente en seis, ocho o diez hombres, no recuerdo la cantidad

exacta, ese equipo trabajaba en coordinación con la autoridad policial del lugar, que

ta:~:lbién reforzaba a la seg,llridad del Presidente, y yo precisamente allí me encargaba

con el jefe de la Policía de allí, y decide que lo principal era la seguridad del Presidente,

entonces de esa manera se adecuaba, llamémosle así, la seguridad en el lugar.-

Gel1=ral Ríos, y en el caso de esws hechos en los que el Presidente entrega

IH::1'Sonalmente, o se desarrollan reuniones de entrega de armas a las rondas

c2mpesinas, esa era una operación militar, no una operación policial, ¿Con quién

coordinaban ustedes? DIJO: No yo no he realizado coordinaciones de ese tipo, tampoco

~;é quién las realizaba, y lo único que yo veíao- ¿No sabe quién realizaba la entrega de

armas? DIJO: No pues sí, en ese momento habían las personas encargadas de entregar

las armas, pero que }o coordinase eso, no, no era mi función, yo no era una elemento

cor::1batiente, ni coordinador, ni nexo entre la autoridad que iba ha entregar las armas y

la Casa Militar.- ¿No se tenía que hacer ningún esfuerzo de coordinación para los

ef,~ctos de la seguridad del Presidente, más aun si se estaba yendo a zonas de

energencia? DIJO: Eso estaba más que garantizado, fuera la ceremonia que fuera, sea

desfile militar, sea entrega de armas, sea visita para entrega de donaciones, en fin, todo

eso ya estaba mentalizado, internalizado en el personal de seguridad que estaba

debidamente entrenado para' cualquier tipo de evento.- Testigo, por 10 menos en estas

dcs oportunidades a las que usted refiere haber asistido, ¿Cómo se ejecutaba esa

...erJ.;r=ga de armas, cuál era el procedimiento, cómo se hacia la ceremonia la entrega de,-' -.- . .." "
;?= aE

,

::tL13.Sa las rondas campesinas? DIJO: Era un evento compatible con la necesidad con,"t' ;¡

i~ l'~ s:tuaciÓn que se vivía en esos momentos donde había de repente discursos, y la
; "'" . o,.)

, ¡;S ~;J:tr=ga propiamente de las armas, no sé qué otro evento mas podría ser.- Testigo, en. ::-f.'",'\,
. ;~J~sos dos eventos en los que Partici p ó. ¿Qué autoridades militares participaron? DIJO:, ."~ <$1"

: \J ~:.
!
j

:~rF no recuerdo.- ¿No recuerda tampoco? DIJO: No.- ¿Por 10 menos se acordara quién
. .,~
l i
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llevc,ba las armas, estas carabinas, estas carabinas de retrocarga, los llevaba el

Presidente en su movilidad o en helicóptero, usted las llevaba? DIJO:' No tenía

conocimiento de eso doctor.- ¿Por quién eran entregadas esas armas? DIJO: Bueno,

por las autoridades del lugar, por el propio Presidente de la República, pero ¿pero

qu:.én las llevaba?, de eso no tengo conocimiento.- ¿No se dio cuenta de eso? DIJO: No,

no tengo conocimiento.- ¿No se percató cuando participaba en esas reuniones la

er!tr~ga de armas a las rondas campesinas, no se percató quien traía las armas, ya que

er,m carabinas, eran armas bastantes grandes? DIJO: Eso sí pude percibir qué tipo de

\
\
;

, I
I

.)

arrn3.s eran, a la distancia veía, pero mi preocupación era la seguridad del Presidente,

su seguridad inmediata y a distancia.- ¿Cuál era el mensaje del Presidente en esas r')

ceremonias de entrega de armas? DIJO: No podría precisarle, no recuerdo doctor.-

~~e~;,tigo,y en el caso del Presidente de la República a las universidades San Marcos,

Cantuta y la Universidad del Centro, hechos que se producen entre mayo, junio y julio

<k nil novecientos noventa y uno, ¿Usted también estuvo presente? DIJO: Creo que

estuve en San Marcos y la Universidad Nacional del Centro, en la Cantuta no estuve.-

(,1",) estuvo en la Cantuta a pesar que La Cantuta y San Marcos fueron el mismo día?

IYJO: No podría precisar eso.- Testigo, en el caso de San Marcos y la Universidad del

C<:::Lro que usted recuerda haber participado, ¿Esas visitas también fueron producto

de una decisión del Pn$idente de la República, él le comunicó, quién le informó a usted

q'l:e se iban de repente a San Marcos o a la Universidad del Centro? DIJO: Como dije

esta maiiana, yo personalmente, por decirle, una hora yo me presentaba a las seis de la

m:3.ñana al señor Presidente y recibirlo para su salida, cuando llegábamos al lugar del 0
d(':stino allí yo tomaba conocimiento qué lugar era para visitarlo.- ¿Pero su despacho

en. en Palacio de Gobierno no es cierto? DIJO: 'Sí señor.- ¿Estando en Palacio de

Gobierno quién le informaba que por ejemplo ese día se iba a San Marcos? DIJO: No,

m.die me informaba.- ¿Usted adivinaba que el Presidente iba ir a San Marcos? DIJO:

No, yo le expliqué que me enteraba en el lugar de los hechos, allí tomaba

;).~ s;cnocimiento.- ¿Pero cómo en el lugar de los hechos señor Ríos, cómo llega usted a la
~ I .

;~i ~.ULiversidad San Marcos? DIJO: Acompañando al Presidente, siguiendo las rutas, el. '" ,i. ,,1 .

; "'-:J SStinerario que la Policía tenia varias alternativas para llegar al determinado sitio, y se
¡ "". ~~

/ ¡,,~~ -,~ll('gé,ba al lugar.-General, usted mencionó en la mañana que el Presidente de la. 'o:("""
jj i ~R(:)Ública no daba órdenes a los generales, pero le menciono que el acusado Fujimori
.:).. ,g-al momento que fue interrogado señaló que en el caso de La Cantuta él llamó al general
: t~R
J;¡ ..:tRal'r..alPesantez, que entiendo es de su promoción si no me equivoco, ¿Es así? DIJO: Sí,
p.~ I
%
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era de mi promoción.- Como le decía general, el Presidente dijo que ordenó al general,
Rn:tT.alque lleve a sus soldados sin armas sino con brocha y pintura para despintar las

r-\ pbt:l.s de Sendero Luminoso.- Doctor, el general Ramas Pesantez es mi compañero de

I \ pro noción pero nunca aprecié un evento de esa naturaleza, por lo tanto no tengo
\ i, I

i i cünocimiento.- Testigo, pero entonces no es cierto que el Presidente no de órdenes a
, I

\/ los :nilitares, a los generales.- En este acto el señor Director de Debates precisa al
:' \

\
\
\
\
I

\
\
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I
I
I

..1
i

I
/

//

dector Rivera Paz que esa es una deducción.- Prosiguiendo con su interrogatorio el

dector Rivera Paz: General, un pregunta final que quisiera hacerle es, usted también

mencionó que el Presidente de la República se vinculaba en esta lucha contra la

subversión a través de una directiva de gobierno, eso es lo que mencionó usted en la

mañana, ¿Éstas acciones desarrolladas desde el inicio de mil novecientos noventa y

uno a qué directiva de gobierno estaban vinculadas, como consecuencia de qué

di.~ectiva de gobierno el Presidente entregaba armas, visitaba universidades, impulsaba

esa recuperación de la confi~nza de la población? DIJO: Esas actividades relativas a la

dLectiva de gobierno, no digo que no sean de mi incumbencia pero eso desarrollaba,

peTO esas actividades las desarrollaba el Consejo de Defensa Nacional con la Secretaría

de Defensa Nacional, el Ministerio de Defensa, etcétera, a los cuales yo no tenía

acceso, lo que yo r'espondí en la mañana fue porque yo he sido alumno y participante

dd CAEM, entonces mis conceptos que he expresado son doctrinarios que he

aI:rendido en el CAEt1, ahora bien, en mil novecientos noventa y uno yo trabajaba con

el :::eñor Presidente en Palacio de Gobierno. y veía que su forma de trabajar era esa, y a

m: me parecía compatible con la situación que se vivía en esos momentos, y que era

necesario ganarle población al terrorismo.- ¿Pero usted sabe que el directiva de

gcbierno recién salió el ocho de noviembre de mil novecientos noventa y uno? DIJO: No

l'ecuerdo exactamente eso.- Finalmente señor Ríos, usted en el Congreso de la

Re::)1lblica, en la Comisión Investigadora presidida por la señora Ana Elena Townsend el

veinticuatro de septiembre del año dos mil dos, declaró lo siguiente y quisiera que

,,/~ l~ted confirme esa declaración, dice: "yo lo que sabía, lo que veía que la señora salía de. . .
. !.~ f' residencia, iba a sus oficinas de trabajo, pero lo que el Presidente disponía era de
i (~ lit...: no saliera de Palacio de Gobierno, y concuerdo con usted que también era mi
, "l) '1-

f~ ~1'Iesponsabi1idad la seguridad de la señora, también era mi responsabilidad, pero quiero
"'{f4!

.f3J JIU:: comprenda usted señora congresista, señora presidenta, que mi situación era

¡ ~ :t>C!.stante complicada bien difícil para tomar una decisión, o me enfrentaba con el
: ~ ,lpresidente o me enfrentaba con la esposa del Presidente", general, usted declaró eso en

¡~ I,
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el C:mgreso el veinticuatro de septiembre del año dos mil dos correspondiente al caso

de ~,usana Higuchi.- Doctor, eso ya es materia de un proceso.- Pero testigo, usted ha

dicho que la Fiscalía ha opinado que no hay merito a pasar a juicio oral.'- Doctor

Rivera, prefiero abstenerme de.- General, entonces en términos generales le hago la

siguiente pregunta, ¿El Presidente de la República antes o después del golpe de estado,

teda atribuciones para ordenar la privación de la libertad de las personas? DIJO: No

tecgo conocimiento de eso, ni me consta haber visto eso.- ¿Cuántos años a trabajado

ef¡ el Ejército? DIJO: Los treinta y cinco años como oficial.- ¿Se retiró como general de

división? DIJO: General de división por tiempo cumplido.- ¿Los estudios en la Escuela

de Chorrillos se pueden considerar como estudios superiores? DIJO: Pienso que sí

tienen ese nivel de rango universitario.- ¿Y nunca tuvo conocimiento si el Presidente de

/\

la ~:epública podría ordenar la detención de una persona? DIJO: En este acto el

abogado del testigo, doctor Amoretti Pachas, manifiesta que dicha pregunta no viene al

C8.SC,observación que es aceptada por el señor Presidente del Colegiado.- Prosiguiendo

ccn su interrogatorio el doctor Rivera Paz: Señor Ríos finalmente, ¿El general Rodolfo

RC):);.es es integrante de su promoción? DIJO: Es de mi promoción, del arma de

Artillería.- ¿Y fue espada de honor de su promoción? DIJO: No fue la espada de honor,

la ~~;pada de honor fue Coco Galloso, que salió de la Escuela por un problema físico,

er tonces quedó como ~rimero de la promoción Rodolfo Robles Espinoza del arma de

In§;eniería de mi promoción.- General, usted recordara que cuando usted todavía era

~Jef:~ de la Casa Militar de Palacio de Gobierno, el general Robles denunció

pl.b:.icamente que existía un destacamento al interior de los aparatos de inteligencia del

Ejer:ito quienes habían cometido el crímen de La Cantuta, ¿Usted tuvo conocimiento

~

de eso? DIJO: Doctor, ¿en qué año fue eso?- General, eso fue en mil novecientos

nc.'.'enta y tres, ¿Recuerda? DIJO: No, no recuerdo eso.- ¿No recuerda eso? DIJO: No

¡'e,:uerdo.- ¿No recuerda que todo fue un fenómeno político que conmocionó al país,

ql.e un general del Ejército denunciara un evento criminal perpetrado por integrantes

de 1Ejército? DIJO: Podrán haber todos los adjetivos del caso, pero yo en este momento,. "é

¡.~ ~yc f,O lo recuerdo.- ¿Y recuerda que dos días después su promoción se reunió para
'~ ,~
j c~ ~expulsar al general Robles de la promoción? DIJO: Absolutamente no recuerdo nada de
;r.:;: Ú . .
; ;3

,

fu¡:Ieso." Con 10 que concluyo.- ==================================================
," rS

i~.~:;iSC~'iitllidamente examina al testigo, el señor Presidente del Colegiado, doctor César~'"' >So
1: AS~;,:llMal'tín Castro, como sigue: Testigo, algunas líneas muy puntuales; respecto a un
:~

,

'

,

:
,
~i :ite ua acerca de su ya a nivel teórico - doctrinario; los frentes cuando son constituidos

; ~I{ -!i
;~ ti
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emiten, usted dijo, prioritariamente directivas, prioritariamente significa que también,

emitía otro tipo de decisiones, a eso voy, diga usted.- Señor Presidente, parece que me
~'.
\\
i .

\ . gcbierno, de ahí viene los elementos de maniobra que son las zonas de. seguridad
\ }' rmci on al , antes de esto viene la de dominio que es el Comando Conjunto, y después

\ / vi'~n~ las sub zonas de seguridad nacional y después viene los frentes, entonces a mi
\/
(
I

./ I

eC,uivoqué, no recuerdo muy bien ahora en la mañana; se emite la directiva de

er:1:ender, yo nunca 10 he visto, porque no he estado comandando un frente ni nada,

ta:c.npoco en el CAEM vimos que existían formaciones de frentes, solamente hablábamos

de zonas de seguridad nacional, entonces a ese nivel sí se formulaban planes de

operaciones, entonces con mayor razón si los frentes eran elementos de maniobra,

"'.

tec.ían que formular su plan de operaciones.- Testigo, usted está haciendo esta

r6'~rencia a partir de su conocimiento, a partir de 10 que se acuerda del curso del
0

", "

" CAEM, ¿Es así? DUO: Correcto.- General, porque esta información no es muy

ccrnpatible con lo que otros testigos militares han expresado, por eso es que le hago

esta pregunta del concepto es 10 prioritario, pero en fin, ese es un tema de experiencia

¡n:.ntual, d.e conocimiento qu¿~el tema ya no formulo más nada; en segundo lugar, se le

héi.::l hecho preguntas acerca de unas declaraciones suyas en el Congreso de la

G

I~e:JÚblica ante la Comisión Townsend, no vaya ir al tema de qué dijo, sencillamente

qU:.ero establecer, ¿Usted a declarado ante la Comisión Townsend? DIJO: Sí.- ¿Ha

decl:trado ante otra domisión del Congreso? DIJO: No.- ¿Y en Juzgados o Fiscalía ha

ckch.rado? DIJO: Sí he declarado.- ¿Cuántas veces? DIJO: Quisiera explicarle, yo he

esta:1o.- Testigo, identificando porque no quiero el tema de fondo, porque yo sé cuáles

8cn los límites.- Bien doctor, yo tengo registrado, eso sí lo puedo decir el mes, treinta y

Guatro diligencias, procesos, testimonios, indagatorias, bueno, todo eso con las

preocupaciones del caso, pero de esos treinta y cuatro, he salido airoso en treinta y

des, y me quedan dos procesos.- Testigo, ya sobre ese tema, entonces usted declaró en

la (::)misión Townsend, porque ahí se está leyendo un conjunto de 10 que usted habría

dkho; entonces eso es lo q.ue quería establecer.- Doctor, pero que ya ha sido ventilado

~;
,

{

j'.' el Poder Judicial correspondiente.- Correcto testigo, eso sí me parece interesante de
: ~ e '~se tenga bastante claro; -general, en el proceso paralelo llevado ante la Sala Penal. "l; .

, i (j 11'kJecial de Lima, ¿En la Base Naval usted ha declarado? DIJO: No, nunca.- ¿Nunca?
: u), 8

!~;~,JO: Para nada doctor... Testigo; en tercer lugar, usted ha dado cuenta de los

i ~ .ii'°mpañamientos que hacía al Presidente en sus desplazamientos al interior del país e:1.) il(cluso en los conos de Lima. Y que su labor era la protección del Presidente,'

,

~
,

' ) .
;!U t
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¿Correcto? DIJO: Acompañarlo y darle seguridad.- General Ríos, pero en el diseño

previo, en la decisión de dónde iba, qué entregaba, cómo se entregaba; con qué

all.':.eoridad se coordinaba, le pregunto, ¿Le correspondía a la Casa Militar es,o, porque

~\ w1:ed es testigo y a observado lo que ha pasado? DIJO: Sí.- ¿Cuál era su intervención
I \ en estos procedimientos de entrega, en estos desplazamientos, más allá de la seguridad

\ !específica al Presidente como tal? DIJO: Correcto, le vaya explicar con un ejemplo, el

\
\

serlOr Presidente disponía llevar ciertos apoyos en 'general, a determinado pueblo de acá

de Lima, por darle un ejemplo, pero no decía el lugar de destino, entonces todo se

preparaba, los carros estaban abastecidos, la carga y todo, y en el momento no sé si

I
I
I

~'" i
' I

./

er3, al edecán o a alguien pero se le daba el itinerario, Panamericana norte,

Pé:.namericana sur o avenida tal, avenida x.- ¿El edecán pertenecía a la Casa Militar?

n

D:,JO: Sí.- ¿Estaba bajo su mando? DIJO: Por supuesto.- ¿Entonces usted como

máxima autoridad de la Casa Militar no sabía exactamente? DIJO: También, las veces

ql,e yo iba con él también me decía: "tome tal ruta", y yo ordenaba por radio la ruta,

llLdamás. las donaciones ya se habían adelantado, iban en ruta y por radio ya se le

ccmunicaba a dónde era el punto de llegada, aproximada esa era la forma.-Testigo,

fir:.aJmente en el tema de los acontecimientos del cinco de abril; varios testigos han

In ~ncionado de una reuniÓn en la casa oficial del Comandante General en Chorrillos

l'e:3Jizada el tres de a~ril, y que habrían concurrido talo cual alto miembro militar,

tra'oajo la siguiente pregunta en base a una suposición, usted me dirá si o no, que

ccr::1O usted cuidaba la seguridad del Presidente; tendría que acompañarlo usted o

gente de su responsabilidad, entonces, ¿Qué sabe del tres de abril? DIJO: Yo
()

arsolutamente no tengo ningún conocimiento de esa reunión, y usted me dirá, ¿cómo,

y 13.seguridad, dónde, cómo?, bueno doctor, es probable, porque ya tantos años han

pé'.:mdo, que el señor Presidente haya salido a algún otro lugar, donde yo sabía y de ahí

Pl,.::i:.ese haberse desplazado, es una probable deducción, pero no me consta, ni tengo

ccnocimiento.- Pero testigo, eso llama la atención de manera razonable, pues nos

i :¡., Pfdemos preguntar, ¿cómo no va a saber usted que es el que cuida la seguridad?, un

/.r¡' ,#'-:COdificil de creer o de admitir en una relación lógica de detalles de los hechos, ¿cómo

. f .~~'{th1:ed no va saber en una fecha tan importante, interesante?- Doctor, ya que habla
j ,

J
"'-;t'{uted de lógica, con todo n~speto, yo también considero que por lógica, yo era la.. ...ir

¡:.-~.:r,~Pé rsona, no sé si la menos indicada en enterarme con anticipación de un evento tan
,1IJ ," . .

¡~~. tr:ls,:endental. para el país, entonces de esa manera yo no pretendo justificarlo.-

::~.:~I Gen::ral Ríos, no es que yo le pregunto si usted ya sabía que el tres se iban a reunir,
;~ 4'
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eso no, solo que uno dice, ¿pero cómo?, un desplazamiento del Presidente, le

ccrr'~sp6nde a usted garantizar la seguridad, es algo vital.- Doctor, pero no todas las

~\ yec:es estaba yo con él.- Testigo, a eso vaya preguntarle, pues si bien no todas las veces
! \ .
¡¡personalmente, pero independientemente de su persona, es un cargo es un,a función y

usted es el responsable, le pregunto, ¿No se acuerda bien de ese hecho? DIJO: No y ni
.ii tu\'e conocimiento.- Muy bien gracias.- Con 10 que concluyó.- =====================

Continúa con el interrogatorio al testigo, el señor Vocal Supremo, doctor Víctor

Pmdo Saldarriaga, en los siguientes términos: Testigo, sólo una pregunta; con

re:.ación a esta visita que se hacían al interior y las entregas de diferentes bienes, se

planteó la entrega de armas, retrocargas, en su declaración a dado cuenta usted que se

hizo también entrega de armas a las rondas campesinas, la pregunta que le hago es la
~..

.~ I
i

!
I

.. ~/

siguiente, ¿En ese caso, esas armas se aportaron del Ejército, salieron de Palacio de

Gobierno? DIJO: Expresé también doctor que no tenía conocimiento del origen.-
,

(.E:::r:onces no vio usted cómo se transportaron las armas? DIJO: No, de nada, con todo

re3peto doctor, no era parte del cumplimiento de mis funciones.- General, una

pregunta más directa, ¿El presupuesto para la compra de esas armas se relacionó con

la Casa \.1ilitar? DIJO: En absoluto,- Gracias testigo.- Con 10 que concluyó.- =========

Al.:l:o seguido examina al testigo el señor Vocal Supremo, doctor Hugo Príncipe

~rJ'ujillo, en los siguientes términos: General, sólo dos preguntas, ¿Usted fue personal

de confianza o no d~l Presidente Fujimori? DIJO: Yo no me consideré personaje de

cc nfianza del señor Presidente, no me tomé esa prerrogativa, jamás, y en toda mi

CéIT~ra no 10 he hecho.- ¿Entonces cómo se explica haber sido durante cuatro años

('.
cref~ de la Casa Militar, y posteriormente lo nombran jefe de la CTAR Grau? DIJO:

Claro, efectivamente puede haber un indicativo de que eso merecía cierta confianza de

péiTte de quien me designó, pero yo reitero que yo no fui hombre de confianza en el

I~j~:r:ito, de nadie, pueda ser que, permitame, yo he trabajado toda mi vida, con

generales, con coroneles, al mando de ellos, y mi trabajo me ha hecho merecedor a una

/ ~ifrie de satisfacciones, probablemente, pero yo no puedo atestiguar que sí fui hombre

i~ I confiarlza.- Pero testigo, el hecho de haber ejercido el cargo de Jefe de la Casa:':'
.

f1Jitar por cuatro años, ¿Eso qué implica? DIJO: Además a mi doctor me nombraba el
',..., 8:
f ~ f~o]Yandante General del Ejército.- Sí testigo, pero le daba servicios al acusado.-
: "C e.§-
}:::~1)()Ci:or, y nunca recibí un 'memorando que dijera 10 contrario.- ¿Eso implica la

f~ :i:cnfianza o no? DIJO: No lo deduje así, en su momento no lo pensé así.- General Ríos,

1 j ~l~1:ed a afirmado que las entregas de bienes a los distintos pueblos de la selva y de la
'j;;;; I;,if.,
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si'.~rra, a las distintas ciudades, se hacían donaciones, pero paralelamente usted refiere

que también se hacían entregas de colegios, ¿Y los colegios quién donaba? DIJO: Esos

cclegios, eso sí entiendo que lo dirigía personalmente el señor Presidente con un

\'\ instituto que se llamaba INFES.- ¿Eso no era donación? DIJO: Eso no era resorte mío,
\ " p{'rc sí veía que se entregaban colegios, alrededor .de tres mil colegios creo que fueron.-

\ ,i ~'éstigo, una Última pregunta, usted ha sostenido que en su calidad de Jefe de la Casa
/1

-- 1 MJitar tenía la administración de la Casa Militar, ¿No es así? DIJO: Del despacho

Presidencial.- General, en consecuencia también estaba a su cargo el Departamento de

Logística, ¿Correcto? DIJO: Sí.- Testigo, en consecuencia usted tenía que tener el

centrol del Departamento de Logística, de Personal y de todas las áreas, ¿Es así? DIJO:

Asi es, de la Administración, Sanidad.- Testigo, y desde esta perspectiva, las

n

J
/

donaciones, usted dice que salían por el Departamento de Logística, ¿Y usted no sabía

eso, no le reportaban esto a usted, usted era el jefe al fin? DIJO: Sí doctor y vuelvo a

re::.erar que la Contraloría General del Ejército, la Inspectoría de la Presidencia del

Consejo de Ministros, PCM, y la Inspectoría del Despacho Presidencial, los tres me

au:litaron y etcétera.- Sí general esta bien, pero eso fue posterior.- Doctor, eso fue

ch.rante mi trabajo éomo Jefe de la Casa Militar, las dos Inspectorías, la de la PCM y

dé 1 otro lado, además, permítame señor doctor, aquí tengo todos los documentos

le;~a:.es, las resolucion~s de aceptación de las dOI).aciones, yo sí tenía conocimiento.-

Gen.::ral, yo le entiendo, pero el hecho de dar cuenta con anterioridad a ese control, yo

m ~ refiero a ese tipo de control, o sea cuando su comandante por ejemplo se reportaba,

y le decía: "se va a entregar tales cosas o cuáles cosas", le pregunto, ¿Eso le daba '"'
Cl.enta su comandante? DIJO: Sí me daba cuenta, y él a su vez llevaba el control

in'.)rmático de todos los efectos que ingresaban como donaciones al Despacho

Presidencial y formaban parte del pat:~imonio, y solamente con resoluciones egresaban

ceElO donaciones a los pueblos.- ¿O sea que ahora sí usted afirma que efectivamente

llne.ba el control de las donaciones? DIJO: Así es.- Testigo, le digo esto porque hace un

, m :mento a una preguntas de las partes, dijo que no.- Doctor, probablemente no haya
1:

, ~el' tendido.- General, por eso es que me parecía raro que usted no llevara el control
...1:: "~
:j .~ ~:i,~n.joel ,Jefe de la Casa Militar, v teniendo a su car go todo lo que es la administración. '!\. -

'; :~\: 'i~~ dé la Casa Militar.- No docor, todo est.aba a mi cargo.- General Ríos Rueda, una Última.- ..~ ~

; ~~11pregunta, cuando usted acompañaba al Presidente de entonces don Alberto Fujimori,
: ¡J .f<.lhted 10 acompañaba al SIE? DIJO: Sí lo he acompañado.- ¿Lo acompañó cuando
:~ A .
:\~ ~
,~ ~:,':'" ,:,
.
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al~una vez él fue a la DINTE? DIJO: A la DINTE no.- ¿Usted se enteró por casualidad de
j

la existencia del grupo Colina? DIJO: No tuve conocimiento.- Con lo que concluyó.- ===

J~n I::ste acto el señor Director de Debates da por concluido el interrogatorio al

tes;tigo Alberto Ríos Rueda a quien agradece su concurrencia e invita a, retirarse.-

SC:I~l1idamente el señor Presidente del Colegiado dispone el ingreso del testigo

J~nri.que César Burga Coichado, quien ingresado es preguntado por el señor

Director de Debates: Testigo, por estos mismos hechos, Barrios Altos, La Cantuta o

~;eC1.;,estro del señor Gorriti entre otros, ¿Está vinculado a algún proceso de

investigación en curso o ya culminado? DIJO: Por los hechos por los cuales nos han

dado, no estoy vinculado, pero tengo otros procesos.- ¿Cuáles son serían para

ccncretar? DIJO: Yo he sido procesado por el caso de Susana Higuchi, de

in:erceptación telefónica, el desvío de fondos, contra el derecho de sufragio, bueno esos

scn los que me acuerdo doctor.- Bien testigo, son cuatro procesos.- Doctor, lo que pasa

es que esos procesos fueron hechos por la Comisión Townsend, que fue la que acusó y

prácticarnente nos acusó injustamente a todos los Jefes y Sub Jefes de la Casa Militar.-

En este acto interviene el señor Director de Debates y manifiesta: Solo quiero

in.:.)rmación objetiva para ubicarnos en el tema, señor abogado, por favor, usted que es

el defensor en términos puntuales, le pregunto, ¿Cuáles son esos procesos y su estado

actual si fuera tan amable?- A continuación el señor abogado del testigo, doctor

Romero Bueno matifiesta' lo siguiente: Señor Presidente, es el caso sobre el

sen:estro de la señor Susana Higuchi. es un proceso que ya ha sido declarado nulo, se

le aJrió instrucción pero ha sido declarado nulo, archivado; el segundo respecto a

(k8Vío de fondos y omisión de denuncia, también en el año dos mil cinco, proceso que

~;e inició en el año dos mil uno, y que también ha sido archivado definitivamente, son

lo; dos procesos que ya han sido terminados; los otros dos que mi patrocinado

m~nciona son dos investigaciones policiales y que no tienen relación con el proceso que

~;e ve acá, se refieren a equipos médicos del Hospital Militar y también equipos de

: :~/ J:c rÜdo del mencionado hospital, que tampoco tienen que ver, están en etapa de
i ~:f)§n~estigación policial, están en sede policial.- Seguidamente y ante 10 informado por. -..;', ,'1

?;:5'&:c~l abogado defensor del testigo Burga Colchado, el señor Director de Debates
.",.( "" .':!

~ i~i ~In o(:ede a tomar juramcmtado al testigo a fin de decir solo la verdad, de lo
'1,{) ,jf(:c1]~trario será procesado penalmente por delito contra la administración de

¡j ~ jn.tlcla.- Acto segnido el señor Presidente pregunta al testigo: Testigo, ¿Cuáles son
,~ 'm..,::; nombres y apellidos completos? DIJO: Mi nombre es Enrique César Burga
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Colchado, soy coronel de artillería en situación de retiro; nacido el siete de junio de mil

tw'.'ecientos cincuenta.- ¿Qué edad tiene? DIJO: Cincuenta y siete años.- ¿Antes de

estos hechos ha tenido alguna vinculación con el acusado aquí presente? DIJO: Solo de

trabajo.- ¿Cuándo? DIJO: En mil novecientos noventa y dos fui nombrado Edecán del

señor Presidente en la Casa Militar,.- ¿Ese año nada más? DIJO: En mil novecientos

llv.'enta y dos fui edecán, en mil novecientos noventa y tres fui Jefe de Seguridad, solo

lW..sta julio y de ahí fui nombrado Sub Jefe de la Casa Militar.- ¿O sea cuánto tiempo

lu,. estado en labores cercanos al Despacho Presidencial? DIJO: En la Casa Militar

estuve de mil novecientos noventa y dos hasta fines de mil novecientos noventa y

eL1e:).- ================================================================= /\

BC'I~uidamente inicia su interrogatorio al testigo Burga Colchado, el abogado

dc:jfensor del acusado, doctor César Nakasaki en los siguientes términos: General,

(.E.:3correcto que en los años mil novecientos noventa y mil novecientos noventa y uno,
I

I

wted laboró en el agrupamiento José Gálvez, en Locumba? DIJO: Solamente hasta mil

llc'.'ecientos noventa, en mil novecientos noventa y uno estuve trabajando en la

In~pectoría en la ciudad de Arequipa.- ¿Cuánto tiempo estuvo como Inspector en la

Región Arequipa? DIJO: En realidad mi camhio fue para el Departamento de

M :vilizaciones y fui destacado a un equipo de Inspectoría, solamente laboré ahí medio

aro, porque el otro meflio año ingresé al curso de inteligencia estratégica y la sede de

eSE:,::urso es acá en la ciudad de Lima, o sea el primer medio año fue acá en Lima y el

~:i:~u.ienteen Arequipa.- ¿En inteligencia estratégica? DIJO: En inteligencia estratégica,

qte es un curso que es computable para el ascenso a coronel.- Testigo, ya le ha referido

al Presidente del Colegiado que de mil novecientos noventa y dos a mil novecientos

r'\

llC'.'enta y cinco ocupó distintos cargos con relación la Casa Militar de Palacio de

(}tJblerno, y como edecán del Presidente de la República, ¿Correcto? DIJO: Así es

dcctor.- ¿:~s correcto que en mil novecientos noventa y cuatro viajó a Taiwán para

llen:.r un curso de guerra política? DIJO: Es cierto doctor.- ¿Fue agregado militar en

/J jAtgentina en mil novecientos noventa y seis? DIJO: En mil novecientos noventa y seis.-
(,~~c cJ>; cierto que en mil novecientos noventa y siete llevó el curso de Defensa Nacional en
;' '"

; :~ i<',::el CA.EM? DIJO: Así es doctor.- ¿Es cierto que en mil novecientos noventa y ocho fue: ~..¿'!'"

¡ ;~. {~:;Lref:~ de Evaluación eCl la Escuela Superior de Guerra? DIJO: Así es doctor.- ¿En mil
¡ ",,: ,~'>
f d' :l llC'.'eciectos noventa y nueve fue Comando de Personal del Ejército? DIJO: Trabajé en el

! t~ li D,,:partamento de Administración de la Carrera del Oficial que pertenece a la Jefatura

J~! ;~ ek Fersonal del Ejército y también a su vez pertenece al COPERE.- ¿En el año dos mil
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tr:lbajó en la Secretaría de la Comandancia General del Ejército? DIJO: Así es doctor.-
¡

(.1 en el aÚo dos mil uno pasa a la situación de retiro? DIJO: En enero del año dos mil

uno pasé a la situación de retiro.- ¿Por qué causa? DIJO: La verdad que hasta ahora

(ksconozco, fui pasado parece también injustamente porque yo estaba .en línea de

Cérr~ra, inclusive había ascendido a general, y fui dado de baja solamente por ser

sec:r~tario me parece del general Villanueva, que era en ese tiempo.- ¿Lo invitaron al

re:iro? DIJO: Me invitaron" al retiro.-- Por invitación, general, una primera línea de

¡

\
\

in:errogatorio es aprovechar sus conocimientos que adquirió usted en Taiwán en la

E!:cuela de Guerra Política, ¿Cómo se puede definir una guerra política? DIJO: A raíz

del )roblema que Taiwán tiene con China, en Taiwán se ha desarrollado un tipo de

gU~ITa, podríamos decir que es completa, es ideológica, es de inteligencia, es guerra de

lnasas, entonces todo eso es analizado y se produce unos resultados de tal manera

in:~Jedir que el enemigo, en este caso para ellos China, intervenga en Taiwán y gane la

id ~ología, la moral del personal de Taiwán.- Testigo, el conflicto interno que vivió el

Per( cuan.do es sometido al ataque de las organizaciones criminales, Sendero
I
I

I

I

I

. I

I

Lur.inoso y el MRTA, ¿Desde su experiencia pudo ser calificado como una guerra

pcJítica? DIJO: Bueno doctor, hace tiempo que no, pero yo le vaya dar mis opiniones

In ;~y personales, io que pasa es que, usted sabe que la doctrina que empleó acá el

llé,mado camarada Gonzalo. era de China, provenía de Mao, entonces Sendero

I.krr..inoso quiso aplidar acá esa doctrina de guerra política, donde como usted vieron se

gé naba la adhesión de la población en todos sus niveles, tanto en los altos niveles como

a .:'1población; entonces yo creo que haciendo un paralelo podríamos decir que sí, que

acá se empleó una guerra política por parte de Sendero principalmente.- General

Burga, una guerra política, que como usted bien ha señalado, implica un trabajo

id ~ológico, de masas, ¿Tiene por objetivo lograr la adhesión de la. población? DIJO:

-:~i~ne por objetivo no solamente lograr la adhesión de la población, sino destruir

;~to ¡tJmente su moral combativa, su moral de progreso, etcétera.- ¿Es correcto entonces,. e

¡.~ql.:t dentro de una guerra política los enemigos que se enfrentan, luchan por evitar que
,.~ le
¡~."~~l~otro adquiera la adhesión de la población, y más bien ganarla para sí? DIJO: Así es.-

. f~ f~$; sted ha llevado el curso de defensa nacional? DIJO: Así es doctor.- ¿Es correcto, o

i,
,

1..ft}ne usted conocimiento si este objetivo de la guerra política de lograr la adhesión de

..'~. f poblaciÓn por parte de las Fuerzas Armadas, esto es, lograr que el enemigo terrorista

i~ .11e, logre la adhesión de la población, es un lineamiento de política que se recoge de las
dh~ctivas de gobierno? DIJO: Al respecto yo quiero informarle que no tengo la
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expuiencia de haber servido en algún frente, ni el1 ninguna zona de seguridad, pero sin

enbargo, por los planteamientos del CAEM que se han hecho como ti-abajos, la

di~ectiva tiene una serie de aspectos, sobre todo la directiva del más alto niv~l que es la
\\,
\ !

;

di.~ectiva del Presidente que tiene una serie de aspectos que van tanto al dominio

m,.:i1:ar como al civil, y que tiene una serie de pasos para ir cumpliendo con unos

"
.-'

ot'jetivos que la misma directiva madre, podríamos decir, que es la del Presidente,

véYcn desarrollándose en los diferentes niveles.- General, estos lineamientos que se

fijan en la directiva de gobierno y que usted ha señalado, ¿Tienen que ser recogidos en

la :l.rectiva de dominio que da el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas? DIJO:

Bue::lO, para hacer una directiva de dominio es evidente de que se tiene que hacer un

estudio muy concienzudo de la directiva principal donde se establece y analiza una

n

'.
serie de tareas que van a ir incluidas en la directiva de dominio; ésta directiva de

dcminio, a su vez va bajando de nivel a la zona de seguridad y después a las áreas de

~:egt:ridad, la zona creo es a nivel región y de ahí baja a los niveles de las grandes

ulli¿.ades que son las áreas.- Testigo, en su experiencia en la Casa militar y

ccncretamente como edecán del Presidente de la República en mil novecientos noventa

y c~(Js, ¿Usted pudo ser testigo de acciones que realizaba el gobierno o las Fuerzas

Armadas, justamente en este que las Fuerzas Armadas logren la adhesión de la

pcblación y evitar qw~el terrorismo alcance esta adhesión de la población? DIJO: En el

tiunpo que estuve de edecán en la Casa Militar sí hubo una serie de lo que llamábamos

n<:-80tr08 &cciones cívicas y que el señor Presidente estaba empeñado en hacer, sobre

to:.O asistiendo a los sitos mas recónditos del país o aquí mismo en Lima, en los
'"

In.:~blos jóvenes, en este cinturón que tenemos de pueblos jóvenes.- General,

p<:rmitame la precisión; estas acciones cívicas como usted la denomina, ¿Respondían a

es ta estrategia que usted nos ha ilustrado de la guerra política de lograr la adhesión de

la )oblación o eran temas de proseliti:3mo político que se realizaban? DIJO: No, la idea

principal era lograr la adhesión de 18. población, en ese tiempo, yo estoy hablando a

,'. p.srtir de mil novecientos noventa y ¿,os que he estado enterado de esto, estaba muy

.:'~g i,4.::J¡-egnac.o de Sendero Luminoso en la conciencias de la gente; también teníamos
¡\j

.
" dtnocimiento que Sendero Luminoso ya estaba reg~esando a la ciudad, parece que en, '-" .~-" .. .~ 1.,

; 1'$ffjMI :;ampo ya estaba ciertamente derrotado y se venía a la ciudad.- ¿Dentro de estos
~,,¡;;-f.!
f ~

.

~ ,i :ijl~IT,plos de acción cívica usted recuerda en mil novecientos noventa y dos haber
., (.$ . ,f_'

r~ ~ilCc:r:lpaflado al Presidente de la República a la acción cívica que se realizó en HuaylJao?

;:~ ID: ,JO: HuaylJao es el pueblo que fue destruido por Sendero Luminoso en Ayacucho, y\."" J. j~
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ef.~crivamente yo estuve de servicio en esa oportunidad y viajé con el Presidente a,
H'Jayllao, ese pueblo había sido destruido, habían matado aproximadamente a nueve o

diez personas, habían quemado el pueblo y a los dos días creo el Presidente fue, ya

lu,,'Jían allí instrumentos para reparar, habían calaminas, clavos; entonces yo me

acuerdo que llegamos y se pusieron a trabajar todos incluyendo el Presidente, se

pLsieron a clavar las calaminas y tuvimos que quedarnos a dormir allí en un colegio
,

muy chiquito, y dormimos allí; bueno, esa era una de las acciones que más me acuerdo

pcrcue fue más impactantc; ya que era un sitio muy peligroso, y a nosotros nos

sCI'prendió también el viaje porque no sabíamos a dónde íbamos en ese momento.-

cCjmo estaba estructurado el sistema de edecanes en mil novecientos noventa y dos,

cuántos edecanes eran? DIJO: Nosotros éramos dos edecanes por Instituto Armado, o

sea, había un total de seis edecanes; entrábamos de servicio cada tres días, y dentro de

ese día que entrábamos de servicio por parejas, uno se hacía cargo de lo que se

Un'naba edecán de personal y el otro se quedaba en Palacio que era el edecán de

~;eg1.:ridad; el de personal tenía la función de acompañar al Presidente a donde vaya,

indusive al extranjero; si ese día se iba al extranjero él se iba con el Presidente, y acá el

ot,~o se quedaba porque yo tenía que cumplir otras funciones como por ejemplo ver la

~;eg1.:,ridad, el mdlimiento de los familiares del Presidente que tenían diversas

seg1.:<ridades, sus hijos en ese tiempo todavía eran muy niños y tenían amigos, y tenían

que asistir a una serif de eventos y el edecán controlaba esas cosas, no controlaba sino

hr.da ver el movimiento y sobre todo la seguridad de ellos.- ¿O se a que la

responsabilidad del edecán era fundamentalmente de brindar seguridad al Presidente o

a :a familia presidencial? DIJO: Así es, era brindar seguridad inmediata porque la Casa

M.litar le daba la otra seguridad; la seguridad inmediata y también apoyar

acministrativamente al Presidente también inmediatamente.- General, durante mil

nc'.'ecientos noventa y dos ya sea en viajes que directamente acompañó usted al

Presidente o que tuvo conocimiento que lo hicieron los otros edecanes que estaban de

;'~¡ervlcio en el día, ¿Podría decirse que durante mil novecientos noventa y dos fueron
. ",," i
;' ~nstantes estos viajes al interior del país para realizar estas acciones cívicas? DIJO:
;<n, iI1

, f t~)í < ~, sea haciendo el cálculo podría decirle que yo al mes máximo lo hacía de cuatro a
, -!:po

! '~:il'*J veces, salía con el Presidente de cuatro a cinco veces pero las veces que hemos..", t' >:;;

.' i~<{
.
:~~~'J.clohan sido a diversos sitios.- ¿Cuándo usted no lo acompañaba viajaba con otros. t U 5.~

J
.t,. (

1
' ~;canes? DIJ~: Claro, ,~iajab~ con el que ,estaba de servicio y,salía, generalmente

: 1 '.Jia una rutma de salir caSi todos los dlas, entonces el Presidente una vez que
l j:, . <.
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to,~:laba desayuno con sus hijos, llegaba al despacho y en el despacho ya el Presidente

estaba yéndose al aeropuerto porque tenía que viajar a algún sitio que en realidad solo

él sabía, por seguridad no informaba a nadie, ni siquiera a los edecanes, entonces ya

en el camino nos decía a dónde íbamos a ir, cómo iba ha ser, esto para hacer algunas

cccrdinaciones ya en el momento.- ¿Estos viajes de acciones cívicas eran prácticamente

di:3ros o interdiarios? DIJO: Sí, en la época que yo he estado de edecán eran casi a

diaro, casi a diario salía el Presidente y cuando no iba a provincia iba, por ejemplo,

huiD una corriente de inauguración de colegios que creo que, hasta tres colegios

dhr:,os se inauguraba en esa oportunidad, tres o cuatro colegios.- ¿Se refiere usted a

la3 acciones cívicas que se realizaban en los Conos? DIJO: En los Conos efectivamente,

pcr .~jemplo yo la primera que asistí fue a una donación japonesa creo que era más allá

l'

de la refinería, no recuerdo ahorita el nombre, pero esa fue la que asistí, pero de ahí

cr.=o que era el INFES quien hacía los colegios y el Presidente los inauguraba.- General,

y .=n estas acciones cívicas en los Conos de Lima como del interior del país, ¿También

p~rticipaban el personal de ingeniería de las Fuerzas Armadas? DIJO: Sí, por ejemplo

yc me acuerdo que las carreteras que se hacían para los cerros donde vivía la gente, S€,"w

ev itaba que la gente "baje de arriba a recoger su tarro de agua, eso se hacía; después se

in 3.uguraban también muchas escaleras que subían hasta la punta del cerro y que

servía a la población; t!so es lo que me acuerdo acá en Lima aparte de los colegios que

en, lo más impactante.- Testigo, en estas labores, por ejemplo la construcción de

céminos, ¿Usted apreciaba que había un trabajo organizado entre las Fuerzas Armadas

y .él población? DIJO: Sí, es decir muchas de esas obras se hacían con el concurso de la n
pcblación, esa era justamente la idea, yo veía que la tropa de los Batallones de

In§;enieros o los batallones de acción cívica iban construyendo las carreteras y también

pLrticipaba la gente, esa era me parece la idea.- ¿Y esta constante de este binomio

Ft.:~]"za Armada-población, usted lo pudo verificar tanto en las acciones cívicas que se

l'e3.lizaban en los conos como en el interior del país? DIJO: Sí, hubo muchas accíones

f cUicas donde trabajaban efectivamente la población, eso se hacían acá y también en. , ." .
!~prc&incia, es decir se hacía esa acción cívica que normalmente lo hacían los batallones
'."{ '$

f :.:H<:ingeniería del Ejército. me acuerdo también por ejemplo de los famosos rastrillajes

! ;?(h~l<ie asistía la banda de mÚsica, asistían los peluqueros para cortar el pelo. etcétera,

¡;:¿J;a serie de gente que se introducía sobre todo a sitios como por ejemplo Siete de¡,j ] .1 ' L
' . .

f
.

d S d L
.

; >.. '.ale:~o, aca en Ima eran SItIOS que ,=ra uerte en presencIa e en ero umInoso y
. . "-~

¡~ tlLl'Jién había gente del ~vlRTAallí.- General, y en todas estas visitas que el Presidente.~ .: .i>
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() ::>articipación que el Presidente tenía en estas acciones cívicas, prácticamente diarias
j

qll.e usted está refiriendo, ¿La intervención del Presidente de la República significaba

qlJ~ el asuma el comando militar de esta operación o él iba a verificar que 'las Fuerzas

Armadas estén trabajando, a liderar políticamente estas acciones, qué papel tenía el

Presidente en estas acciones cívicas? DIJO: Los batallones o las fuerzas realizaban su

lai:or y el Presidente iba a verificar que estaban trabajando, muchas veces se le

acercaba obviamente el Jefe de Batallón o el Oficial por la investidura de Presidente y lo

82.bdaba, le daba cuenta qué cosa estaban haciendo, eso era normal.- Testigo, usted

110:3a ha referido que recién el día que iba a producirse la visita, ya sea fuera de Lima o

en Lima, recién el edecán tomaba conocimiento del destino, y respecto a la

ccordinación cómo el Presidente coordinaba con las Fuerzas Armadas para que pueda

lkga a determinados lugares, ¿El edecán conocía de esa coordinación, es decir si ésta

er:3. a través del Ministro de Defensa o de la Comandancia General? DIJO: La verdad no

mi~ consta pero el Presidente coordinaba, al parecer, directamente con los mandos

m.~.itares, o sea el Comandante General, porque obviamente para poder mover un avión

te ~ja que coordinar con el Comandante General de la Fuerza Aérea, inclusive había

m.:vimientos que eran mixtos, primero utilizaba un avión para ir a Juliaca, pero para ir

dt' Juliaca a otro pueblito, al interior de Puno se iba en helicóptero, o sea que habían

ht:licópteros allí y se coordinaba para que él se desplace, o sea que cuando nosotros

llt:gÉ.bamos ya estab~ el helicóptero ahí, había una coordinación previa.- ¿Pero no le

CClwta directamente con quién se hacía? DIJO: No.- ¿Y este secreto o esta reserva tenía

al~una explicación? DIJO: Sí, como usted comprenderá estamos hablando de mil

Ilc':ecientos noventa y dos, había mucha actividad terrorista, inclusive Palacio fue

vkl:ima de lanzamiento de m'orteros que cayeron en el centro de Palacio de Gobierno,

1mb) una explosión también en la autopista frente al Comando de Personal de la

PeJida creo, una explosión tremenda que destruyó casi la parte de atrás de Palacio de

Gobierno; entonces el Presidente obviamente era un blanco de los elementos
r

1 ~ t~Toristas, es por es que el Presidente parece que no confiaba en nadie y él al final, "",.' '.

f.~;/ ~isa.ba cuando ya estaba en el desplazamiento, lo cual me parece que era
.""¡ .~

j~"),~&c mprensible porque era la seguridad de él.- ¿Recuerda usted si dentro de estas

¡~ é.;a':ores que en mil novecientos noventa y dos se realizaron, por ejemplo, a nivel de los
, 'et;;!I
¡ (') (\Jl\.:cnos, se hicieron trabajos de acción cívica en los asentamientos humanos que eran

j~ Jccm:iderados zonas rojas como Horacio Zevallos, Raucana, Huaycán? DIJO: Yo me

¡~ ,# ac uerdo haber asistido a Huaycán, es la única que me acuerdo por el tiempo, pero a,
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H'laycán una vez ingresÓ el Presidente también para hacer obras, creo que era

C8rr~tera, autopista o algo así.-¿Igualmente había la coordinación entre las Fuerzas

arnBdas y la población? DIJO: Sí, en Huaycán había tropas que habían intervenido,

¡n,;parece, anteriormente, pero había tropa que esperaba al Presidente.- ¿Tiene usted

ccnocimiento si durante mil novecientos noventa y dos llegaron a realizarseacciones

CÍ7icasen todos los conos de Lima? DIJO: Sí, en todos losconos de Lima se realizaban

estas acciones, en el cono norte, en el cono SUf.- ¿Recuerda haber acompañado al

Presidente en junio de mil novecientos noventa y dos a realizaracciones cívicas en

H'lánuco? DIJO: No, eso no recuerdo,- ¿Y en Ayacucho? DIJO: En Ayacucho sí,yo he

asi::r:idoa Ayacucho me acuerdo que fue una visita que hizo el Presidente a una r"\

gt¡;ll'deríadonde habían niños huérfanos de la subversión, me acuerdo que se

er,tr=vistóallícon el señor Cipriani, creo que era obispo en ese tiempo, él estaba a

cago de eso, creo que se llevó ayuda o algo así para esos niños,- ¿Una vez en el lugar

uE-ted pudo verificar que el Presidente de la República realizaba coordinaciones con

m,',c.ridades civiles,con la Iglesia como el ejemplo que nos ha referido, con pobladores

PéJ"c. la manera como debía desarrollarseestas acciones cívicas?DIJO: Sí,el Presidente

re:ibía a la gente qúe iba y le entregaba sus pedidos, y él a veces coordinaba, yo me

acuerdo que esa vez también fue un hecho anecdÓticoque el Presidenteencabezó la

procesión y la verdadj como le digo,10 recuerdo porque el Presidenteencabezó la

procesión, inclusive hubo un apagón allí en medio de la procesión, la seguridad ya 10

estaba sacando cuando prendieron la.s luces de nuevo, es decir, ese tipo de acciones

en.n las que, usted sabe, Ayacucho era el bastión de los senderistas, eso es 10 que

re:uerdo.- Testigo, estas peticiones que recibía el Presidente y que usted ha hecho

"
re~:~renc:.a, ¿Era peticiones que le hacía la propia población? DIJO: La población a veces

acercaba sus escritos y eran canalizados a la Secretaría General de la Presidencia.-

(,Fera era el Presidente qu:.én recibía esta petición? DIJO: Sí, el Presidente recibía y él

~;e lo entregaba al edecán, el edecán volvía y se ló entregaba a la Secretaría General

PéJ"c.darle trámite.- Testigo. y usted porsutestimonio de experto,no solo por 10que ha

';: 'f',ic.o sino porsusconocimientos sobre guerra política, ¿Usted apreciaba que en esas
:'~ ~CÍtmes cívicas, en esas peticiones que le alcanzaba la población al Presidente se,,' -
; ('\ o'

: ,- h5~::-aba ese objetivo de adhesión de la población o se iba logrando en todo caso? DIJO:
: o,~,~('.
; ~;;:0~"~(no soy un experto en guerra política, he hecho un curso pero no soy un experto,
; ,.¡:t:!"

¡ ~~jJ~frc efectivamente se veía porque el Presidente cuando llegaba era recibido, "", o"

:¡ l~~o,Litudinariamente, mucha gente ib& a recibirlo y se veía cada vez más la adhesión de
~. ~iIJ 1'
,

~
,

' >l.
; '.:( '1
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la p,)blaciÓn.- ¿En ese año de mil novecientos noventa y dos tuvo usted conocimiento
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de algún lugar donde se hayc:m realizado acciones cívicas en la cual le hayan entregado

al P:~esidente de la República denuncias por violaciones de derechos humanos? DIJO:

No recuerdo.- ¿Además de Ayacucho en julio de mil novecientos noventa y dos,

recuerda haber acompañado al Presidente de la República a la realización de acciones

CÍ'ricas en Puno? DIJO: No lo tengo claro, sé que hemos ido a Puna pero no me acuerdo

paré. qué fuimos.- General, usted ha referido haber trabajado en Inspectoría en mil

novecientos noventa y uno, ¿Es así? DIJO: Para aclarar eso, yo fui cambiado, primero

hke un curso acá en Lima de medio año, mi cambio ya estaba para la división de

mc vilización de Arequipa pero se hizo un pool de Inspectores, podríamos decirlo así,

pnré. ver todos los problemas que hubieron en el relevo de los oficiales en años

an':eriores que había pendiente una serie de problemas que no estaban solucionados;

er.tonces usted sabe que para eso había que hacer un proceso que inclusive había que

dé nunciarlos estaban allíal Consejo había denunciarSupremo, que pero

enpantanados; es decir el general Inspector hizo un pool de cinco comandantes para

cl1.:e10 ayuden a agilizar ese problema, entonces por eso es que yo pasé a trabajar a

inspectoría en ese momento, y solamente para ese caso que nos demoró casi medio

af:o, porque son múchas unidades de todo el sur.- Testigo, como inspector en el tiempo

que estuvo usted laborando en este cargo, ¿Tuvo oportunidad de conocer que se había

dktado por el Comcíbdo Conjunto de las Fuerzas Armadas en septiembre de mil

nc-'.'ecientos noventa y uno una directiva número cero cero nueve que tenía por

propósito establecer justamente un sistema de control para que los miembros de las

Fn:~rzas Armadas respeten los derechos humanos, llegó a conocer de esta directiva?

IYcJO: No llegué a conocer esa directiva.- Testigo, luego de ser edecán nos ha referido

qlt~ de enero de mil novecientos noventa y tres a julio de mil novecientos noventa y tres

fu.;: jefe de seguridad en el Palacio de Gobierno, ¿Correcto? DIJO: Así es.- ¿Y de mil

nc-'.'ecientos noventa y tres a diciembre de mil novecientos noventa y cinco fue Sub Jefe

~l~'la"Casa Militar? DIJO: Sí.- ¿Tuvo oportunidad de conocer cuál era el sistema que se. ."-. Iii

h~:"lrp en Palacio de Gobierno para elegir qué tipo de obras se iban a realizar como
; "" ';5
ié~ci'~es cívicas en los distintos lugares del país, o sea, si se iba a planificar un
"1) . <3
lé\i~mo, se iba a Planificar un colegio. una posta médica? DIJO: No he tenido
:~~§ ~ .:t~il~cimiento de eso.- (~Ha tenido usted conocimiento sobre las fuentes de
. ;1eA ~
'[ ~1r.~:iflciamiento que se utilizaba para la realización de estas obras de acción cívica?
: t~&

t :~:,): Tampoco.- General, pasando a otro tema, usted en mil novecientos noventa y
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ocho fue Jefe de Evaluación en la Escuela Superior de Guerra, ¿Es así? DIJO:

Conecto,- ¿En qué consistía la labor que usted realizaba? DIJO: En llevar el control de

la':; :"lotas de los alumnos, crearle los exámenes respectivos, llevar la asiste,ncia pero

~\

\ \
I

i
\
\
I

i

\
I

\

generalmente al final es hacer un cuadro de mérito para establecer un orden de mérito

de c.ficiales en base a exámenes, a controles.- ¿Usted ha llegado a conocer por sus

estudios o por su paso por la Escuela Superior de Guerra que en la defensa del

te,~ritorio nacional existen tres niveles de planeamiento? DIJO: Doctor, ¿en la defensa

in:erior?- Sí testigo, en la defensa interior del territorio existen tres niveles de

phneamiento, que son uno nacional, uno de dominio y otro operativo ¿Podría

brevemente señalar qué significa este planeamiento estratégico a nivel nacional, a nivel

de dominio y a nivel operativo? DIJO: Bueno, no 'recuerdo exactamente pero como su
...,

nombre lo indica el nacional es la preparación del territorio, en todo el territorio

mcional para efectos de marcar el territorio en toda la nación.- ¿Es correcto que el

plmeamiento estratégico nacional se traducía en la directiva de Gobierno? DIJO: No

estoy seguro doctor,- ¿El planeamiento de dominio tiene conocimiento si se plasma en

la directiva de dominio? DIJO: La directiva de dominio que yo tengo entendido que hace

el Comando Conjutlto de las Fuerza Armadas.- ¿Y el planeamiento estratégico

o¡:.erativo? DIJO: Ese el que baja ya él nivel de zona de seguridad, o sub zona y área de

~;egt:.ridad.- ¿Y se plasTa en el caso de las zonas de seguridad nacional en su directiva

y ~n el caso de las sub zonas en sus planes? DIJO: De ahí para abajo son planes.- ¿Sus

estudios en la escuela superior le permitieron a usted diferenciar lo que significa

tnmdo de comando? DIJO: El mando tiene todo oficial por su grado, por ejemplo tengo

tnlndo porque soy Coronel y el Comando es el que le asigna el Ejército para que
A

cCDande tanto personal, material y equipo, o sea el que comanda tiene autoridad sobre

la~ente que está bajo su comando, valga la redundancia, quiere decir que otro oficial

nc puede ordenarle a un oficial que esté bajo el comando de otro, tendría que pedirle

pnmiso a él para que yo le pueda decir, "yo quiero que por favor ese oficial vaya a mi

J ~ .~ of cioa que quiero hablar con él", tendría que pedirle permiso póngale usted para
:~: "J-
;~; ':. hé--J]ar con él, porque usted tiene el comando sobre él, y esa es la idea.- ¿Es correcto

¡:i;~~2ql.e quien puede dictar órc,enes dentro de la fuerza armada o concretamente dentro del
; ~,¡ ¡] oto

: ,:¿~-i' Ejér:ito es el que tiene el comando? DIJO: Sí, el que tiene el comando es el que puede
:<'{ ;~~ ~
¡ u :t, '.'-1

: rg f, ,.r;J:

¡"~o

di :tar órdenes; nadie se va a mover si es que el Comandante de esa unidad no da su

vi:;to bueno.- ¿Es correcto que dentro del Ejército se diferencia entre directivas que son

'~ <if carácter normativo o general, entre instrucciones y órdenes? DIJO: En ese aspecto
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no estoy seguro, pero obviamente las directivas son lineamientos generales, la orden es"

más específica y está más detallada se podría decir así, las instrucciones si no sé a qué

~;e refiere.- Testigo, esas son comunicaciones de carácter preceptivo que se establecen

en los escalones superiores y que determinan la responsabilidad que incumbe al

subordinado.- Gracias doctor, las instrucciones efectivamente, normalmente van

\

\
\
\
i

i

dentro de los planes de operaciones, pueden ser instrucciones de coordinación donde

se da algún aspecto de detalle que sirven para ayudar al subordinado a que conozca

bi ~n la misión y que evoque bien cuál va a ser su función.- ¿Es correcto coronel que en

el Ejército existen varias clases de órdenes como de rutina o de combate? DIJO: Sí, por

ej.:lTlp10 las zonas de rutina están dadas por ejemplo en un documento que se llama

Plan Petición Operativa Vigente, son órdenes en las cuales se plasma todo 10 que hace

todos los días, o sea ya no se dice que hay que levantarse a las seis de la mañana,

to¡~.OSlos días no llega una. orden que se levante porque ya está en el Plan Petición

Ope:~ativa Vigente y esa es una orden de rutina por ejemplo y ahí dice a que hora se va

él ~ocar el silencio porque ahí dice que a las nueve de la noche se debe tocar silencio o

sea que eso está ahí incluido.- ¿Es correcto que las órdenes de combate tenían por

objeto el planeamiento, la preparación, la ejecución de los planes de operaciones.
mJitares? DIJO: Así es, una orden de combate es una orden detallada donde están

incluidas la orden de operaciones también.- ¿La formación de un grupo de míembros

del Ejército que realle misiones de combate, de lucha contra el terrorismo tiene que

ser consecuencia de una orden de combate? DIJO: Tiene que ser consecuencia de una

orden de operaciones pienso yo, que es una modalidad de orden de combate.- ¿La

elaboración de un plan de operaciones para enfrentar al enemigo y para el uso de las

arrl13.s, también tiene que ser consecuencia de una orden de combate, de operaciones?

I):,JO: Debe de estar plasmada en una orden de operaciones.- ¿Y es correcto que las

or:lenes de combate exclusivamente la pueden dar los comandos? DIJO: Así es, solo los

ccr~'1andos pueden dar las órc;lenes.- ¿O sea que el comando de la patrulla, del batallón

'" s~la:nente quienes integran la línea de comando pueden dar órdenes de combate?
: :::.¡ Ii
:.t:~ I$:-:rO: Así es.- ¿Es la regla? DIJO: Así es.- ¿Alguien que no forme parte de la línea de"" ;1

1: .6cm.ando puede dar órdenes de combate? DIJO: No, tendría que pedirle permiso al

!:~ G;:oITandante General de la gran unidad.- ¿Finalmente entonces es el Comandante el
.. '1';"'

1
: -~;&.:qu: emite o autoriza que se de una orden de combate? DIJO: Así es.- ¿Es correcto que
')iIl!,t . 'er. 13.defensa del territorio nacional <Jde la defensa in terna del territorio la máxima

/5 Iescala de la cadena de comando la tiene el Comando Conjunto de las Fuerzas
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Armadas? DIJO: Sí, así es, ese es el que hace la directiva de dominio, es quien da las

pautas para llevar a cabo el planeamiento estratégico, del dominio donde está la parte

m:.itar.- ¿Usted en los aflos en que ha trabajado en la casa militar sea como Edecán,
!\,
I ,

,
\

ccmo Jefe de Seguridad o como Sub Jefe usted ha tenido conocimiento que el

Presidente de la República integrase en algún momento la línea de comando de las

Fll~]"zas Armadas? DIJO: No me consta." ¿Ha tenido conocimiento que el Presidente de

la :R~pública haya dado órdenes de combate, órdenes operativas? DIJO: No me consta,

pcrcue no es mi nivel ni mi función enterarme de eso.- ¿Pero tiene competencia el

Presidente para dar órdenes de comando si uste!=i mismo ha dicho que no integran?

D:',JO: En ese caso no.- Con lo concluye.- ===================================== f)
SC;lituidamente interroga al testigo el señor representante del Ministerio Público,

cm los siguientes términos: Testigo, ¿Conoció usted al general José Villanueva

Rue:;¡ta? DIJO: Ha sido mi inmediato superior en el año dos mil, cuando yo era

" I

/
./

~kcretario de la Comandancia General.- ¿En el año dos mil el general Villanueva

Rue::;ta era Comandante General del Ejército? DIJO: Así es.- ¿Usted era el único

Secretario del general Villanueva Ruesta? DIJO: Yo era el Secretario General, él

ta~:lbién tenía sus s'ecretarios ejecutivos y personales también.- ¿Su centro de labores

en en la Comandancia General del Ejército? DIJO: Así es.- ¿Qué funciones especificas

te,~ja usted como Secr~tario General del Comandante General del Ejército? DIJO: Como

Secretario del Comandante General del Ejército tenía que ver con el protocolo del

COlr.andante, verificar su discurso porque tenía planear sus presentaciones tanto en el

ext ~rior como en los cuarteles, esa eran las funciones y llevar y brindar n
dccumentación.- ¿Usted lo acompañaba a las visitas? DIJO: No, para eso estaban sus

se(:r~tarios personales.- ¿El general Villanueva Ruesta era del arma de Artillería? DIJO:

A~j es señor.- ¿Conoció al general Luis Salazar Monroe? DIJO: Solo de vista porque era

ofda.l del arma de Artillería y era un general de división.- ¿Él era Comandante General

(l<:-la Segunda Región MUtar en mil novecientos noventa y dos? DIJO: No, creo que enI
I ", .,.
j .~mf novecientos noventa y dos ya era Jefe del Servicio de Inteligencia, no recuerdo
..:t Q.

¡.J' btrn.- Tes:igo, estoy por el general Luis Salazar, el que era jefe de inteligencia era su
; :.., ,Ir;

. : 't ~11'rnano.- Doctor, la verdad que no recuerdo dónde estaba en ese tiempo, de su
: I'>'¡ 5.\ .!I
: .~~d

.

~ft:1T:lanO si me acuerdo.- ,;Conoció al general José Rolando Valdivia Dueflas? DIJO:
, 'oI!;"~- ~

f.zJ d,#OlO de vista por ser oficial del Ejercito también del arma de Artilleria.- ¿Conoció al
¡ [ti !{

.

.!
,

~

,
:cronel Alberto Pinto Cárdenas, Jefe del SIE en mil novecientos noventa y dos? DIJO:,¡e (f.,

!' :t~ ,¡Sí. ta.mbién lo he conocido de vista.- ¿Lo visitÓ en alguna por razones de sus funciones,
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llned en el SIE? DIJO: No, en mil novecientos noventa y dos el Presidente se
¡

desplazaba al SIE entonces yo era Edecán en ese tiempo y el Presidente a veces se

quedaba a dormir en el SIE y en algunas oportunidades nos hemos quedado a dormir

ahj, se nos habilitó afuera porque en el pabellón principal, que es donde dormía el.

Presidente, y a nosotros se nos habilitó lo que era la guardia podríamos decir así, un

1'. al )jamiento para que duerma el que estaba de servicio.- ¿En esas oportunidades usted

se quedaba a pernoctar en el SIE? DIJO: En las veces que he estado de servicio sí.-

(.Usted también acompañó al señor Presidente Alberto Fujimori cuando pernoctaba en

el SIN? DIJO: Bueno, 10 acompa.Yiábamos hasta la puerta, él bajaba y nos

re.sp::sábamos con todos los carros y los vehículos y ya se quedaba el señor Presidente a

"ec:es a pernoctar ahí, no siempre pero se quedaba a pernoctar ahí.- ¿Conoció al

ccronel Victor Silva Mendoza? DIJO: A él no 10 conozco.- ¿Al general Juan Rivero Lazo?
\

, D;,JO: Lo conozco de vista por ser un oficial de Artillería, general de brigada.- ¿Supo

llned que era Director de la DINTE? DIJO: No sabía.- ¿Conoció al coronel Luís Alfredo

Rojas Neyra? DIJO: Tampoco 10 copozco.- ¿}A~neral Wil1y Chirinos Chirinos? DIJO: Él

es un oficial también del arma de A~tilJbría, t~ién 10 he visto también.- ¿Al coronel

Enrique Oliveros Pérez? DIJO: De vista también, es de Artillería.- ¿Cuándo conoció

'1

w,ted al doctor Vládimiro Montesinos Torres? DIJO: Al doctor VIadimiro Montesinos lo

he conocido cuando iba también con el Presidente, llegábamos al SIN Y él nos salía a

J'edbir junto con eli general Salazar Monroe, el Presidente bajaba y nosotros nos

re:irábamos, esas son las oportunidades que 10 he visto, y después 10 he visto en

P¡:dacio de Gobierno cuando iba a ver al Presidente. un par de veces lo he visto, porque

re.:uerdo que hubo una explosión atrás y él fue a ver.- ¿Con quién concurrió el señor

M Jntesinos en esa oportunidad a Palacio de Gobierno? DIJO: Solo,- ¿Con qué

fre.:;uencia asistía el señor Montesinos a Palacio de Gobierno? DIJO: Como le vuelvo a

(kci~, yo hacia servicio cada tres días, o sea si ha ido en otras oportunidades no sé, yo

le habré visto un par de veces.- ¿Cuándo toma usted conocimiento que el señor

M Jntesinos Torres era asesor del entonces Presidente Alberto Fujimori, cómo se entera

: ~~;11ed de eso? DIJO: Bueno, .a fines e.e mil novecientos noventa y dos mas o menos.-
f'!:; (.~:lindo se enteró usted que el doctor Montesinos Torres era asesor de la Alta
}~l.:}fr'ección del Servicio de Inteli gencia Nacional? DIJO: Eso habrá sido en mil
"',¡ iJ""
f~

.
i' ,[~

~
. :'.'ecientos noventa y tres, por ahí.- ¿Conoció usted al General Juan Briones Dávila?

. "'. '8 .
, .J :. :-:rO:Sí, a él 10 he conocido cuando era capitán, él era nuestro capitán de año de
j>..

..~ Juestra promoción.- ¿También es artillero? DIJO: No, él es infante.- ¿Conoció al
,:~, 1i .
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general César Ramal Pesantez? DIJO: Lo conozco de vista.- ¿Al general Tomas Castillo

lv'kza? DIJO: Tambicn lo conozco de vista.- ¿Todos ellos son artilleros, no? DIJO: No, el

general Ramal es infante, el general Castillo también es infante.- Testigo, usted en el

;-\ afu) noventa y dos fue edecán del señor Presidente de la República, ¿Es correcto eso?

DI,JO: Así es señor.- ¿Quién lo designó para esa función? DIJO: El Comando de

/ Personal del Ejército, yo me encontraba en Arequipa, y recibí un memorando del

Corr:.ando de Personal del Ejército que debía pres.entarme a la Casa Militar al término

ck la distancia.- ¿Quién le comunica esa designación, fue el COPERE del Ejército?

D~,JO: Sí, el COPERE.- ¿Pero qué autoridad del Ejército es quien designa? DIJO: El que

desi.sna es el Comandante General del COPERE.- ¿Todo mil novecientos noventa y dos

estuvo usted como Edecán? DIJO: Todo el año.- ¿En mil novecientos noventa y tres

w:1:ed fue Jefe de Seguridad? DIJO: Sí, estuve hasta julio aproximadamente.- ¿De julio

~

""

a didembre de mil novecientos noventa y tres usted fue a un curso o qué pasó ahí?

D},JO: No, el curso fue en mil novecientos noventa y cuatro, fue dos meses no mas, un

ClTSO de febrero a abril mas o menos.- Testigo, no tengo claro, usted el primero de
,

I
/

../

er ero de mil novecientos noventa y tres usted es designado como Jefe de Seguridad de

la Casa Militar, ¿Correcto? DIJO: Así es.- ¿Hasta julio o hasta diciembre de mil

nCo'!ecientos noventa y tres? DIJO: No, hasta julio de mil novecientos noventa y tres.-

e) e,e agosto del novel1ta y tres a diciembre del noventa y tres dónde trabajó usted?

I):,JO: En la Casa Militar.- ¿También en la Casa Militar? DIJO: Sí, era Sub Jefe de la

Casa Militar, a partir de esa fecha.- ¿O sea que de agosto de mil novecientos noventa y

tro~s al treinta y uno de diciembre de mil novecientos noventa y cinco usted fue Sub

Jd'e de la Casa Militar? DIJO: Así es.- ¿En mil novecientos noventa y seis usted fue

aEregado militar en Argentina? DIJO: Así es.- ¿Durante todo mil novecientos noventa y

seis? DIJO: Sí, durante mil novecientos noventa y seis.- ¿Quién lo designó para ese

n

In.'~~¡to? DIJO: Igual, el Comando de Personal del Ejército.- ¿No fue que lo designó el

Co::yandante General del Ejército? DIJO: Podría ser, porque lo que pasa es que el

COIY.ando del Personal propone, hace ternas, y es el Comandante General a veces el..
.. ¡:

,: ::{ Jqu~ da el último visto, pero con la propuesta del Comando del Personal.- testigo,

:.;:. J igJalmente para Edecán del señor Presidente, quien hace una terna es el Comandante
!,:c{:.~i Get1~ral de Personal y quien designa es el Comandante General del Ejército, ¿Es así?
; :'{ f::'..'" .. .
; ..-t; i>fJ D.,.lO: Es que en el grado de comandante creo que lo maneja solamente el COPERE,."~ '1} ~,

r<,.¡ ,1: p~,Tc el grado de coronel para arriba sí ya entra el Comandante General.- ¿Qué grado., '..,

,- ~y ., te:~ía en mil novecientos noventa y dos? DIJO: Comandante, o sea teniente coronel.-
",;( f

.~). ~t
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c,Cu 3ndo asciende usted a coronel? DIJO: A fines de mil novecientos noventa y dos.-
,

c,Como requisito para ser Edecán del Presidente de la República no es tener el grado de

ccronel? DIJO: No, de acuerdo a la norma, son del grado de teniente coronel- de los tres

In~t:tutos Armados, en ese tiempo, no sé si habrá cambiado, porque creo que ahora he

"i::;to que hay policías también.-' Testigo, en mil novecientos noventa y seis usted fue

agregado militar en Argentina, ¿A quién daba cuenta usted de sus labores y funciones

qlit: realizaba? DIJO: Todos los agregados militares dan cuenta al G- Dos, al Director de

Inte]jgencia.- ¿También informaba al Servicio de Inteligencia Nacional? DIJO: No, no es

nue:;tra función, solamente informábamos, obviamente de fuente abierta, al Director de

n
InteJigencia del Ejército.- ¿Cuáles son las funciones de un Edecán, qué hacía usted

ccrno Edecán? DIJO: Bueno, en principio le daba la seguridad inmediata al Presidente,

ta:~:Óién tiene que ver con la seguridad de los hijos, también cumple todas las órdenes,

ac tividad, que el señor Presidente disponga, como por ejemplo asistencia a ceremonias
"

'--'"
er ~m representación, asistencia a matrimonios, etcétera, también asiste en forma

ac'ministrativa inmediata al señor Presidente.- ¿Esas órdenes que le impartía el señor

Presidente eran órdenes verbales? DIJO: Órdenes verbales que eran por intermedio del

Lrü~ de la Casa Militar, el Presidente le decía al Jefe de la Casa Militar que hay que

nc.rnbrar por ejempro un Edecán para que vaya a una ceremonia, entonces, el Jefe de la

r

Casa Militar nos nombraba a nosotros.- ¿O sea que a orden que impartía el señor

Presidente era trasm:ttida por el Jefe de la Casa Militar? DIJO: Así es.- ¿Y se la

tr;¡.:s::nitía a usted? DIO: Sí.- ¿Para su ejecución? DIJO: Claro que sí.- ¿Quién era el Jefe

dé' b. Casa Militar en mil novecientos noventa y dos? DIJO: El general Ríos Rueda.-

(.Lo~, Edecanes forman parte de lo que es la Casa Militar? DIJO: Sí.- ¿A quién daba

C"Lenta usted de sus funciones, de sus labores? DIJO: De mis labores al Jefe de la Casa

MJitar.- ¿O sea que ese era su línea de comando, cómo es eso? DIJO: Sí, es la línea de

ccmando, aunque también el señor Presidente, obviamente él nos puede dar un

i~; egcargo, una orden, pero ,:lOS0troS siempre comunicábamos al Jefe de la Casa Militar

f.;;z Jré- que él disponga que de repente que vaya otro o de acuerdo a la situación.- ¿La
'\"1 a
r~ 6'r:!en la trasmite entonces el señor Pr.~sidente al Jefe de la Casa Militar? DIJO: Así es.-
:.~ ~ fIl
: ~~f.'.t. el Jefe de la Casa Militar a usted? DIJO: Así es.- ;Usted daba cuenta de sus
'ti?'-' . . <-

1/3 ,i ~Itcti"idades al Comandante General del Ejército, tenía usted algún tipo de;' Jf

;~ jccr::lUnicación? DIJO: No, ;:10tenía ninguna comunicación con el Comandante General
1'$ rfdel Ejército.- ¿Todo era a través del Jefe de la Casa Militar? DIJO: Sí, todo era a través. " "':t

~ ',,-, del .Jefe de la Casa Militar.- ¿La designación como Edecanes del señor Presidente es
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una designación que realiza el Ejército en forma anual, cómo es eso, por qué periodo de

tinnpo se designa usualmente en el Ejército? DIJO: En la Casa Militar 10 que he visto

es que normalmente son dos años como Edecán.- Testigo, durante el interrogatorio del

seLor abogado defensor ha hecho algunas definiciones, ¿En breves líneas usted me

pcdría definir qué entiende usted por guerra no convencional, qué cosa es guerra no

ccrn-encional según los estudios que usted ha rea!izado en el Ejército? DIJO: Bueno, la

guerra no convencional podríamos decir que es la guerra que no es oficial, por ejemplo

\

la guerra oficial es la que se realiza entre dos Ejércitos debidamente identificados, que

estaban en una frontera, y que bueno, tratan de ocupar un territorio, la guerra no

cen"encional por el contrario es una guerra que los enemigos casi no se conocen, o r)
actúan muchos de ellos en la clandestinidad, especialmente los que están atacando.-

e.Vsted podría definir por su experiencia y su trayectoria y sus estudios, la agresión que

propinó este grupo terrorista Sendero Luminoso al Perú, que se enmarcaba eso dentro

/

(le- lo que se conoce como guerra no convencional, es una guerra no convencional, o

qué cosa era? DIJO: Bueno, usted está pidiendo una opinión personal.- Testigo, le

estoy pidiendo una opiniÓn por doctrina y por sus conocimientos militares.- Bien

dector, bueno 10 que"ha hecho Sendero Luminoso son actos terroristas que ha dañado

él Eluchos peruanos, y que gracias a Dios se ha podido controlar pero no del todo,

p< re.ue todavía hay reiagos de esta horda terrorista.- Testigo, pero el conflicto que

m; I'r:Ó el Perú a partir de mil novecientos ochenta, ¿Cómo 10 definiría usted, qué tipo de

cenflicto es? DIJO: Son acciones armadas que realizan grupos terroristas con la idea de

du;.estabilizar al país, y traerse abajo el régimen que está en ese momento.- Muy bien

te;¡tigo, usted 10 definió algo así como guerra política, ¿Eso es lo que inició Sendero

r,.

Lur.inoso? DIJO: No, lo que me preguntó el abogado era sobre una definición de la

glerra política, entonces, la guerra política 10 que se estudia Taiwán es una guerra que

he: '.eído que incluye varias partes, todas unidas en una sola cosa, guerra de

i.n:eJigencia, guerra de masas, bueno varios factores que van todos incluidas con la

i~t~1.. ión y la voluntad d,= destruir al enemigo moralmente, eso es 10 que yo le he

,'cfr:.' nicado, ahora haciendo un paralelo con Sendero Luminoso, y teniendo en cuenta

/:f~¡j' eología que ha empleado Sendero, que es de orientación maoista, me parece que es,"". í!"<

l.fiRJtanteparecida a 10 que han aplicado ellos acá.- ¿Bastante parecida a qué? DIJO:
:.'( '~j¡
i.',j B,fstante parecido a esta guerra política.- ¿En la guerra política es fundamental

;':;¡ \1tener, lograr la adhesiÓn de la población? DIJO: Es fundamental.- ¿Para qué? DIJO:
'. t~ guerra política tiene como objetivo destruir al enemigo sin luchar físicamente,
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entonces mediante la guerra política voy socavando la moral del adversario hasta que,.

llegue un momento que está convencido que va a perder la guerra, y prácticamente se

1\ adhieren al otro grupo, esa 'es la idea, como le digo hace mucho tiempo que no tengo
!\ la'; definiciones exactas.- ¿Quien obtiene la adhesión de la población en un territorio

! determinado se puede sostener que tiene ya definido una victoria? DIJO: Se tiene
i " determinado que tiene grandes posibilidades de triunfo.- Testigo, en tal sentido, ¿La, J

.~/ adhesión de la población a uno de los dos contrincantes, es un objetivo central,
. I¡

fundamental para el Ejército Peruano? DIJO: Es fundamental ganarse la adhesión de la

peblación.-¿Eso se aprende en el Ejército, en las enseñanzas, en los Centros

('

Académicos, eso se enseña desde la escuela? DIJO: Es una parte de la enseñanza de

que uno aprende que debe ganarse la adhesión de la población.- ¿Dónde se imparte esa

er':::eñanza? DIJO: En las Escuelas de Guerra.- ¿Siempre el Ejército en un conflicto

in:erno como objetivo central tiene que buscar la adhesión de la población? DIJO: No

es exactan1ente que como tema central, es una parte que no podría ser central, podrían
"

llé..')er otros factores que ayuden a ganar esa guerra.- ¿Qué otros factores? DIJO: La

fu~r:1:a, por ejemplo, la fuerza, que si tiene mas fuerza o no que el adversario.- ¿Para

wted qué es mas importante, la adhesión de la población o la fuerza? DIJO: Yo creo

ql;.e la adhesión de la población.- En este acto el señor Director de Debates

ma.IJ,ifiesta: Señor Fiscal, ya estamos trabajando conceptos personales.- Prosigue su

int.errogatorio el seiÍor r.~pJ1"esentante del Ministerio Público: Testigo, ¿Para usted

ql,é es una operación de inteligencia? DIJO: Una operación de inteligencia es una

r-
operación que busca información.- ¿Cuando Sendero Luminoso sale del campo y llega a

la ciudad, en el Ejército se percibió que Sendero Luminoso estaba debilitado, que su

derrota era inminente? DIJO: No podría decirle eso, no hecho yo esa apreciación.- ¿Ha

ccnocido usted una directiva de gobierno? DIJO: No señor.- ¿No era su nivel? DIJO: No

en mi nivel.- ¿Ha conocido usted una directiva de dominio? DIJO: Tampoco señor.-

::;f.T:lnpoco. era su nivel? ]~IJO: Tampoc~ era mi nivel.- ¿Cono~e usted qU~ son planes
; .:;cléÉ'cperaclOnes? DIJO.- SI conozco que es un plan de operaclOnes.- ¿Que cosa es un

':~(t!f1~nde operaciones? DIJ"O: Un plan de operaciones es un documento oficial donde se, 1'" ¡)'

llJÍ)one los objetivos de un comandante en cuanto a su misión respecto a su concepto
r '-~ {ti operación, sus instruccion.es de coordinación, qué es lo que quieren que hagan las

! ~ JÜc.ades que están bajo su mando.- Testigo, de sus conocimientos en el Ejército,
. ',(

". ic:.:moce usted quién dirigía la guerra contra la subversión? DIJO: No desconozco

sef'or.- Testigo, usted habló que cuatro o cinco veces al mes acompañaba al señor
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Presidente en sus visitas al interior del país, ¿Es correcto eso? DIJO: No solamente al

in:erior del país. he dicho que cuatro o cinco veces en traba de servicio con' el señor

Presidente.- ¿Recuerda usted por ejemplo que en mil novecientos noventa y dos un

nÚmero aproximado de visitas que realizó el Presidente Alberto Fujimori, recuerda qué

mlmero de visitas? DIJO: No recuerdo señor, sabí~ que salía casi diario, era una rutina

pedíamos decir que el Presidente a las nueve de la mañana ya estaba en el aeropuerto y

(k ahí se desplazaba a diferentes sitios.- ¿Usted en alguna oportunidad lo acompaño en

esos viajes? DIJO: Sí lo he acompañado en los viajes.- ¿Cuál era el objetivo

fundamental de esos viajes? DIJO: No podía decir yo cuál es el objetivo, pero el

Presidente lo que vi es que salía él ha hacer acciones cívicas o sea a encontrarse con la

peblación hacer donaciones, que se yo.- ¿En el ejército qué se conoce con acción cívica,

f)

In'~ puede definír? DIJO: Acción cívica son hechos este que realizan las fuerzas del

orden para ganarse la adhesión de la población.- ¿Y qué cosa comprende una acción

cbica? DIJO: Podría decirle que son actos que van a ayudar al desarrollo económico y

~;ccial de la población.- Testigo, le consulto por ejemplo una de atención dental o un

oculista, que realiza el Ejército Peruano a través de sus médicos entiendo asimilados en

una población deterrÍlinada, ¿Eso es una acción cívica? DIJO: Así es.- ¿El reparto de

dcnaciones también es acción cívica? DIJO: El reparto de donaciones, también.- ¿Es lo

In.SInO repartir donacio1$,es que una jornada de acción cívica? DIJO: Depende de cuáles

~;ear, las donaciones, o sea, por ejemplo la entrega de válvulas puddle es una acción

cí.rica a personas necesitadas que requieren ese artículo urgentemente.- ¿Esos son

péTé. los menores que sufren de hidrocefalia'? DIJO: Así es.- ¿Usted acompaño en esa

vi:;ita? DIJO: No.- ¿Y cómo se enteró usted de esa entrega de esas válvulas? DIJO: En

la Casa Militar había un pool de esas válvulas puddle.- ¿Sabe usted con qué dinero se

'"

Hequirió esas válvulas? DIJO: Esas válvulas son las donaciones que recibía de la Casa

MJitar.- ¿Sabe usted quién donó esas válvulas? DIJO: No tengo idea señor.- ¿Tiene

~u ted conocimiento o no que esas válvulas fueron adquiridas con dinero del Servicio de

/I.~te¡gencia Nacional? DIJO: No sabía, no tengo conocimiento de eso señor, yo lo que, ü.. ,..

/ci~l/a es que esas válvulas eran donadas por el gobierno del Japón.- Testigo, en los

/.;f.'~Jtf.S que realizó al interior del país en las oportunidades que estuvo presente, ¿Pudo
..,~ ¡j"ft

/~ri~'eciar que el señor Presidente entregaba bienes materiales, entregaba donaciones a
l':! '1,.1poblaciÓn? DIJO: Sí, habían entrega de bienes materiales.- ¿Qué tipo de bienes
, ¡,.. Jf
!d! Juteriales? DIJO: Por ejemplo entregaba ollas, carpetas, no sé, hablaría de diversos
'.~ .
; .~, lip:m de esos materiales.- ¿También apreció la ent~ega de ambulancias? DIJO: Sí, en
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una oportunidad en el mismo Palacio de Gobierno se entregó ambulancias.- ¿Eran
¡

~ ambulancias nuevas o usadas? DIJO: Algunas eran usadas, bueno en general la

1\ mayoría eran usadas, porque las otras eran como se dice readaptadas, '0 sea eran

I " ccmionetas Station Wagon que atrás se le colocaba una cabina médica.- ¿Usted apreció
I .
I en alguna oportunidad la entrega de camiones o de volquetes? DIJO: De camiones no,
I
i habian donaciones que vinieron, del Japón me acuerdo que se hizo una serie de

erd:r=gas.- ¿Apreció la entrega de ómnibus a las universidades? DIJO: Sí, se entregaron

Ónnibus creo que eran de Enatru y que fueron readaptadas, repontenciadas.- ¿Sabe

usted dónde fueron refaccionados esos vehículos? DIJO: No conozco.- ¿Tuvo usted

ccnocimiento que el Servicio de Maestranza del Ejército estuvo encargado del arreglo y

,'.

ccmpostura de esos ómnibus de Enatru? DIJO: No conozco.- ¿Se enteró que el Servicio

de bteligencia Nacional proporcionó los fondos para la reparación de esos vehículos?

DIJO: No conozco.- ¿Cómo se planificaban las visitas que realizaba el señor Presidente?

D\JO: ¿éldónde?- Testigo, me refiero al interior del país.- Gracias doctor, eso depende

de a dónde era, nosotros en realidad estábamos preocupados por la seguridad del

Presidente, entonces la seguridad del Presidente estaba ya aleccionada, entrenada y

I ."'.,

('\ '""

cada vez que había una salida del Presidente iba el edecán de servicio, iba su seguridad

in:::lcdiata, lo que se hacía er:a a veces coordinar cuando se sabía a tiempo a donde iba

el Presidente, se coordinaba con la Policía local para darle la seguridad también al

Presidente, esa era laiplanificación, pero no teníamos ninguna otra planificación ya que

nc::;otros no disponíamos del avión ni del helicóptero, ni del material tampoco, porque

ese material ya era entregado allá.- ¿Quién se encargaba de coordinar los medios de

0-
tr:L1.Sporte que utilizaba el Presidente? DIJO: Yo pienso que el mismo Presidente,

pcrc.ue el es el único que sabía por dónde se desplazaba él, entonces parece que un día

aL:es coordinaba sobre todo con el de la Fuerza aérea, que era el que tenía los aviones

y ~:,del Ejército que era el de los helicÓptero.- ¿Y los bienes que entregaba el Presidente
; ).. '"
i .:~r, ius visitas que realizaba al interior del país, cómo se organizaba eso? DIJO: Esos
"e: §.!¿~~)i~es ya se encontraban allá, eran de diferentes servicios públicos, por ejemplo eran

!:1 d~ll)s Ministerios, depende, por ejemplo INFES entregaba carpetas, el Presidente iba
;i~ i§"~

!.f Ifre. inaugurar colegios, etcétera.- Testigo, estoy hablando de entrega de bienes por
!<JUj,;eIT,plo ambulancias, Ómnibus, ¿CÓmo se coordinaba ese aspecto material? DIJO:

/~ lf;C)~; bienes eran entregad'Js en el mismo Palacio, muchos de ellos.- ¿Ustedes llevaban

!~ ,f(k Palacio de Gobierno a do~de se tenía que distribuir, asi era señor coronel? DIJO:

Al~:unas ambulancias, sí.- ¿Y con qué dinero se cubría el costo de esos bienes? DIJO:
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No tengo idea señor:- ¿Tuvo usted conocimiento que esos bienes entregados u

~\ obtenidos con dinero proveniente del SIN? DIJO: No tengo conocimiento.~ Testigo,
¡ \ usted habló cuando le interrogó el seÚor abogado que eso usted lo percibió como una

I ; labor para buscar la adhesiÓn de la población, ¿.En qué sustenta esa afirmación, de
l'

1" dÓnde realiza usted esa estructura de análisis para llegar a esa conclusión? DIJO:I
I
I
I
I
1

I

\

\
i

'~ !I
/

..//

r

(
'-
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.. . ('

E~:;¡:émos hablando de mil novecientos noventa y dos cuando había problemas muy

grs,ves de acciones terroristas, entOnces yo deduzco porque ya había una voz'

generalizada de lo que era la pacificación nacional, entonces el Presidente, al parecer

pL~B yo le estoy dando una opinión personal, al parecer.- En este estado el señor

Director de Debates irltervieney señala:No quiero opiniones, solamente si ha

recibido una información directa que decía: "esa es acción cívica".- Prosigue el testigo:

Si. :y"Ohe visto la accíón cívica, pero no se quién la ha ordenado.- Continúa su

interrogatorio el señor Fiscal: Testigo, porque de acuerdo a la información que se

r')

maneja acción cívica que realiza el Ejército es otro tipo de jornada, me da la impresión

ql'l~ usted se está confundiendo acción cívica con el reparto de donaciones, eso es otra

CC~ja.,es otra situación, ¿De dónde saca usted esa conclusión de que eso constituía

hldcar la adhesión de la población? DIJO: Por eso lo dije yo anteriormente depende qué

tip.:) de donación era, o sea la donación de las vá).vulas Puddle era una acción cívica

pcrc,ue no solo benefi~iaba a una persona si no a una serie de personas, ¡cuantas

personas se les facilitó esas válvulas Puddle!, que era una manera de ganarse la

achesión de la población.- ¿En esos viajes quienes los acompañaban a ustedes,

u~:llalmente en los viajes al interior del país, para repartir y entregar donaciones a la '"

pcblación? DIJO: El avión presidencial eran más o menos para unas treinta a

CL:;u'enta personas, la mayoría eran periodistas.- Testigo, usualmente un gran número

d~' periodistas; a parte de los periodistas, los señores edecanes, el señor Presidente de

la RepúbEca, ¿Quién más viajaba en avión? DIJO: Personal de seguridad.- ¿Quién

m3s? DIJO: Bueno no recuerdo más,- ¿Tuvo conocimiento que en mil novecientos

tlC':enta y dos hubo elecciones para el Congreso Constituyente? DIJO: Sí.- ¿Tuvo usted,

¿..'l:nckimiento que en mil novecientos noventa y tres hubo un referéndum para la
; ':}~ a

f,;~p~bación de una Constitución que se había elaborado en el Congreso Constituyente?

/:::rlJO: Sí.- Testigo, en mil novecientos noventa y cuatro se procedió a la inscripción de
.' ..) ~!)'

!~J"f
"

,

:'

.

;;)~anCha elector,al para .las elecciones del año sig,:iente, ¿Tuvo conocimiento us~ed de
t.:J .~: 01' DI,JO: En mll noveCIentos noventa y cuatro, sí claro.- ¿Y que en mil noveCIentos

",

::~ ~c':enta y cinco hubo elecciones generales, tuvo conocimiento de eso? DIJO: Sí.-
""~ ,l
: ~ t[, .'
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(.Usted no se percató que todo eso era con fines electorales, con fines proselitistas?
¡

l)i,JO: Ahí tiene que haber una opinión personal, yo no he visto eso.- ¿Usted habló que

~\ tac:lbién acompañó al señor Presidente en sus visitas en los diferentes conos de la

\\ ci";Jdad, esto era para la construcción de escaleras de pistas, de veredas? DIJO: Y

cclegios también.- Testigo, eran pistas, veredas y escaleras, ¿Sabe usted con qué dinero

~;e r~alizaban esas obras? DIJO: Desconozco señor.- Sabe usted qué institución que

or§;anismo realizaba esas obras materiales? DIJO: Las obras eran los batallones del

Ejér::ito.- (~Conoce usted al general Gonzáles Ríos? DIJO: No 10 conozco.- ¿Después de

rea.lizados los viajes se daba un informe una evaluación de lo que se había entregado,

'.

I

i
\

".~ ¡

~ I
I

-~J

tu\'c usted conocimiento de eso? DIJO: Al menos que yo conozca, no.- ¿Tuvo usted

ccnocimiento si se informó de los bienes materiales a la población a la Contraloría

Gel1=ral de la República? DIJO: Yo recuerdo que eso hizo el Departamento de Logística,
n

hLbia todo un procedimiento para una donación, una afectación de un vehículo por

ej'~rnplo, entonces eso se le entregaban, lo que no me acuerdo es cuá.! era el

procedimiento pero había todo un proceso, para inscribirlo, creo había que inscribirlo,

lU.bía que ver todo eso.- Testigo, desde agosto de mil novecientos noventa y tres hasta

a~()~.to de mil novecientos noventa y cinco usted fue Sub Jefe de la Casa Militar? DIJO:

A~j es.- ¿Cuáles erán sus funciones como Sub Jefe de la Casa Militar qué hacia usted?

l)J,JO: Bueno como Sub Jefe de la Casa Militar yo tenía en principio que reemplazar al

Jefe de la Casa Militaf cuand'o éste me lo pidiera, o sea cumplir algunas funciones de él

0

c"l.ando 10 pidiera, asesorar al Jefe de la Casa Militar y ver sobre la seguridad también

cid Presidente, de su familia, de sus hijos y del Palacio en general todo el Palacio.-

(.Usted tenia que ver con el manejo de fondos? DIJO: No, el manejo de fondos 10 veía el

Presidente con la Oficina. Económica. o Administrativa creo que se llamaba.- ¿El

Presidente de la República? DIJO: No, el Jefe de la Casa Militar con la Oficina

Adn:.inistrativa.- ¿En alguna oportunidad usted coordinó con el SIN cuestiones de

seg"Lridad en relación al desplazamiento del Presidente Alberto Fujimori? DIJO: No,

ccordinaciones pero a Palacio de Gobierno la Dirección de Seguridad llevaba informes,
:.

.' .í1C1@.Sde inteligencia creo que se llalTIan, llevaban sobre actividades subversivas no

, : .Y~;f:nente del Servicio de Inteligencia sino también del Ministerio del Interior, de la

::'~'{f:P'nNCRI, inclusive hubieron creo un batallón ahí cerca de la Policía que también nos
é

.
,:

.~

~ ,¡viaba sus informes que er.
.

::tn los que daban, la gu ardia de asalto creo.- ¿En alguna
; .q~.1J .
,: ',) " :ortunidad se reunió usted con Montesinos Torres para tratar estos asuntos de la

,'~j ];eg"lridad del Presidente? DIJO: No seÚor.- ¿Conoce usted si el presupuesto anual de la
"~
:.J...,
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Cw;a Militar en alguna oportunidad recibí alguna suma proveniente de otros

or§;anismos o dependencias pÚblicas? DIJO: No conozco algo al respecto.- ¿Para usted

[

\ qli:.én tiene mando militarmente? DIJO: Cualquier oficial que tiene un grado.- ¿Mando
\

implica poder dictar órdenes? DIJO: El mando solamente implica los que tienen

/ ccrnando y pueden dar órdenes, esa es creo es la definición.- ¿O sea que un capitán le
..1

\

'" pt~ede dictar órdenes a un teniente, es correcto eso? DIJO: Sí, si esta dentro de su

ccrnando, por ejemplo si hay dos capitanes que tienen sus unidades, o sea yo no le
1

\

pl.:~do dar orden a un teniente del otro capitán, tendría que pedirle permiso al otro

capitán para ordenarle tal cosa.- ¿Pero en línea de comando usted le puede dar

! Órdenes? DIJO: En línea de comando no, porque si justamente está en línea de
i

\
\ m:.smo capitán, sí, tiene razón.- ¿Qué cosa es para usted Jefe Supremo de las Fuerzas

) Armadas? DIJO: El Jefe Supremo es el Presidente de la RepÚblica.- ¿Las Fuerzas
i Armadas le deben sumisión? DIJO: Las Fuerzas Armadas no le deben sumisión sino

o/)

}

comando es que no se puede dar órdenes a cualquiera, pero si usted me dice que el

sLnplemente respeto.- ¿Y obediencia? DIJO: Obediencia simplemente le deben los

ccm.andos, ahora yo no sé hasta qué punto el Jefe Supremo de la Fuerza Militar, para

m es hasta un titulo"honorífico como el de Maríséal, por ejemplo.- Testigo, usted dice

qlU~ los comandos le deben obediencia, ¿A qué comandos se refiere? DIJO: Me refiero

que de repente me he~ expresado mal, porque no creo que el Jefe Supremo tenga

pc:testad de ordenar, creo que su función termina con la directiva del Presidente y él da

m:;::;disposiciones ahí.- Testigo, no le estoy preguntando si tiene potestad de ordenar, le

estoy diciendo si las Fuerzas Armadas le deben obediencia al Presidente de la "
Re~:)Ública, ¿Le deben obediencia? DIJO: Sí, le deben obediencia, claro.- Con lo que

cc [lcluyÓ. - ========== =:= ======== =============== ==========================

SC¡¡Cl1idamente el señor Director de Debates agradece la concurrencia del testigo

)JH:rl~a Colchado y lo ir.rvita a retirarse.- Seguidamente el señor Director de

»f~bates manifiesta: Dada la hora vamos a suspender esta sesión para el próximo

mércoles.- Seguidamente elseñor Presidente se dirige al testigo: Acusado, como no

I~'mos culminado con el seÜor testigo y para no influenciarlo, le daré intervenciónI~
,

~(~as culmine con el testigo el próximo miércoles.- A continuación el acusado
"'1 J/

/1 '-.;1i'1I'imori!;eñala: Señor Presidente, si me permite solamente haré comentarios sobre lo
. 0 (1'

I.~ j~~ ha~ manifestado los generales Petronio Fernández y Ríos Rueda.- Concedido que
t"i'4lf

//f.j}~Jf:rala s4)licitud del acu:sacio, éste manifiesta: Señor Presidente, en primer lugar es
h.. :¡st.:: concepto del dominio que tenía Sendero Luminoso en el eje andino, Sendero no./ ;t
/~;$
f'ft >
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estaba derrotado en mil novecientos noventa ni en mil novecientos noventa y uno ni en"

Ini] novecientos noventa y dos, era el gran fuerte de Sendero, además de los pueblos

jóve:1.es de Lima a los que ya había llegado, y también la zona de ceja de la selva

central, de manera que dentro de este plan de gobierno más o menos delineado en

CrLlT,bio Noventa y después a través de la directiva, el plan era romper el espinazo a

Sendero y al MRTA en la zona nor oriental del país, para esto yo decido, después de

rec rdenar un poco la parte macroeconómica del país y de tener los despachos regulares

ch.rante el segundo semestre de mil novecientos noventa, o sea luego del veintiocho de

juLo, a dejar Palacio de Gobierno, a despachar con el pueblo y entonces he estado

~¡8li.endo constantemente, no menos de tres a cuatro días a la semana a provincias

pc.rc,ue para mi era clave romper, repito, ese fuerte de Sendero Luminoso en su

recaguardia; hubieron algunas dudas y preguntas insistentes al general Ríos si él

ccnocía mi destino, pues no, nadie conocía mi destino, absolutamente ninguna persona

I
I

pcrc,ue mi seguridad no solo estaba dada por la seguridad de los elementos militares y

pcliciales sino también por el factor sorpresa entones el general Velarde de la FAP tenía

qu:: conocer el destino de a dónde iba con el avión, simplemente le decía el nivel de

aL',ra del aeropuerto o si era en la costa por ejemplo a efectos de la carga de

ccrnbustible, ese era el dato que tenía, el Jefe de la Casa Militar tampoco conocía el

de~:,tino pero estaba presto para salir a la selva, sierra o costa o algún pueblo joven

siely.pre, entonces piehso que gracias a ello he sobrevivido en estas circunstancias tan

dL1:ciles y he estado revisanclo aquí, en el departamento de Ayacucho he visitado el

sete:1.ta y cinco por ciento de los pueblos que figuran en el mapa, el noventa y cinco por

CÍi,:nto de todos los pueblos azotados por Sendero Luminoso de la sierra de Lima,

probablemente el setenta por ciento de los pueblos que figuran en este mapa del

Insttuto Geográfico Nacional del uno al cien mil en Apurimac, en Huancavelica, es

cléci:~he v:'sitado todos los departamentos porque yo estaba convencido que había que

d~,rk: la ccnfianza a la población que estaba atemorizada por Sendero Luminoso y si el

Presidente de la República tenía el temor de ir a Lucanamarca o a Acobamba, o a esos

,:,:iu.~res, sencillamente ¿qué otro?, me arriesgué a ir con gran resultado, yo no tenia

!~d#pacho, a partir de mil novecientos noventa y uno yo no tenía despachos regulares y

¡"'J'.l:~unos se sorprenden que cuando me reunía con las autoridades político - militares o/~~~ ~

I'.

jf#~,r.ici p ales, 'Ino!, sim p lemente recibía los saludos e inmediatamente me dirigía a la
: ;;¡.:$'
f ,:1(" eblación de destino, generalmente la población más golpeada del departamento, a" "
, ; ,.

;:E~tls(JS lugares he ido muchas veces como Riocachi, Uchurajay, Cayara, Lucanamarca, he
;~~ ll!
:~. I .
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"i:;;itado algunos lugares hasta diez veces, era para mi importante recuperar la

ccnfianza de la población, pero el Edecán estaba nervioso y él solamente tenía una

\ '

~
'1

1

obligación, lo sabia perfectamente, tener el Atlas en sus manos y tener una libreta de

este tipo, nada más, esas eran mis herramientas de trabajo; por otro lado, señor

Presidente, se ha hablado aquí de las donaciones de ropas y de vehículos, la ropa era

pclr2. darles ciertos momer.tos de felicidad a los niños y mujeres pero esas no son las

acciones cívicas que hacen cambiar la situación del terrorismo y todo lo que entraba a

esta libretita se hacia, posteriormente iba un ministro o ingeniero o alguien asignado a

reaJizar las obras, a chequear por ejemplo que el proyecto de Riocachi se llevara a cabo,

hnbian matado a cuatro ingenieros italianos, estaba abandonada y la población rural

de la zona estaba atemorizada, se recuperó el proyecto y toditos los proyectos

abandonados hidro energéticos o prometidos y no cumplidos se ejecutaron en esa

'\

fü -IY.a; en realidad yo no paraba en Palacio de Gobierno, estaba en esa zona y mis

ercuentro ni siquiera era con la autoridad político militar.- Seguidamente,el señor

Ji'h:cal Supremo solicita el uso de la palabra y señala: Señor Presidente, creo que el

acusado ha excedido los breves minutos que usted le ha concedido, está haciendo una

dh=~tación larga como si fuera una arenga política y consideramos que eso puede

in:~¡t:jr en los testigos que van a concurrir, en tal sentido, muy respetuosamente solicito

qu,:~ usted tome una pecisión al respecto.- A continuación el señor Director de

Deb;ates manifiesta: Acusado, lo que le pido es que sea conciso sobre temas puntuales

qu~ es la linea que hemos seguido.- Acto seguido el acusado Alberto Fujimori

!¡oJieita el uso de la palabra y siendo autorizado nuevamente por la Sala señala: A

ccntinuación diré algunas cosas puntuales que no han quedado respondidas aquí, en
(')

CLmÜo a los buses donados a las universidades y a otras instituciones, había en los

dfpositos aproximadamente quinientos buses de esos Valva de buena calidad, había

ql.e recuperarlos y acercarse a las universidades nacionales en un momento que no

hé.~:)ian recursos, recibieron esos buses debidamente reparados probablemente, no

i ~ re,,::uerdo esto, con fondos o del Ministerio de Defensa o del Servicio de Inteligencia;

\ j~
.

'~ I'~
.
"'specto El. las ambulancias, éstas fueron adquiridas por el Ministerio de Salud,

\ .~..¡
\; ;".:J ~

.
:quirimos mil quinientas o dos mil de dos tipos, 'unos para la sierra y otros para la

. 't.? .3
: :;(1:~ st3. distribuidos a nivel nacional, personalmente no podía distribuir mil, no me., !'.I ~~h
. .,~ .\',"..

;:5 J 11:::wtecía pero en los lugares en donde iba a aprovechar; los camiones fueron mil
Id ..it¡l':.r.ientos donados por el Partido Liberal Democrático del Japón, también fueron
;~ ~'l ' .

b
.
d 1

.
i d

.
1 d . . . .. d 1¡ "'~ .f.(utn 1..11os a as comunH a es campesmas; respecto a a eS1gnaclOn del Jere e a

i ~ -!i1 "1.
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Casa Militar y el Edecán, y yo en ningún momento he intervenido, no he conocido a¡

m;.:itar alguno como lo he manifestado alguna vez, tampoco me interesaba tal o cual

persona sino la eficiencia, eran personas que debían cumplir sus funciones y punto; en

Cl'nnto a la entrega de armas, eso fue un acto oficial, las armas se compran también

mediante resolución suprema, adquirimos diez mil escopetas Winchester de Inglaterra

y diez mil de la Marina de Guerra, en total veinte mil, se hicieron dos actos

I'e~:'r~sentativos, uno en Chaquicocha y otro en Satipo y posteriormen te se

('

di.stribuyeron por la unidades militares en coordinación con los organismos de

Clu-:.cdefensa y ronderos, la acción civica que se ha mencionado es distinta a la que da

el P¡'esidente de la RepÚblica, yo he buscado la confianza y adhesión de la población

pero en otro sentido, no estaba pensando en ese fin político electoral y sobre todo antes

de nil novecientos noventa y dos, estaba pensando en la pacificación; respecto a los

fondos para viajes, los aviones se movían con fondos combustibles de la Fuerza Aérea

dd :?erú, los vehículos de la Policía Nacional o del Ejército o el Instituto Armado en

lu ~:ar de destino, la alimentación nos daba el pueblo, casi no se tenía mayor gasto y el

gra:. número de periodistas era para difundir estas acciones, que el Presidente estuvo

er Uchurajay y que no le tuvo miedo a los terroristas, es decir, una serie de acciones

in:egradas para ga~arle en esta forma la guerra a Sendero Luminoso y el MRTA y creo

no ::ne equivoque en ese sentido, 6rracias.- Seguidamenteel señor Director de

Dnbates manifiesta:t..~\sala tiene presente 10 dicho en lo que fuere pertinente; para la

~;e~:iÓndel día miércoles tenemos citados a don Cesar Burga Co1chado, para terminar

n
ccn su interrogatorio y los señores Hugo Martínez Aloja y Miguel Ángel Bernal Neyra,

el' ese orden entonces para' el miércoles van a estar estas personas a disposición del

I
'1

~~ribunal en el orden que se ha establecido.- En este acto el señor Director de

Debates dispone suspender la,.audiencia a fin de proseguirse el día lunes cinco de

m,a.yo del presente año a hora$ nueve de la mañana, en la que se continuará con

.:1

10:3 testimoniales mencio:n.ados~- Con lo que concluyó.- Doy fe.-

'.', -i~;;\'C\j~ ""\"

~."...,.~

------------------------------

I
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